





ГОДОВЩИНА ПОБЕДЫ В КУРСКОЙ БИТВЕ



ВЫПУСК 7

OTHEHHAA ANTA

KYPCK-2023

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ

КУРСКАЯ ОБЛАСТНАЯ УНИВЕРСАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА имени Н. Н. АСЕЕВА

80-летию КУРСКОЙ БИТВЫ посвящается

ОГНЕННАЯ ДУГА

Библиографический указатель

Выпуск 7

Огненная дуга: библиографический указатель / Министерство культуры Курской области, Курская областная универсальная научная библиотека имени Н. Н. Асеева. – Курск, 1984 – . – Текст: непосредственный.

Вып. 7 / [составитель Е. М. Капустина ; редакторы: Е. В. Мазнева, Е. И. Аболмасова, А. Н. Манжосов]. -2023.-85 с.

Составитель: Е. М. Капустина, гл. библиограф отдела краеведческой литературы Курской ОУНБ им. Н. Асеева.

Редакторы: Е. В. Мазнева, зав. отделом краеведческой литературы Курской ОУНБ им. Н. Асеева, Е. И. Аболмасова, зам. директора по научной работе Курской ОУНБ им. Н. Н. Асеева, А. Н. Манжосов, канд. ист. наук.

Рецензент: В. В. Коровин, д-р ист. наук, проф. ЮЗГУ, пред. Совета регионального отделения Российского военно-исторического общества.

Ответственный за выпуск: Н. А. Шишкова, директор Курской ОУНБ им. Н. Н. Асеева.

СОДЕРЖАНИЕ

ПРЕДИСЛОВИЕ	4			
БИТВА НА КУРСКОЙ ДУГЕ И ЕЕ ИСТОРИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ				
ПОДГОТОВКА К КУРСКОЙ БИТВЕ	9			
СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ В ХОДЕ КУРСКОЙ БИТВЫ				
КУРСКАЯ СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ОБОРОНИТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ				
(5–23 июля 1943 г.) БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ СОВЕТСКИХ ВОЙСК НА СЕВЕРНОМ ФАСЕ				
КУРСКОЙ ДУГИ (5–12 июля 1943 г.) ОБОРОНИТЕЛЬНЫЕ БОИ НА ЮЖНОМ ФАСЕ КУРСКОЙ ДУГИ (5–23 июля 1943 г.)	15			
ПРОХОРОВСКОЕ СРАЖЕНИЕ (12 июля 1943 г.)	16			
ОРЛОВСКАЯ СТРАТЕГИЧЕСКАЯ НАСТУПАТЕЛЬНАЯ	17			
ОПЕРАЦИЯ «КУТУЗОВ» (12 июля – 18 августа 1943 г.) БЕЛГОРОДСКО-ХАРЬКОВСКАЯ-СТРАТЕГИЧЕСКАЯ НАСТУПАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ «ПОЛКОВОДЕЦ РУМЯНЦЕВ» (3–23 августа 1943 г.)	18			
ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ СОВЕТСКОГО СОЮЗА В КУРСКОЙ БИТВЕ	18			
СОВЕТСКАЯ АВИАЦИЯ				
СОВЕТСКИЕ БРОНЕТАНКОВЫЕ ВОЙСКА	19 20			
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ВОЙСКА И СПЕЦИАЛЬНЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ НКПС	21			
СТРЕЛКОВЫЕ СОЕДИНЕНИЯ И ЧАСТИ	22			
РАЗВЕДЧИКИ	23			
ДРУГИЕ СЛУЖБЫ В БОЯХ НА КУРСКОЙ ДУГЕ	23			
ДЕЙСТВИЯ ПАРТИЗАН В ПЕРИОД КУРСКОЙ БИТВЫ	27			
РАБОТНИКИ ОБРАЗОВАНИЯ И МЕДИЦИНСКАЯ СЛУЖБА В КУРСКОЙ БИТВЕ				
РОЛЬ ТЫЛА В ОБЕСПЕЧЕНИИ ПОБЕДЫ В БИТВЕ НА КУРСКОЙ ДУГЕ				
ГЕРОИ И УЧАСТНИКИ КУРСКОЙ БИТВЫ	34			
ВОСПОМИНАНИЯ УЧАСТНИКОВ КУРСКОЙ БИТВЫ	48			
ИСТОРИОГРАФИЯ КУРСКОЙ БИТВЫ	51			
ВЗГЛЯД НА ИСТОРИЮ КУРСКОЙ БИТВЫ ЗАРУБЕЖНЫХ ВОЕНАЧАЛЬНИКОВ, ИСТОРИКОВ И ЖУРНАЛИСТОВ	51			
РЕЦЕНЗИИ НА КНИГИ О КУРСКОЙ БИТВЕ	52			
МЕРОПРИЯТИЯ, ПОСВЯЩЕННЫЕ ПРАЗДНОВАНИЯМ ГОДОВЩИН ПОБЕДЫ В КУРСКОЙ БИТВЕ КОНФЕРЕНЦИИ, ПРЕЗЕНТАЦИИ, ФЕСТИВАЛИ, АКЦИИ	53			
ПАТРИОТИЧЕСКАЯ АКЦИЯ «ПОЕЗД ПОБЕДЫ»	57			
наттиотическая акция «поезд поведы» Выставки	59			
КУРСКАЯ БИТВА В ПРОИЗВЕДЕНИЯХ ХУДОЖЕВСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ,	60			
ИСКУССТВА И ЖУРНАЛИСТИКЕ СТИХИ, ПОСВЯЩЕННЫЕ КУРСКОЙ БИТВЕ	61 63			
УВЕКОВЕЧЕНИЕ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ В БИТВЕ НА КУРСКОЙ ДУГЕ. ПАМЯТНЫЕ МЕСТА КУРСКОЙ БИТВЫ	65			
БИБЛИОГРАФИЯ ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ	75 76			

ПРЕДИСЛОВИЕ

Седьмой выпуск библиографического указателя «Огненная дуга», подготовленный Курской ОУНБ им. Н. Асеева к 80-летию Курской битвы, содержит, главным образом, сведения о книгах и статьях из периодических изданий за период с сентября 2018 по июнь 2023 г. Включены также описания ранее вышедших книг и статей, но по разным причинам не вошедшие в предыдущие выпуски.

Пособие составлено на основе книжного фонда и справочнобиблиографического аппарата Курской областной универсальной научной библиотеки им. Н. Н. Асеева, а также интернет-ресурсов. Материалы, раскрывающие историческое значение Курской битвы, ее основные этапы, участие различных родов войск и служб, подвиг советского народа в боях на Курской дуге, отражены в основных разделах указателя.

В начале каждого раздела или рубрики расположены монографии и статьи из сборников в алфавите авторов и заглавий, затем публикации из журналов и газет в прямом хронологическом порядке. Ряд разделов состоит из двух и более подразделов, структура которых имеет общие принципы.

Подразделы «Персоналии» строятся в алфавитном порядке, для наглядности фамилии героев в описаниях или аннотациях выделены полужирным шрифтом. Завершает пособие вспомогательный именной указатель авторов и персоналий.

Библиографическое описание в указателе выполнено в соответствии национальными стандартами Российской Федерации ГОСТ Р 7.0.100–2018 «Библиографическая запись. Библиографическое описание. Общие требования и правила составления» и ГОСТ Р 7.0.12–2011 «Библиографическая запись. Сокращение слов и словосочетаний на русском языке. Общие требования и правила».

Указатель рассчитан на историков-исследователей, преподавателей истории вузов и школ, аспирантов, студентов, школьников, журналистов, библиотечных работников и краеведов.

БИТВА НА КУРСКОЙ ДУГЕ И ЕЕ ИСТОРИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ

- 1. Акапьев, В. Л. Люфтваффе в Курской битве / В. Л. Акапьев. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 216–229. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 2. Афанасьев, В. А. 1943-й год коренного перелома в войне, год возвращения войсковых традиций : (по материалам ЦМВС РФ) / В. А. Афанасьев. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 47—63: факс., фот. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 3. Баканеев, С. А. Завершение коренного перелома в Великой Отечественной войне. К 75-летию Курской битвы / С. А. Баканеев, Е. Г. Вапилин. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 33–42 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 4. Давыдков, В. И. Анализ Курской битвы : историко-документальная эпопея / Виктор Давыдков. Изд. 2-е, уточ. и доп. Курск : Славянка, 2013. 617, [7] с., [13] л. карты. Библиогр.: с. 575–581. Текст : непосредственный.
- 5. Димитров, Г. Дневник Георгия Димитрова (1941–1945) / [ответственный составитель Т. Г. Зазерская]. Москва : Кучково поле, 2020. 638, [1] с., [8] л. ил., портр., факс. (Они сражались за нашу Родину). Имен. указ.: с. 623–638. Из содерж.: 1943 год. С. 316–440. Текст : непосредственный.

Упоминаются основные события Курской битвы.

- 6. Замулин, В. Н. Курск 43 : как готовилась битва «титанов» : [в 2-х книгах] / Валерий Замулин. Москва : Эксмо : Яуза, 2018 2019. (Подлинная история великих войн). Текст : непосредственный.
- 7. Замулин, В. Н. Курская битва : взгляд через объектив : [фотоальбом] / Валерий Замулин. Москва : Яуза : Эксмо, 2019. 780, [2] с., [12] л. цв. ил., карты : ил., факс., портр. (Иллюстрированная энциклопедия). Библиография: с. 778–780. Изображение. Текст : непосредственные.
- 8. Замулин, В. Н. Мифы и легенды Огненной дуги / Валерий и Виктор Замулины. Москва : Яуза, 2018. 718, [1] с., [20] л. ил., портр., факс., карты : портр., табл. (Война и мы). Библиогр. в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
- 9. Замулин, В. Н. Мифы и легенды Огненной дуги / Валерий Замулин, Виктор Замулин. 4-е изд., испр. и доп. Москва : Яуза, 2022. 732, [2] с., [24] л. ил., портр., карты, факс. : табл. (Главные книги о войне. Подлинная история великих войн). Библиогр. в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
- 10. Иванов, В. А. Курская битва и ее влияние на подготовку освобождения Украины и Крыма в 1943—1944 гг. / В. А. Иванов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 97—108. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 11. История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти : Всероссийская научно-практическая конференция с международным участием, Курск, 12—13 мая 2023 года : сборник научных статей / Российское военно-историческое общество, Администрация Курской области ; редакционная коллегия: В. В. Коровин (главный редактор) [и др.]. Курск : Университетская книга, 2023. 324 с. Текст : непосредственный.

- 12. Кацва, Л. А. Коренной перелом в Великой Отечественной войне / Л. А. Кацва. Текст : непосредственный // История Отечества : справочник для школьников и поступающих в вузы / Л. А. Кацва. Изд. испр. и доп. Москва, 2020. С. 627—634. (ФГОС). Из содерж.: Сражение на Курской дуге. С. 632—633.
- 13. Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы : материалы Международной научно-практической конференции, 22–23 мая 2018 г. / Федеральное государственное бюджетное учреждение культуры «Государственный военно-исторический музей-заповедник «Прохоровское поле» ; [составители: С. В. Бородина [и др.] ; редактор Н. И. Овчарова]. Прохоровка : ГВИМЗ «Прохоровское поле», 2018. 695 с. : ил., цв. ил., портр., факс. Библиогр. в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
- 14. Курская битва. Текст. Изображение : непосредственные // 8 великих сражений 1941—1945 гг. Вологда, 2017. С. 24–29 : ил., карты.
- 15. Курская битва, 5 июля 23 августа 1943 г. : к 75-летию подвига советских солдат и тружеников тыла : [сборник статей / О. Н. Аргунов, Т. П. Баканова, С. В. Бородина и др.] ; Военная академия Генерального штаба Вооруженных сил Российской Федерации, Научно-исследовательский институт (военной истории), Государственный военно-исторический музей-заповедник «Прохоровское поле» ; под редакцией И. И. Басика [и др.]. Москва : Галарт+, 2018. 463, [16] с. : ил., факс., карты, портр. + 1 (CD-ROM). Библиогр. в конце ст. и в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
- 16. Курская битва. Коренной перелом в войне / [текст К. К. Семенов ; редактор Н. М. Смирнов]. Москва : Вече, 2020. 30, [2] с. : ил., цв. ил., карты, портр. (Память Победы: люди, события, битвы). Из содерж.: О Курской битве. С. 30 ; Итоги Курской битвы. С. 31–32. Текст. Изображение : непосредственные.
- 17. Курская дуга. Текст. Изображение : непосредственные // Огни памяти : [альбом / автор-составитель Сергей Скрынников]. Москва, 2020. С. 180–195 : фот.
- 18. Курская дуга (5 июля 23 августа 1943 г.). Текст. Изображение : непосредственные // 1941—1945. Великие битвы. Ростов-на-Дону, 2010. С. 61—69: ил., карты, фот.
- 19. Кутепов, В. А. Курская битва. Общее наступление Красной армии летом и осенью 1943 г. / В. А. Кутепов, К. А. Грымзин, В. А. Масляков. Текст : непосредственный // Военная история : учебное пособие для вузов / В. А. Кутепов, К. А. Грымзин, В. А. Масляков. 2-е изд., перераб. и доп. Москва ; Омск, 2020. С. 155—164 : карты, рис., табл. (Высшее образование).
- 20. Македонская, В. А. Историческое значение Курской битвы и современные проблемы патриотического воспитания молодежи / Македонская В. А., Дубинина С. А. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 3 : Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. С. 286–291. Библиогр. в конце ст.
- 21. Мир в XX веке: эпоха глобальных трансформаций = The World in the Twentieth Century: The Era of Global Transformations / ответственный редактор тома А. О. Чубарьян. [2-е изд., испр. и доп.]. Москва: Наука, 2019. 643, [1] с., [16] л. цв. ил., портр., карты, факс.: ил., портр., табл. Библиогр.: с. 612–618. Указ. имен: с. 619–628. Указ. геогр. назв.: с. 629–640. (Всемирная история = World History: в 6 т.; т. 6, кн. 2). Текст: непосредственный.
- *O Курской битве с. 75–76.*

- 22. Митяев, А. В. Курская битва: 744—793-й дни войны, 5 июля—23 августа 1943 года / А. В. Митяев.—Текст: непосредственный // 1418 дней: рассказы о битвах и героях Великой Отечественной войны, 1941—1945 / А. В. Митяев.—Москва, 2018.—С. 379—415: фот.—Содерж.: За строкой гитлеровского приказа; Почему «Цитадель»?; Наступать или обороняться; Неприступная крепость; Перехваченная внезапность; Сражение в воздухе; Сражение на земле; Сражение на рельсах; Контрнаступление.
- 23. Михеенков, С. Е. Основные даты и события [Курской битвы] / Сергей Михеенков. Текст : непосредственный // Герои Курской битвы / Сергей Михеенков. Москва, 2020. С. 382–386. (Жизнь замечательных людей).
- 24. Морозов, М. Э. Коренной перелом во Второй мировой войне. Ход и итоги боевых действий на Курской дуге / М. Э. Морозов. Текст: непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 7–23. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 25. Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органам безопасности посвящается : [сборник] / редколлегия: В. Локтионов, А. Сотников, М. Романова ; автор идеи Ю. Оловянников. Белгород : КОНСТАНТА, 2023. 367 с., [4 вкл. л.] : карты, фот. (80 лет великой победе на Курской дуге). Приложения: Тексты архивных документов: с. 299—363. Библиогр. в конце кн. Текст : непосредственный.
- 26. Некрасов, С. Н. Подвиг на курской земле / С. Н. Некрасов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 538–549. Библиогр. в конце ст.
- 27. Огненная дуга: Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г.: [Белгород Курск Орел] / Научно-исследовательский институт (военной истории) Военной академии Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации; [составители: Ю. А. Алексеев и др.]. Москва: Звонница-МГ, 2020. 679 с., [24] л. ил., цв. ил., портр., карты: ил., портр., м. карты, табл. Библиогр. в подстроч. примеч. и в тексте. Из содерж.: Курская битва в фокусе оценок: (вместо послесловия). С. 617—631; Статистический материал. С. 637—648; Освобождение городов. С. 664—671. Текст: непосредственный.
- 28. Паротькин, И. В. Курская битва. Полная картина сражения / Иван Паротькин. Москва : Родина, 2018. 334, [1] с. : ил., табл. (Освобождение). Библиогр. в примеч.: с. 329–335. Текст : непосредственный.
- 29. Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств: материалы межрегиональной научно-практической конференции, посвященной 75-й годовщине разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве, г. Курск, 22–24 ноября 2018 г. / Министерство культуры Российской Федерации, Администрация Курской области, Комитет по культуре Курской области; редакционная коллегия: И. М. Плаксин (ответственный редактор) [и др.]. Курск: Мечта, 2018. 256 с.: ил., цв. ил., портр. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 30. Постников, Н. А. История первого салюта в годы Великой Отечественной войны / Н. А. Постников. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 572–574. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 31. Родионов, И. М. Значение Курской битвы для коренного перелома в ходе Великой Отечественной войны / Родионов И. М. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1

- : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 145–149. Библиогр. в конце ст.
- 32. Сульдин, А. В. Курская битва : (5 июля 23 августа 1943 года) / А. В. Сульдин. Текст : непосредственный // Все великие битвы великой войны : полная хроника / А. В. Сульдин. Москва, <math>2020. С. 92-120: фот. (75 лет Великой Победы).
- 33. Фарберов, А. Явление Богородицы на Курской дуге / Андрей Фарберов. Текст : непосредственный // Православный церковный календарь. 2015. Курск, 2015. С. 138.
- 34. Широкорад, А. Б. Оборона Курской дуги ; Контрнаступление советских войск ; Операция «Румянцев» / А. Б. Широкорад. Текст : непосредственный // Танковая война на Восточном фронте / А. Б. Широкорад. Москва, 2014. Гл. 22, 23, 24. С. 278–332 : фот.

- 35. 75-летию Курской битвы посвящается. Текст : непосредственный // Курские известия. 2018. 31 июля (№ 31). С. 25. (Страницы истории). Содерж.: Битва в воздухе / Н. Денисов ; Июль 1943 года ; Случай в госпитале ; Огневой мешок у с. Горелое.
- 36. Курская битва 75. Текст : непосредственный // Городские известия. 2018. 23 авг. С. 4.
- 37. Грицаев, В. В чем источник силы наших предков : Курская битва стала сражением двух ментальностей, двух типов характеров, двух цивилизаций / В. Грицаев. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 22–28 авг. (№ 34). (АиФ–Курск ; с. 6–7 : фот.).
- 38. 50 дней и ночей : Огненная дуга в цифрах и фактах / подготовил А. Давыдов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 22—28 авг. (№ 34). (АиФ—Курск ; с. 5 : фот.).
- 39. Так ковалась Победа : 23 августа Минобороны опубликовало уникальные документы о Курской битве. Текст : непосредственный // Курские известия. 2018. 28 авг. (№ 35). С. 20. (Страницы истории).
- 40. «Убил немца кулаком» : в Интернете можно увидеть рассекреченные документы о Курской битве. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. 2018. 24–30 авг. (№ 181). С. 12.
- 41. Литвиненко, В. Это были уже другие солдаты : картины «заваливания немцев трупами красноармейцев» в сражении под Курском это ложь / В. Литвиненко. Текст : непосредственный // Литературная газета. 2018. 29 авг. 4 сент. С. 3. Содерж: Потери Красной армии ; Потери вермахта ; Воевали лучше ; Приведение к общему знаменателю.
- 42. Сундуков, В. В. Победа советских войск в Курской битве важнейший этап Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. : (к 76-й годовщине начала сражений на Курской дуге) / В. В. Сундуков. Текст : непосредственный // Ветеран. 2019. № 2 (июль). С. 2–6 : фот.
- 43. Битва на Курской дуге : (5 июля 23 августа 1943 г.). Текст : непосредственный // Дошкольное воспитание. 2020. № 6. С. 10-13 : фот. цв.
- 44. «Здесь русский человек стоял, Советский человек!» : 5 июля 1943 года началась Курская битва. Текст : непосредственный // Голос народа. 2020. 15 июля. С. 4.

- 45. Куликов, В. М. Размышления о Курской битве / В. Куликов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 4 мая (№ 18). С. 24: фот.
- 46. Война в Черноземье: второй Сталинград и Курская дуга: какой вклад в Победу внесли наши регионы. Текст: непосредственный // Комсомольская правда. 2021. 6–13 мая (№ 18-т). С. 21: фот. (Событие).
- 47. Крюков, В. В. Курская битва. Как это было : в годовщину завершения боев на Курской дуге вспоминаем главные факты об одном из ключевых сражений Великой Отечественной войны / В. Крюков. Текст : непосредственный // Курская правда. 2021. 24 авг. (\mathbb{N} 102). С. 3 : фот. (Наша история).
- 48. Новиков, С. Тарелкой по танкам : действительно ли во время событий на Курской дуге Красной Армии помог НЛО? / Сергей Новиков. Текст : непосредственный // Чудеса и приключения. 2022. № 5. С. 14—16 : ил. (Столкновения с непознанным).
- 49. Жданов, М. 79 лет назад завершилась Курская битва / М. Жданов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 23 авг. (№ 34). С. 4 : фот.
- 50. 80-летие победы в Курской битве : коренной перелом в Великой Отечественной войне. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2023. 15–21 февр. (№ 7). С. 16 : ил. (Общество).

ПОДГОТОВКА К КУРСКОЙ БИТВЕ

- 51. Бомбы для командующих. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 162–166.
 - О строительстве командных пунктов для штабов фронтов в период подготовки Курской битвы.
- 52. Время тревог и ожиданий. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. Ч. 1. С. 9—136 : портр., фот., табл. Из содерж.: Противостояние : [по книге: Великая Отечественная война 1941—1945 гг. Кн. 2. Перелом. М., 1998]. С. 9—26 ; Преднамеренная оборона / Жуков Георгий Константинович. С. 27—43 ; Планы и замыслы / Василевский Александр Михайлович. С. 44—61 ; Документы о подготовке к операциям. С. 87—136.
- 53. Замулин, В. Н. «Лучше будет, если мы измотаем противника на нашей обороне...» / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Курск 1943 : как готовилась битва «титанов» / Валерий Замулин. Москва, 2019. Кн. 2, гл. 1. С. 11—375 : портр., фот. Библиогр. в подстроч. примеч. Из содерж.: Как принималось решение о преднамеренной обороне. С. 11—75 ; Подготовка к Курской битве: планирование, возведение полевой обороны, восстановление и пополнение войск. С. 76—375.
- 54. Замулин, В. Н. Отражение планирования летней кампании 1943 года в документах и оценках германского военного командования / Замулин В. Н. Текст : непосредственный // «И мы забыть теперь не вправе ваш путь и ваши имена...». Курск, 2022. С. 44–49. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 22). Библиогр. в конце ст.
- 55. Замулин, В. Н. «Цитадель»... была последней попыткой сохранить инициативу на Востоке...» / Валерий Замулин. Текст: непосредственный // Курск 1943: как готовилась

битва «титанов» / Валерий Замулин. – Москва, 2018. – Кн. 1, гл. 2. – С. 197–526 : портр., фот. – Библиогр. в подстроч. примеч.

О планах немецкого командования.

- 56. Казарин, П. С. Принятие немецким командованием решения на проведение операции «Цитадель» / Казарин П. С. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 80–86. Библиогр. в конце ст.
- 57. Кононов, Н. Г. К истории вопроса о разработке плана стратегической обороны накануне битвы на Курской дуге / Кононов Н. Г. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 87–93. Библиогр. в конце ст.
- 58. Курский выступ. Как сформировалась смертоносная дуга. Текст: непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга: всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 14–30. Содерж.: Косторная в центре событий; Они шли сплошной стеной, гонимые призраком Сталинграда; На Курск вместо Харькова; Приказ: овладеть Курском!; Взрывы сотрясли Курск; Наступление на Льгов, Рыльск, Фатеж; Тяжелые бои за Поныри; Западный и северный фасы Курской дуги сформировались; Приказ Гитлера «утонул» в весенней распутице.
- 59. Михайлова, П. П. «Война обрушилась на узел с воздуха...»: (воздушные налеты вражеской авиации на станцию Курск весной-летом 1943 года) / П. П. Михайлова, А. Ю. Золотухин, А. Н. Манжосов. Текст : непосредственный // Истоки и уроки Великой Победы. Курск, 2020. С. 154–160. Библиогр. в конце ст.
- 60. Накануне сражения. Текст. Изображение : непосредственные // Курская битва. Коренной перелом в войне / [текст К. К. Семенов ; редактор Н. М. Смирнов]. Москва, 2020. С. 1–3 : цв. ил., карты, портр. (Память Победы: люди, события, битвы).
- 61. Обреченная «Цитадель». Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 182–204. Содерж.: ГРУ и РУ ; Скляров и Радо ; Неожиданное решение союзников ; Люци ; Провал ; Всем смертям назло...

О роли военной разведки в разработке плана действий войск в Курской битве.

- 62. Покровский, С. В. Замысел командующего войсками Воронежского фронта Н. Ф. Ватутина на проведение Курской оборонительной операции / Покровский С. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 132–139 : табл. Библиогр. в конце ст.
- 63. Положение на фронте, предшествующее Курской битве. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 5–12.
- 64. Хасамутдинова, Р. Р. Просчеты германского верховного командования накануне Курской битвы и источники победы Красной армии / Хасамутдинова Р. Р. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 174—179. Библиогр. в конце ст.

65. Чернухин, В. А. Прелюдия битвы (белгородское направление): противостояние стратегических решений и оперативных замыслов противоборствующих сторон (март – июнь 1943 г.) / В. А. Чернухин, С. Ю. Иванцов. – Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. – Прохоровка, 2018. – С. 24–32. – Библиогр. в подстроч. примеч.

- 66. Успех Курской битвы ковался в апреле / подготовил Π . Рыжков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2020. 9 апр. C. 14 : фот.
 - О подготовке планов будущих сражений на курской земле полководцами Г. Жуковым, А. Василевским, А. Антоновым в здании на ул. Димитрова, 31, где сейчас им установлены мемориальные доски.
- 67. Крюков, В. Все на баррикады! / В. Крюков. Текст : непосредственный // Курская правда. 2020. 22 окт. (№ 127). С. 24–25 : фот. (75 лет Великой Победе). О подготовке г. Курска к обороне накануне Курской битвы.
- 68. Замулин, В. Н. «Нам надо рассчитывать на намерения русских удерживать район Курска» : из доклада отдела «Иностранные армии Восток» штаба Главного командования сухопутных войск Германии. 1943 г. / В. Н. Замулин. Текст : непосредственный // Исторический архив. 2021. № 5. С. 40—52. (Великая Отечественная). Доклад был подготовлен в апреле—июне 1943 г.
- 69. Манжосов, А. Н. Сто дней тишины накануне Огненной дуги / Александр Манжосов ; беседовал Андрей Иванин. Текст : непосредственный // Курские известия. 2023. 28 марта (№ 13). С. 6–7. (К 80-летию Курской битвы).

Беседа с кандидатом исторических наук А. Н. Манжосовым об обстановке, сложившейся в районе Курского выступа в период с 27 марта по 4 июля 1943 г.

- 70. «Чудовище во всем его обличье» / [предоставили информацию историки Александр Манжосов и Виктор Раков] ; подготовил Андрей Иванин. Текст : непосредственный // Курские известия. 2023. 25 апр. (№ 17). С. 6—7 : фот. (К 80-летию Курской битвы).
 - О бомбежках немецкой авиацией г. Курска и Курского железнодорожного узла в марте-июле 1943 г.
- 71. Замулин, В. Н. Замысел летней кампании 1943 г. германских вооруженных сил : доклад начальника войсковой разведки Генерального штаба Красной армии генерал-майора Л. В. Онянова. 1943 г. / В. Н. Замулин. Текст : непосредственный // Исторический архив. 2023. № 2. С. 53–62. (Великая Отечественная).
- 72. Крюков, В. Город к обороне готов. К 80-летию победы в Курской битве / подготовил В. Крюков. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2023. 9 мая (№ 19). С. 23 : фот.

О строительстве оборонительных сооружений в Курске и его окрестностях весной-летом 1943 г.

- 73. День, когда над Курском не взошло солнце / [по материалам В. В. Коровина и А. Н. Манжосова]; подготовил Андрей Иванин. Текст: электронный // Курские известия. 2023. 2 июня. URL: https://kursk-izvestia.ru/news/199204/ (дата обращения: 13.06.2023).
 - О бомбардировке ст. Курск 2 июня 1943 г. и подвиге зенитчиков 254-го зенитноартиллерийского полка.

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ В ХОДЕ КУРСКОЙ БИТВЫ

КУРСКАЯ СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ОБОРОНИТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ (5–23 июля)

- 74. Ажигулова, А. И. Отражение начала Курской битвы на страницах газет Чкаловской области / Ажигулова А. И. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 7–10. Библиогр. в конце ст.
- 75. Бутенко, Е. Н. Контрудар войск Центрального фронта 6 июля 1943 г. Текст : непосредственный // «Над страной грохочет военный ураган...». Курск, 2021. С. 14–21 : карты. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 21). Библиогр. в конце ст.
- 76. Крах «Цитадели». Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. Ч. 2. С. 137–257 : портр., фот. Из содерж.: На Центральном фронте : [по книге: Великая Отечественная война 1941–1945 гг. Кн. 2. Перелом. М., 1998]. С. 139–146 ; Неделя испытаний / Рокоссовский Константин Константинович. С. 147–162 ; В пламени сражений / Пухов Николай Павлович, генераллейтенант. С. 182–201 ; Горят «тигры» и «пантеры» / Мазуркевич Роман Владимирович. С. 210–227 ; Документы июля. С. 248–256.
- 77. Курская оборонительная операция. Текст. Изображение : непосредственные // Курская битва. Коренной перелом в войне / [текст К. К. Семенов ; редактор Н. М. Смирнов]. Москва, 2020. С. 4–11 : ил., цв. ил., карты, портр. (Память Победы: люди, события, битвы).
- 78. Панков, О. Д. Курская битва в документах Центрального архива Министерства обороны Российской Федерации : (проведение оборонительной операции войсками Центрального фронта) / О. Д. Панков. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 109–147 : факс. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 79. Провал авантюры Манштейна. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. Ч. 3. С. 258–396 : портр., фот., табл. Из содерж.: Оборона Воронежского фронта : [по книге: Великая Отечественная война 1941–1945 гг. Кн. 2. Перелом. М., 1998]. С. 259–271 ; Провал вражеского наступления / А. М. Василевский. С. 272–277 ; «Тигры» не прошли / Чистяков Иван Михайлович. 278–296 ; Гвардия не подвела / Шумилов Михаил Степанович. С. 297–308 ; Документы июля. С. 363–396.
- 80. Фесенко, Ю. Н. «Стальная» оборона Курского выступа / Ю. Н. Фесенко, А. Г. Шалковский. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 264–279 : табл., ил. Библиогр. в подстроч. примеч.

- 81. Замулин, В. Н. Дни больших волнений. Куда пропали танки немцев? : почему командующий Воронежским фронтом Ватутин настаивал на наступлении / В. Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 22—28 авг. (№ 34). (АиФ—Курск ; с. 10—11 : фот.).
- 82. Замулин, В. Н. Оборона Черкасского: забытый подвиг : в первый день Курской битвы график немецкой операции «Цитадель» был сорван / Валерий Замулин. Текст :

- непосредственный // Аргументы и факты. -2018. 19–25 сент. (№ 38). (Аи Φ –Курск ; с. 2-3).
- 83. Подвиги курян на Огненной дуге : по материалам Госархива Курской области / подготовил Александр Демченко. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2019. 9 июля (\mathbb{N} 28). С. 5 : ил. (Чтобы помнили).
- 84. Замулин, В. Н. «Цитадель», да не та : почему в Курской битве немцам пришлось сменить тактику? / В. Н. Замулин ; [беседовал] Артем Тутов. Текст : непосредственный // Курская правда. 2019. 7 нояб. С. 15 : фот. (Наша история).

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ СОВЕТСКИХ ВОЙСК НА СЕВЕРНОМ ФАСЕ КУРСКОЙ ДУГИ (5–12 июля 1943 г.)

- 85. Бутенко, Е. Н. Боевые действия 17-го гвардейского стрелкового корпуса на Ольховатском направлении (июль 1943) / Бутенко Е. Н. Текст : непосредственный // «Нас на бой священный Родина зовет...». Курск, 2020. С. 15–23 : портр. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 20). Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 86. Бутенко, Е. Н. Тепловские высоты / Е. Н. Бутенко. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 419–422. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 87. Бутенко, Е. Н. Участие частей и соединений 17-го гвардейского стрелкового корпуса Центрального фронта в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги в районе Ольховатских высот / Е. Н. Бутенко. Текст: непосредственный // Вестник студенческого научного исторического центра «Клио». Курск, 2021. Вып. 8. С. 11—23. Библиогр. в конце ст.
- 88. Бутенко, Е. Н. Участие частей и соединений 13-й армии Центрального фронта в обороне станции Поныри (июль 1943 года) / Бутенко Е. Н. Текст : непосредственный // «Били свинцовые ливни...». Курск, 2019. С. 14—26. (Курский военно-исторический сборник; вып. 19). Библиогр. в конце ст.
- 89. Дневник боев в фактах и судьбах. Северный фас. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 31–70.
- 90. Коровин, В. В. Оборонительные бои 19-го танкового корпуса на северном фасе Курской дуги / Коровин В. В. Текст : непосредственный // Курский край и куряне в военной истории Отечества: избранные страницы / Коровин В. В. Курск, 2019. С. 214–226. (В огне Курской битвы).
- 91. Кузин, Д. А. Бронепоезда 49-го отдельного дивизиона 13-й армии в боевых действиях на северном фасе Курской дуги (июль 1943 г.) / Кузин Д. А., Крохина А. В., Манжосов А. Н. Текст: непосредственный // «Били свинцовые ливни...». Курск, 2019. С. 38–53: фот., факс. (Курский военно-исторический сборник; вып. 19). Библиогр. в конце ст.
- 92. Куликов, В. М. Поныри «Сталинград» Курской битвы / Виктор Куликов. Курск : ИП Бабкина Γ . П., 2022. 377 с. : ил., табл. Библиогр.: с. 373—376. Текст : непосредственный.
- 93. Очкасова, И. В. Гений войны К. К. Рокоссовский. Его вклад в переход советских войск к контрнаступлению на северном фасе Курской дуги / И. В. Очкасова. Текст :

непосредственный // Исторические чтения -2017. — Курск, 2018. — С. 78–83. — (Актуальные вопросы истории России). — Библиогр. в конце ст.

- 94. Поныровский район земля воинской славы / [составители: О. С. Будников, З. И. Бабич]. [Поныри, пос. (Курская обл.)? : [б. и.], 2018?]. 59, [1] с. : ил., цв. ил., портр. Текст : непосредственный.
 - Хроника событий 5-14 июля 1943 г. -c. 4-17.
- 95. Потапенко, П. С. Оборонительные бои 16-го танкового корпуса на северном фасе Курской дуги / Потапенко П. С. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 139–145. Библиогр. в конце ст.
- 96. Травина, А. С. Знать и помнить / А. С. Травина. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 51–55. Библиогр. в примеч. в конце ст. Поныровский район в годы Великой Отечественной войны, в т. ч. в период Курской битвы.

- 97. Северный фас Курской дуги: «Умрем, но не отойдем!» : документы ЦА МО РФ о ходе оборонительных боев за Тепловские высоты 8–10 июля 1943 г. / публикация и вступительная статья В. В. Коровина. Текст : непосредственный // Исторический архив. 2018. № 3. С. 42–52. (Великая Отечественная).
- 98. Лымарь, Н. Курская битва. Фас северный / Н. Лымарь. Текст : непосредственный // Курская правда. 2020. 20 авг. С. 24–25 : фот.
- 99. Куликов, В. М. Какая сила в Понырях железным сделала рубеж... / Виктор Куликов. Текст: непосредственный // Друг для друга. 2021. 15 июня (№ 24). С. 23: фот.
- 100. Куликов, В. М. Поныри «Сталинград» Курской битвы / В. Куликов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 22 февр. (№ 8). С. 23 : фот. ; 1 марта (№ 9). С. 24 : фот. ; 8 марта (№ 10). С. 23 : фот. ; 15 марта (№ 11). С. 24 : фот.
- 101. Лавров, М. «Поныри «Сталинград» Курской битвы» / М. Лавров. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2022. № 3/4. (Крестьянская застава ; № 2, с. 19 : цв. фот.).
 - О книге Виктора Куликова «Поныри «Сталинград» Курской битвы», посвященной ходу сражения на северном фасе Курской дуги. (Курск, 2022).
- 102. Куликов, В. М. Битва на Тепловских высотах решающее сражение Второй мировой / Виктор Куликов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 24 мая (№ 21). С. 24 : фот. ; 14 июня (№ 24). С. 24 : фот. ; 5 июля (№ 27). С. 24 : фот. ; 19 июля (№ 29). С. 24 : фот.

ОБОРОНИТЕЛЬНЫЕ БОИ НА ЮЖНОМ ФАСЕ КУРСКОЙ ДУГИ (5–23 июля 1943 г.)

103. Глазунов, Ю. А. Боевое применение танков КВ в оборонительной операции войск Воронежского фронта в июле 1943 года / Глазунов Ю. А. – Текст : непосредственный // «И мы забыть теперь не вправе ваш путь и ваши имена...». – Курск, 2022. – С. 27–35 : ил., портр., схемы. – (Курский военно-исторический сборник ; вып. 22). – Библиогр. в подстроч. примеч. и в конце ст.

- 104. Дневник боев в фактах и судьбах. Южный фас. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 71—96. Из содерж.: Боевые действия 5 июля ; Боевые действия 6 июля ; Боевые действия 7—9 июля ; Боевые действия 10 июля ; Боевые действия 11 июля ; Боевые действия 12 июля ; Боевые действия 13 июля ; Боевые действия 15—17 июля.
- 105. Замулин, В. Н. Забытое сражение Огненной дуги / Валерий Замулин. Изд. 4-е, испр. и доп. Москва : Яуза : ЭКСМО, 2018. 863 с., [20] л. ил., карты, портр., факс. : табл. (Подлинная история великих войн). Библиогр. в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
 - О боях Курской оборонительной операции Воронежского фронта под Белгородом и на корочанском направлении.
- 106. Замулин, В. Н. Засекреченная Курская битва / Валерий Замулин. 4-е изд., испр. и доп. Москва : Яуза : Эксмо, 2022. 1150, [1] с., [32] л. ил., портр., факс., карты : табл. (Подлинная история великих войн). Библиография в подстрочных примечаниях. Текст : непосредственный.
 - О боевых действиях на южном направлении 10–16 июля 1943 г. в рамках второго этапа Курской оборонительной операции.
- 107. Замулин, В. Н. Курский излом / Валерий Замулин. Изд. 4-е, испр. и доп. Москва : Яуза : Эксмо, 2020. 1054, [1] с., [36] л. ил., портр., факс., карты : ил., табл. (Подлинная история великих войн). Библиогр. в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
 - О боевых действиях 4—9 июля 1943 г. на южном направлении в рамках первого этапа Курской оборонительной операции.

- 108. Замулин, В. Н. Итоги и выводы первого дня единоборства : боевые действия на обоянском направлении 4–5 июля 1943 г. / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 19–25 сент. (№ 38). (АиФ–Курск ; с. 6–7).
- 109. Куликов, В. Забытый герой Курской битвы... / В. Куликов. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2020. № 3. С. 20—23 : фот. О подвиге 1-й танковой армии под командованием дважды Героя Советского Союза, маршала бронетанковых войск **М. Е. Катукова**, преградившей путь наступлению немецких танков под Обоянью.
- 110. Замулин, В. Н. «Наши танковые потери очень высокие» : донесения командования танковых формирований моторизованной дивизии «Великая Германия» о боях на юге Курской дуги. 1943 г. / В. Н. Замулин. Текст : непосредственный // Исторический архив. 2020. № 4. C. 3–21. (На фронте) (К 75-летию Великой Победы).
 - О боевых действиях советских и германских войск 5–11 июля 1943 г. на южном фасе Курской дуги.

ПРОХОРОВСКОЕ ТАНКОВОЕ СРАЖЕНИЕ (12 июля 1943 г.)

111. Бородина, С. В. «Плечом к плечу с тридцать четверками» : (применение танков Т-70 5-й гвардейской танковой армии в Прохоровском сражении) / Бородина С. В. — Текст : непосредственный // «И мы забыть теперь не вправе ваш путь и ваши имена...». — Курск, 2022. — С. 15–26 : портр., таб., фот. — (Курский военно-исторический сборник ; вып. 22). — Библиогр. в подстроч. примеч. и в конце ст.

- 112. Глазунов, Ю. А. Танковые бои южнее Прохоровки 12 июля 1943 г. / Ю. А. Глазунов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 280–291 : факс. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 113. Замулин, В. Н. Рывок в бессмертие комбата Иванова / Замулин В. Н. Текст : непосредственный // «Били свинцовые ливни...». Курск, 2019. С. 38–53. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 19). Библиогр. в конце ст.
 - О подвиге группы воинов из 29-го танкового корпуса, которым командовал майор **П. С. Иванов**, действовавших на направлении главного удара 5-й гвардейской армии в районе станции Прохоровки 12 июля 1943 г.
- 114. Прохоровское сражение ; Хронология дня. Текст. Изображение : непосредственные // Курская битва. Коренной перелом в войне / [текст К. К. Семенов ; редактор Н. М. Смирнов]. Москва, 2020. С. 12–20 : ил., цв. ил., карты, портр. (Память Победы: люди, события, битвы).
- 115. Чекаданова, Е. А. Прохоровка за день до сражения / Е. А. Чекаданова. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 527—533. Библиогр. в подстроч. примеч.

- 116. Замулин, В. Н. Гитлер сомневался, Сталин действовал : 12 июля 1943 года состоялось сражение под Прохоровкой / Валерий Замулин ; беседовала О. Шевченко. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 18—24 июля (№ 29). (АиФ—Курск ; с. 3 : фот.).
- 117. Замулин, В. Н. Как прорвали огненное кольцо на Курской дуге : в «мешке» под Прохоровкой оказались четыре дивизии и части усиления / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 17—23 окт. (№ 42). (Никто не забыт ; с. 4—5).
- 118. Замулин, В. Н. Они заплатили высокую цену : что произошло под Прохоровкой 12 июля 1943 года? / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 17–23 окт. (№ 42). (Никто не забыт ; с. 2–3).
- 119. Замулин, В. Первые книги и публикации : как фронтовой отчет получил статус официальных данных / В. Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 17–23 окт. (№ 42). (Никто не забыт ; с. 8–9).
- 120. Замулин, В. Н. Прохоровка. Технология мифа: как рождалась легенда о величайшем танковом сражении? / В. Замулин. Текст: непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 17–23 окт. (№ 42). (Никто не забыт; с. 6–7).
- 121. Замулин, В. Н. Военный историк Валерий Замулин: Прохоровское сражение длилось неделю, а не один день, как вруг немцы / [записала] Е. Чинкова. Текст: непосредственный // Комсомольская правда. Черноземье. 2019. 12 июля (№ 75). С. 4: фот. (История современности) (Звонок эксперту).

Ответ на статью немецкого журналиста С. Келлерхофа.

122. Грэн, И. Кто победил под Прохоровкой? : как не дать переписать историю и что было на самом деле / И. Грэн, А. М. Федулов, Р. В. Старовойт. – Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. – 2019. – 17–24 июля (№ 33). – С. 14 : фот.

Отклики на публикацию в газете «Die Welt» редактора исторического отдела С. Ф. Келлерхоффа.

ОРЛОВСКАЯ СТРАТЕГИЧЕСКАЯ НАСТУПАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ «КУТУЗОВ» (12 июля – 18 августа 1943 г.)

123. Мартиросян, А. Б. Маршал Баграмян : жизнь, служба, любовь / Арсен Мартиросян. – Москва : Вече, 2017. – 190, [1] с., [24] л. ил., портр. – Библиогр. в подстроч. примеч. – Текст : непосредственный.

В т. ч. об участии в операции «Кутузов» 11-й армии Брянского фронта под командованием И. Х. Баграмяна – с. 92–93.

- 124. Операция «Кутузов». Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. Ч. 4. С. 397–508 : портр., фот. Из содерж.: На орловском направлении : [по книге: Великая Отечественная война 1941–1945 гг. Кн. 2. Перелом. М., 1998.]. С. 399–410 ; Путь к победе / Баграмян Иван Христофорович, маршал Советского Союза. С. 411–443 ; Дмитровск-Орловская операция / Батов Павел Иванович. С. 452–460 ; Впереди Орел! / Горбатов Александр Васильевич. С. 461–470 ; Документы июля августа. С. 489–508.
- 125. Орловская стратегическая наступательная операция «Кутузов». Текст. Изображение : непосредственные // Курская битва. Коренной перелом в войне / [текст К. К. Семенов ; редактор Н. М. Смирнов]. Москва, 2020. С. 21–23 : ил., цв. ил., карты, портр. (Память Победы: люди, события, битвы).

126. Курская битва. Контрнаступление советских войск : хронология событий / подготовил А. Федотов. — Текст : непосредственный // Аргументы и факты. — 2018. — 22—28 авг. (№ 34). — (Аи Φ –Курск ; с. 4 : фот.).

БЕЛГОРОДСКО-ХАРЬКОВСКАЯ СТРАТЕГИЧЕСКАЯ НАСТУПАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ «ПОЛКОВОДЕЦ РУМЯНЦЕВ» (3–23 августа 1943 г.)

- 127. Белгородско-Харьковская наступательная операция «Румянцев». Текст. Изображение : непосредственные // Курская битва. Коренной перелом в войне / [текст К. К. Семенов ; редактор Н. М. Смирнов]. Москва, 2020. С. 21 : ил., цв. ил., карты, портр. (Память Победы: люди, события, битвы).
- 128. Операция «Полководец Румянцев». Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. Ч. 5. С. 509—616 : портр., фот. Из содерж.: На белгородско-харьковском направлении : [по книге: Великая Отечественная война 1941—1945 гг. Кн. 2. Перелом. М., 1998]. С. 511—523 ; Впереди Харьков! / Конев Иван Степанович. С. 524—545 ; На главном направлении / Жадов Алексей Семенович. С. 546—565 ; Жаркий август сорок третьего / Манагаров Иван Мефодьевич. С. 566—584 ; Документы августа. С. 587—616.

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ СОВЕТСКОГО СОЮЗА В КУРСКОЙ БИТВЕ

- 129. Ащеулов, О. Е. Роль частей реактивной артиллерии Воронежского фронта в оборонительных боях Курской битвы / Ащеулов О. Е. Текст: непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1: История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 10–14. Библиогр. в конце ст.
- 130. Документы и материалы. Текст : непосредственный // Курская битва, 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2018. С. 118–253 : ил., факс., карты, портр. Содерж.: Документы объединений и соединений южного фаса Курской дуги / публикацию подготовили: С. В. Бородина, Ю. А. Глазунов, Н. Н. Дудина, Э. Л. Коршунов. С. 118–152 ; Перечень объединений, соединений, частей и учреждений, принимавших участие в Курской битве в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. / И. Венков. С. 153–162 ; Документы из фондов Государственного архива Орловской области / публикацию подготовила Л. М. Кондакова. С. 163–213 ; Документы из фондов Государственного архива Курской области / публикацию подготовили: О. Н. Аргунов, В. В. Раков, О. А. Черников. С. 214–245 ; Документы из фондов Государственного архива Белгородской области / публикацию подготовил А. А. Пчелинов-Образумов. С. 246–253.
- 131. «Зверобои» выходят на охоту. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 69.
 - Об участии в боях на северном фасе Курской дуги полка новых для того времени самоходных артиллерийских орудий СУ-152 «Зверобой», останки бойцов и орудий которого были найдены поисковиками под Ольховаткой (Поныровский р-н, Курская обл.).
- 132. Изонов, В. В. Из опыта боевого применения артиллерии в оборонительном сражении на Курской дуге / Изонов В. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 62–69. Библиогр. в конце ст.
- 133. Коровин, В. В. Участие 2-й армейской оперативной группы гвардейских минометных частей в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги / Коровин В. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 93–99. Библиогр. в конце ст.
- 134. Коршунов, Э. Л. Корпус офицеров Генерального Штаба на Курской дуге: структура и состав, деятельность, итоги работы / Э. Л. Коршунов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 241—263 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 135. Кузнецов, Д. А. Воронежский фронт в битве на Курской дуге / Д. А. Кузнецов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 148–152. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 136. Список руководящего состава фронтов и армий. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 632—636. (Приложения).

137. Федюнинский, И. И. 11-я в наступлении / Федюнинский Иван Иванович. — Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля — 23 августа 1943 г. — Москва, 2020. — С. 444—451 : портр. — (Операция «Кутузов»).

- 138. Лебедев, А. В. Роль офицеров представителей Генерального штаба Красной Армии в сражении на Курской дуге / Алексей Валерьевич Лебедев. Текст: непосредственный // Идеология будущего. 2022. № 6. С. 172–184: портр., факс. (Этапы большого пути: по вехам Великой Отечественной войны). Библиогр. в подстроч. примеч.
- 139. Панков, О. Д. «Офицер ГШ КА проявил высокую инициативу и напористость, не считаясь с опасностью для жизни» : офицеры представители Генерального штаба Красной армии в системе изучения и применения боевого опыта в период Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. / О. Д. Панков. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2023. № 3. С. 4–21 : ил., карты, портр., факс. (Великая Отечественная война 1941–1945 гг.). Библиогр. в примеч. в конце ст.

В т. ч. в период Курской битвы.

140. Мильбах, В. С. «Артиллерии стоять насмерть — ни шагу назад!» : проблемные вопросы подготовки и применения артиллерии в Курской стратегической оборонительной операции (5–23 июля 1943 г.) / В. С. Мильбах, В. А. Чернухин. — Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. — 2023. — № 6. — С. 36–47 : карты, портр., фот. — (Великая Отечественная война 1941–1945 гг.). — Библиогр. в примеч. в конце ст.

СОВЕТСКАЯ АВИАЦИЯ

- 141. Паршин, В. В. Боевые действия 2-й воздушной армии в оборонительной операции Воронежского фронта в битве под Курском (5–23 июля 1943 г.) / В. В. Паршин. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 184–215 : портр. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 142. Руденко, С. И. 16-я воздушная в боях / Руденко Сергей Игнатьевич, маршал авиации. Текст: непосредственный // Огненная дуга: Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 228–244: портр. (Крах «Цитадели»).
- 143. Судец, В. А. В небе над Белгородом / Судец Владимир Александрович, маршал авиации. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 346–362 : портр. (Провал авантюры Манштейна).

 Об участии в Курской битве 17-й воздушной армии.
- 144. Шамрай, В. А. Завершение подготовки и боевая деятельность 2-й воздушной армии на юге Курской дуги в июне начале июля 1943 г. / В. А. Шамрай. Текст : непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2017. Вып. 16. С. 68—75. Библиогр. в конце ст.
- 145. Шендриков, Е. А. Боевое применение соединений 16-й воздушной армии в Курской стратегической оборонительной операции 5–23 июля 1943 года / Шендриков Е. А., Иванова Г. П. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 184–194. Библиогр. в конце ст.

- 146. Бутенко, Е. Н. Подвиги летчиков в Курской битве / подготовил Е. Бутенко. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 10 авг. (№ 32). С. 24 : ил.
- 147. Бутенко, Е. Н. Куряне вспоминают отважных летчиков / Евгений Бутенко. Текст : непосредственный // Городские известия. 2021. 12 авг. (№ 97). С. 4 : фот. (12 августа День ВВС России).

О действиях советской авиации на северном фасе Курской дуги.

СОВЕТСКИЕ БРОНЕТАНКОВЫЕ ВОЙСКА

- 148. Бородина, С. В. 1-я танковая армия в боях на Курской дуге и в Прохоровском сражении / С. В. Бородина. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 167–183 : ил., факс. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 149. Головин, Е. А. Боевое применение бронепоездов в сражениях на Курской дуге (лето 1943 г.) / Головин Е. А., Крохина А. В., Манжосов А. Н. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 20–26. Библиогр. в конце ст.
- 150. Головин, Е. А. Оборонительные бои 19-го танкового корпуса на северном фасе Курской дуги : (на основе отчетных документов штаба корпуса) / Е. А. Головин, В. В. Коровин. Текст : непосредственный // На безымянной высоте. Курск, 2017. С. 10–25. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 18).
- 151. Исаев, А. В. О роли танковых войск в сражениях под Курском / Исаев А. В., Никитин Е. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 75—79. Библиогр. в конце ст.
- 152. Катуков, М. Е. Выстояли и победили / Катуков Михаил Ефимович, маршал бронетанковых войск. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 310–345 : портр., карты. (Провал авантюры Манштейна).

Об участии в Курской битве 1-й танковой армии.

- 153. Куликов, В. М. Забытый герой Курской битвы / В. М. Куликов. Курск : ИП Бабкина Г. П., 2021. 129 с. Библиогр.: с. 127–129. Из содерж.: Об участии 1-й танковой армии в оборонительных боях в районе Обояни в период с 6 по 9 июля, во фронтовом контрударе 12 июля, в Белгородско-Харьковской наступательной операции. С. 34–102. Текст : непосредственный.
- 154. Марков, К. А. Развитие теории и практики боевого применения танковых войск в Курской стратегической операции / К. А. Марков. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 292–304. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 155. Павленко, В. Д. Курская битва и слава Уральского добровольческого танкового корпуса / В. Д. Павленко, Г. К. Павленко. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 408–422. Библиогр. в подстроч. примеч.

156. Родин, А. Г. На удар — ударом / Родин Алексей Григорьевич, генерал-полковник танковых войск. — Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля — 23 августа 1943 г. — Москва, 2020. — С. 202—209 : портр. — (Крах «Цитадели»).

Об участии 2-й танковой армии в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги.

157. Рыбалко, П. С. Удар и маневр / Рыбалко Павел Семенович, маршал бронетанковых войск. – Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля – 23 августа 1943 г. – Москва, 2020. – С. 471–487 : портр. – (Операция «Кутузов»).

Об участии 3-й гвардейской танковой армии в Курской битве.

158. Сперанский, А. В. О сохранении традиций единства армии и народа при защите Отечества (на примере Уральского добровольческого танкового корпуса) / Сперанский А. В. – Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. – Курск, 2023. – Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. – С. 154—160. – Библиогр. в конце ст.

В т. ч. об участии корпуса в Курской битве.

159. Крохина, А. В. Бронепоезда на Курской дуге / А. В. Крохина, А. Н. Манжосов. – Текст : непосредственный // Локомотив. – 2020. – № 4 (апр.). – С. 46–47.

О боевых действиях 49-го отдельного дивизиона бронепоездов в боях за Поныри 5–6 июля 1943 г.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ВОЙСКА И СПЕЦИАЛЬНЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ НКПС

- 160. Манжосов, А. Н. Железнодорожники прифронтовой магистрали им. Ф. Э. Дзержинского в период подготовки и проведения Курской битвы / Манжосов А. Н. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 12–14 : табл. Библиогр. в конце ст.
- 161. Рыбицкий, В. А. В год коренного перелома. Магистрали «огненной дуги» / В. А. Рыбицкий, М. А. Левин. Текст : непосредственный // Славный боевой путь 5-й железнодорожной Познанской Краснознаменной бригады (1941–1945 гг.) / В. А. Рыбицкий, М. А. Левин. Санкт-Петербург, 2022. С. 104–119 : карты, рис. Библиогр. в подстроч. примеч.

- 162. Манжосов, А. Н. Подвиг их бессмертен : решающее значение железных дорог при проведении стратегических операций на фронте / А. Н. Манжосов ; подготовил А. Городнов. Текст : непосредственный // Гудок. 2018. 6 июля. (Московский железнодорожник ; с. 6/4).
- 163. Манжосов, А. Н. Стальная магистраль дорога победы : восстанавливать линии приходилось под бомбежкой, а то и под пулеметным огнем врага / А. Н. Манжосов ; беседовал А. Федотов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. —2018. 22—28 авг. (№ 34). (АиФ—Курск ; с. 14—15 : фот.).
- 164. Крюков, В. Бомбежками их не возьмешь... / В. Крюков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2019. 27 авг. С. 4 : фот. (Творцы Победы).

Железнодорожники в период Курской битвы.

СТРЕЛКОВЫЕ СОЕДИНЕНИЯ И ЧАСТИ

- 165. Будников, О. С. Фронтовые снайперы в Курской битве / Будников О. С. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 15–19. Библиогр. в конце ст.
- 166. Будников, О. С. Участие войск 13-й армии в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги / О. С. Будников. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 153–166 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 167. Бутенко, Е. Н. О боевых действиях частей и соединений 70-й армии Центрального фронта в районе села Самодуровка / Е. Н. Бутенко. Текст : непосредственный // «1941–1945. Этот день мы приближали, как могли!». Курск, 2020. С. 48–55. Библиогр. в конце ст.
- 168. Душкин, С. А. Участие 70-й гвардейской стрелковой дивизии в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги / Душкин С. А., Макаев Д. С. Текст: непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1: История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 37–42. Библиогр. в конце ст.
- 169. Чернега, В. Г. 25-й стрелковый корпус в операции «Кутузов» / В. Г. Чернега. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 230–240 : портр. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 170. Шалагинов, В. В. От Прохоровки до Праги : о боевом пути 93-й гвардейской стрелковой дивизии / Вячеслав Шалагинов. Киров : ВЕСИ, 2018. 574, [1] с. : ил., цв. ил., карты, портр. Текст : непосредственный.

В т. ч. об участии дивизии в Курской битве в составе Воронежского фронта.

- 171. Кулагин, И. О 132-й стрелковой дивизии / И. Кулагин. Текст : непосредственный // Голос народа. 2018. 8 авг. С. 2.
- 172. Грицаев, В. Подвиг 70-й гвардейской стрелковой дивизии : на пути у немцев стала неистовая сила, не желающая подчиняться / В. Грицаев. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 19–25 сент. (№ 38). (Аи Φ –Курск ; с. 8–9).
- 173. Калинкина, Т. В. Помнят деревни и села : 269-я стрелковая дивизия 3-й армии Брянского фронта в освободительных боях на территории Брянщины / Т. В. Калинкина, И. К. Бирюков. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2022. № 8. С. 52—59. (Великая Отечественная война 1941—1945 гг.). Библиогр. в примеч. в конце ст.

В т. ч. об участии дивизии в Курской битве с 6 по 16 августа 1943 г.

РАЗВЕДЧИКИ

174. Дегтярев, Ю. В. Подвиг и судьба разведгруппы капитана Закревского / Ю. Дегтярев. – Текст : непосредственный // Поляна. – Курск, 2020. – Вып. 5. – С. 4–44 : фот.

О разведгруппе капитана Д. А. Закревского 24-го отдельного разведывательного батальона 3-го танкового корпуса 2-й танковой армии Центрального фронта, действовавшей в период Курской битвы в районе Понырей.

- 175. Замулин, В. Н. Деятельность разведки Центрального фронта по решению проблем планирования боевых действий в районе Курска (июнь 1943 года) / Замулин В. Н. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 42–50. Библиогр. в конце ст.
- 176. Как красноармейцы штабной танк угнали. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 97–102.

Об одном из эпизодов боевой деятельности разведгруппы капитана $\mathbf{\mathcal{J}}$. **А. Закревского** под Понырями.

- 177. Замулин, В. Н. Взять «языка». Как пытались раскрыть время удара Вермахта : вплоть до ночи 5 июля командование не имело точных данных / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 22—28 авг. (№ 34). (АиФ–Курск ; с. 12—13 : фот.).
- 178. Замулин, В. Н. Роль советской разведки в Курской битве : кто первым сообщил в Москву о подготовке танкового удара? / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 22-28 авг. (№ 34). (АиФ–Курск ; с. 8-9 : фот.).
- 179. Зданович, А. А. Тайные удары по «Виддеру» : конрразведчики Брянского фронта и Орловского управления НКВД против абвергруппы-107 / А. А. Зданович. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2021. № 12. С. 64—67 : фот.

ДРУГИЕ СЛУЖБЫ В БОЯХ НА КУРСКОЙ ДУГЕ

- 180. Авдулова, И. В. Метеорологическое обеспечение авиации в Курской битве / И. В. Авдулова. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 328–331.
- 181. Барзенкова, О. Н. Автомобильный транспорт в Курской битве / О. Н. Барзенкова. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 320–327 : табл. Библиогр. в конце ст.
- 182. Батальоны не просят огня. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 225–234. Из содерж.: Новый этап новые задачи ; Бандитизм в годы войны ; Волна шпионов и диверсантов абвера.
 - О деятельности истребительных батальонов по обеспечению безопасности на прифронтовых территориях в период подготовки и проведения Курской битвы.
- 183. Борьба с диверсантами и разведчиками германских спецслужб в мае–августе 1943 г. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 246–248.
 - О деятельности Управления НКГБ СССР по Курской области.
- 184. Вклад пограничников в победу на Курской дуге. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 249–282. Из содерж.: Формирование 70-й армии ; Командующий утвержден Сталиным ; 70-я армия вписала

- героические страницы в летопись Курской битвы; Оперативное положение 70-й армии к началу летних активных действий; Основной базой всей курской группировки являлась станция Курск; 70-й армии противостояли отборные немецкие дивизии; Немцы планировали высокую скорость продвижения; Удар в стыке двух армий; Шесть раз русские выбрасывали батальоны со своих позиций; «Тигры» впервые вышли на поле боя; Приказано удержать рубеж; Участие пограничников в составе войск по охране тыла Красной Армии.
- 185. Зданович, А. А. Роль органов «СМЕРШ» в укреплении боеготовности и боеспособности танковых частей (апрель начало июля 1943 года) / Зданович А. А. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 50—62. Библиогр. в конце ст.
- 186. Коровин, В. А. Выявление агентуры противника в прифронтовой полосе Центрального фронта весной—летом 1943 года / Коровин В. А. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 36–43. Библиогр. в конце ст.
- 187. Коровин, В. В. Войска НКВД по охране тыла Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / В. В. Коровин. Текст : непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2017. Вып. 16. С. 46–58. Библиогр. в конце ст.
- 188. Коровин, В. В. О боевой и оперативно-служебной деятельности войск НКВД по охране тыла Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / Коровин В. В. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 23–30. Библиогр. в конце ст.
- 189. Коровин, В. В. Организация военно-почтовой связи на Центральном фронте весной—летом 1943 года / В. В. Коровин. Текст: непосредственный // Россия в войнах XX века: (к 115-летию начала Русско-японской войны 1904—1905 гг.). Курск, 2019. С. 92—104: табл. Библиогр. в конце ст.
- 190. Коровин, В. В. Организация работы полевой почты Центрального фронта во время Курской битвы / Коровин В. В. Текст : непосредственный // Курский край и куряне в военной истории Отечества: избранные страницы / Коровин В. В. Курск, 2019. С. 237–249 : табл. (В огне Курской битвы).
- 191. Коровин, В. В. Охрана тыла Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / Коровин В. В. Текст : непосредственный // Курский край и куряне в военной истории Отечества: избранные страницы / Коровин В. В. Курск, 2019. С. 202–213. (В огне Курской битвы).
- 192. Коровин, В. В. «Средствами радиоразведки установить...» : (394-й отдельный радиодивизион особого назначения на северном фасе Курской дуги) / Коровин В. В. Текст : непосредственный // «Нас на бой священный Родина зовет...». Курск, 2020. С. 55–64 : портр., фот. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 20). Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 193. Королев, В. Ф. В бой идут зеленые фуражки : старшему поколению пограничников посвящаю эту книгу / Королев В. Ф. ; Пограничная служба Федеральной службы безопасности. Курск : ЛИТЕРА, 2019. 301 с., [13] л. ил., портр., факс. : ил. Текст : непосредственный.
 - В т. ч. об участии пограничников в Курской битве.

- 194. Курская битва триумф советских органов государственной безопасности. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 134—161. Содерж.: Советские разведчики проникли в «Цитадель» ; Курские разведчики в тылу врага ; Партизанские отряды и диверсионные «пятерки» ; 200 километров по оккупированной территории ; Агенты-парашютисты ; Разрушительное «спецмероприятие» было отменено ; Фашисты готовили диверсантов из детей ; [Документы УНКВД по Курской области] ; Операция «Сосна».
- 195. Магомедханов, В. М. Курская битва: вклад войск НКВД в победу над врагом / Магомедханов В. М. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 117–122. Библиогр. в конце ст.
- 196. Марковчин, В. В. О деятельности оккупационных структур и спецслужб в период подготовки и проведения наступательной операции «Цитадель» на северном фасе Курской дуги. Текст : непосредственный // Между миром и войной / В. В. Марковчин. Курск, 2019. С. 127–134 : табл.
- 197. О Курской битве без грифа «Совершенно секретно». Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 116–133.
 - О контрразведывательной деятельности органов НКВД в период подготовки и проведения Курской битвы.
- 198. Пересыпкин, И. Т. Связь: ставка фронт армия / Пересыпкин Иван Терентьевич, маршал войск связи. Текст: непосредственный // Огненная дуга: Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 62—76: портр. (Время тревог и ожиданий).
- 199. Пилишвили, Г. Д. Тыл Курской битвы и проблемы его охраны со стороны органов НКВД–НКГБ, «Смерш» и истребительных батальонов / Пилишвили Г. Д. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 31–36. Библиогр. в конце ст.
- 200. Пинаева, И. В. Борьба сотрудников НКВД с диверсантами в период подготовки и проведения Курской битвы / И. В. Пинаева. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 373—379 : цв. ил. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 201. Пограничники в огне Курской битвы : [сборник материалов] / Пограничное управление ФСБ по Курской области, Администрация Курской области ; [автор концепции и составитель Трусов Антон Константинович]. Курск : ПОЛСТАР, 2020. 159 с. : ил., фот., портр. Текст : непосредственный.
- 202. Прямицын, В. Н. Гидрометеорологи Красной армии в битве под Курском / Прямицын В. Н. Текст : непосредственный // Курский военно-исторический сборник. Курск, 2017. Вып. 17. С. 104–117.
- 203. Советская разведка и контрразведка накануне и в ходе Курской битвы. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 167–181. Содерж.: Радиоигры и радиостанции ; «Цитадель» и «Кембриджская пятерка» ; Курский выступ ; Альбом с фотокарточками агентов и готовящийся «сюрприз» под Курском ; «Рельсовая» война ; Крупнейшая диверсия «Храбреца»: [Федора Крыловича] ; Разведка помогла опередить врага.

204. Спецслужбы фашисткой Германии против СССР. – Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. – Белгород, 2023. – С. 211–224.

В т. ч. в период подготовки и проведения Курской битвы.

- 205. Федотов, А. И разогнулась Курская дуга : каждый третий немецкий танк был уничтожен саперами / А. Федотов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 29 авг. 4 сент. (№ 35). (АиФ–Курск ; с. 12 : фот.).
- 206. Григорьев, А. Надежда на справедливость умирает последней / А. Григорьев. Текст : непосредственный // Аргументы недели. 2018. 27 сент. 3 окт. (№ 38). С. 16.

Об исследованиях В. Королева, посвященных подвигу пограничников в Курской битве.

- 207. Коровин, В. В. Полевая почта Центрального фронта в дни Курской битвы / В. В. Коровин. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2019. № 8. С. 27–31 : фот.
- 208. Иванов, А. Курский рубеж : сооруженные военными строителями Красной Армии уникальные оборонительные укрепления помогли одержать победу летом 1943 года / А. Иванов. Текст : непосредственный // Красная звезда. 2020. 22 мая (№ 54). С. 10 : фот.
- 209. Стрелков, А. Конец резидента «дяди Вани» из Щигров и малолетних агентов Абвера / А. Стрелков. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2020. 28 июля (№ 30). С. 24 : фот.

Об аресте органами «Смерш», НКВД и НКГБ подростков-диверсантов во время Курской битвы.

210. Стрелков, А. Инсценировка «СМЕРШ»: «измена Родине» на полях Курской битвы / А. Стрелков. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2021. – 10 авг. (№ 32). – С. 5 : ил. О работе органов контрразведки «СМЕРШ» по выявлению и предотвращению случаев измены Родины и дезертирства во время Курской битвы.

ДЕЙСТВИЯ ПАРТИЗАН В ПЕРИОД КУРСКОЙ БИТВЫ

- 211. Князьков, А. С. Внимание! Партизаны / А. С. Князьков. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 77–86 : портр. (Время тревог и ожиданий).
- 212. Коровин, В. В. Боевая деятельность курских партизан весной—летом 1943 года / Коровин В. В. Текст : непосредственный // Курский край и куряне в военной истории Отечества: избранные страницы / Коровин В. В. Курск, 2019. С. 226–237. (В огне Курской битвы).

То же // События и люди в документах курских архивов. – Курск, 2017. – Вып. 16. – С. 36–45. – Библиогр. в конце ст.

213. Мушинский, Н. И. Боевое содружество советских народов как проблема справедливости: роль белорусских партизан в подготовке победы в Курской битве / Мушинский Н. И. – Текст: непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. – Курск, 2023. – Разд. 1: История Курской битвы в трудах современных исследователей. – С. 123–127. – Библиогр. в конце ст.

РАБОТНИКИ ОБРАЗОВАНИЯ И МЕДИЦИНСКАЯ СЛУЖБА В КУРСКОЙ БИТВЕ

214. Будко, А. А. Отражение подвига медицинских работников в битве под Курском : (по материалам экспозиции и фондов музея) / А. А. Будко, Г. А. Грибовская. — Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. — Прохоровка, 2018. — С. 346-354 : цв. ил.

По материалам Военно-медицинского музея — Музея медицины России и военно-медицинской службы.

215. Дажина, И. М. Записки фронтовички / Ирина Дажина ; [предисловие Е. Артюхова]. – Текст : непосредственный // Поднявшиеся в лихолетье : истории живые голоса / в записи Евгения Артюхова. – Москва, 2018. – С. 200–268 : ил., портр. – (XX век: Лики. Лица. Личины).

В т. ч. о боях на северном фасе Курской дуги, в которых она принимала участие как санинструктор в составе 140-й Сибирской стрелковой дивизии.

216. Дегтярев, Ю. В. Такой была она, когда-то, когда-то... / Юрий Дегтярев. – Текст : непосредственный // Предшественники : литературно-краеведческие этюды / Юрий Дегтярев. – Курск, 2022. – С. 44–86 : ил., портр., фот.

О докторе медицинских наук, профессоре **Марине Ивановне Медведевой**, в период Курской битвы – капитане медицинской службы.

- 217. Ирмакова, Д. А. Участники Курской битвы работники высшей школы : (по материалам музея истории Юго-Западного государственного университета) / Ирмакова Д. А. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 69—75. Библиогр. в конце ст.
- 218. Коровин, В. В. Об организации медицинского обслуживания войск Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / В. В. Коровин. Текст: непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2022. [Т.] 19. С. 382–389: портр., фот.
- 219. Коровин, В. В. Оказание медицинской помощи воинам Центрального фронта в ходе Курской битвы / Коровин В. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 99–106. Библиогр. в конце ст.
- 220. Мишкина, О. С. Санитарное обеспечение войск Красной армии на южном фасе Курской дуги на прохоровском направлении / О. С. Мишкина. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 355–372 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 221. Учителя Курской области в годы Великой Отечественной войны: сборник материалов по итогам региональной общественно-патриотической акции «Учителя Курской области в истории России» / Курская областная организация Профессионального союза работников народного образования и науки Российской Федерации [и др.]; составители: Иволгина Т. В., Постричева И. Д. Курск, 2021. 407 с.: портр., факс., фот. Текст: непосредственный.

Участники Курской битвы:

Аболишин Василий Павлович. – С. 7;

Агапов Илья Леонтьевич. – С. 9;

Амелин Василий Семенович. – С. 16–17;

```
Андреев Олег Николаевич. – С. 17;
Антипов Дмитрий Алексеевич. – С. 20–21;
Артеменко Андрей Лукич. – С. 24;
Астахов Анатолий Дмитриевич. – С. 25;
Бабичев Иван Игнатьевич. – С. 33;
Баландин Петр Федорович. – C. 34;
Бергман Константин Альфредович. – С. 47;
Бобровский Георгий Михайлович. – С. 53–54;
Бобыниев Иван Васильевич. – С. 55:
Бобырева Анна Александровна. – С. 55;
Богданов Александр Сергеевич. – С. 56;
Денисов Федор Андреевич. – C. 96;
Деревягин Иван Афанасьевич. – С. 96;
Дюкарев Михаил Федорович. – С. 100;
Енютин Иван Николаевич. – С. 103;
Золотухин Виктор Сергеевич. – 125–126;
Золотухин Иван Иванович. – С. 128–130;
Иванов Владимир Александрович. – С. 131–133;
Карасев Иван Никитович. – С. 146–147;
Кислинский Александр Николаевич. – С. 149;
Клименко Александр Семенович. – С. 150:
Козельский Дмитрий Иванович. – 160–161;
Колодяжный Павел Иванович. – С. 165;
Коршикова (Мишустина) Александра Ивановна. – С. 178–179;
Кузнецова Фаина Степановна. – С. 195–196;
Лихачев Николай Иванович. – С. 211;
Логинова Варвара Лукьяновна. – С. 214;
Локтионов Валентин Владимирович. – С. 215;
Малофеев Дмитрий Яковлевич. – C. 227;
Машкин Василий Макарович. – C. 242;
Михин Петр Алексеевич. – C. 248–250;
Наумов Александр Емельянович. — С. 258–259;
Олейников Григорий Романович. — С. 267–268;
Ольховиков Николай Иванович. – С. 269–270;
Пекарский Николай Яковлевич. – С. 281–283;
Печенкин Семен Кузьмич. – С. 291–292;
Попов Владимир Петрович. — С. 303;
Постников Анатолий Федотович. – С. 307–309;
Радченко Константин Григорьевич. – С. 314;
Савенков Павел Сергеевич. – С. 330;
Сегида Василий Михайлович. — С. 334–335;
Седачев Иван Николаевич. – С. 336–337;
Сердюк Василий Яковлевич. – С. 338;
Скребнев Гавриил Павлович. – С. 346–347;
Сопин Иван Васильевич. – С. 356-357;
Стасенков Петр Павлович. – 359–360;
Тананаев Георгий Григорьевич. — С. 365;
Тимошенко Павел Иванович. – С. 369–370;
Толубеева Валентина Васильевна. – С. 373;
Труфанов Василий Андреевич. – С. 375;
Уткина-Олейникова Мария Ивановна. – С. 379;
Фоменко Федор Иванович. – С. 381–382;
Фомин Николай Яковлевич. – С. 382–383;
Царев Василий Андреевич. – C. 387–388;
```

Шауров Михаил Дмитриевич. — С. 394—395; Шитиков Михаил Дмитриевич. — С. 397—398; Шульгин Павел Григорьевич. — С. 401—402.

- 222. Кузнецов, С. Поклон тебе, сестричка : под огнем противника она бесстрашно перевязывала и вытаскивала с поля боя раненых / С. Кузнецов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 26 дек. 8 янв. (№ 52). (АиФ—Курск ; с. 20).
 - О Герое Советского Союза, санинструкторе **3. И. Маресевой**, совершившей свой подвиг на Курской дуге.
- 223. Елисеева, М. Сестра милосердия по имени Маруся : в 97 лет она намерена еще раз посетить места былых боев / М. Елисеева. Текст : непосредственный // Красная звезда. 2020. 13 марта (№ 26). С. 10 : фот. цв.
 - О ветеране Великой Отечественной войны, участнице Курской битвы, санинструкторе 208-го отдельного линейного батальона связи **Марии Анисимовне Сердюк**.
- 224. Саницкая, О. «Сестричка, Маруся, помоги!» : 97-летняя «Дюймовочка» Курской битвы / О. Саницкая. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2020. 25 авг. (№ 34). С. 23 : фот. цв.
 - О Марии Анисимовне Сердюк.
- 225. Беседина, Л. 99-летняя участница Курской битвы установила два рекорда / Л. Беседина. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 16 нояб. (№ 46). С. 9 : фот. цв.
 - Об активном, насыщенном образе жизни, который в свои годы продолжает вести жительница г. Белгорода **Мария Денисовна Колтакова**, в период Курской битвы старшина медицинской службы.
- 226. Прохоров, И. Участница Курской битвы отметила рекордом свой 100-летний юбилей / И. Прохоров. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 18 янв. (№ 3). С. 9 : фот. цв.
 - О юбилее Марии Денисовны Колтаковой, ветеране 121-й стрелковой дивизии.
- 227. Коровин, В. В. Проблемы санитарного обслуживания войск Центрального фронта накануне и в период Курской битвы / В. В. Коровин. Текст: непосредственный // Известия Юго-Западного государственного университета. Серия: История и право. 2022. Т. 12, № 4. С. 173–187. (Исторические науки). Библиогр. в конце ст.
- 228. Беседина, Л. Участнице Курской битвы Марии Сердюк исполнилось 100 лет / Л. Беседина. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 15 нояб. (№ 46). С. 10 : фот. цв.
 - 100-летний юбилей отметила жительница подмосковного г. Жуковского **Мария Анисимовна Сердюк,** в период Курской битвы санинструктор 208-го отдельного линейного батальона связи.
- 229. Коровин, В. В. Военные медики творили чудеса даже под землей: ... исторические публикации из цикла «Сто дней тишины», посвященные беспримерной подготовке Красной армии и всего советского народа к Курской битве / Владимир Коровин; беседовал Андрей Иванин. Текст: непосредственный // Курские известия. 2023. 11 апр. (№ 15). С. 6–7: портр., фот. (К 80-летию Курской битвы).

Беседа с доктором исторических наук, профессором ЮЗГУ, председателем Совета регионального отделения Российского военно-исторического общества В. В. Коровиным.

РОЛЬ ТЫЛА В ОБЕСПЕЧЕНИИ ПОБЕДЫ В БИТВЕ НА КУРСКОЙ ДУГЕ

- 230. Антипенко, Н. А. Тыл фронта / Антипенко Николай Александрович, генераллейтенант интендантской службы. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 163–181 : портр. (Крах «Цитадели»).
- 231. Аргунов, О. Н. Война и труд: участие бойцов РККА в сельскохозяйственных работах весной—летом 1943 г. на территории Курской области / Аргунов О. Н. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 2 : Вклад прифронтовых и тыловых регионов в достижение коренного перелома в ходе войны. С. 195—199. Библиогр. в конце ст.
- 232. Аргунов, О. Н. Заготовки сельскохозяйственной продукции в освобожденных районах Курской области в июле–августе 1943 г. / О. Н. Аргунов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 457–466 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 233. Аргунов, О. Н. Курская деревня в дни подготовки и проведения сражения на Курской дуге / О. Н. Аргунов. Текст : непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2017. Вып. 16. С. 4–19. Библиогр. в конце ст.
- 234. Байрамов, Р. С. Заболеваемость сыпным тифом в тыловых границах Центрального фронта весной—летом 1943 года / Байрамов Р. С. Текст: непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 2: Вклад прифронтовых и тыловых регионов в достижение коренного перелома в ходе войны. С. 200—203. Библиогр. в конце ст.
- 235. Байрамов, Р. С. О некоторых проблемах обеспечения горюче-смазочными материалами войск Центрального фронта весной—летом 1943 года / Р. С. Байрамов, В. В. Коровин. Текст: непосредственный // «1941—1945. Этот день мы приближали, как могли!». Курск, 2020. С. 22–27. Библиогр. в конце ст.
- 236. Байрамов, Р. С. Обеспечение сохранности и накопления горюче-смазочных материалов в войсках Центрального фронта накануне Курской битвы / Байрамов Р. С. Текст: непосредственный // «И мы забыть теперь не вправе ваш путь и ваши имена...». Курск, 2022. С. 12–15. (Курский военно-исторический сборник; вып. 22). Библиогр. в конце ст.
- 237. Байрамов, Р. С. Организация эвакуации раненых и больных воинов Центрального фронта в ходе подготовки и в период Курской битвы / Байрамов Р. С. Текст : непосредственный // «Над страной грохочет военный ураган...». Курск, 2021. С. 10–13. (Курский военно-исторический сборник; вып. 21). Библиогр. в конце ст.
- 238. Байрамов, Р. С. Проблемы эвакуации населения из прифронтовой полосы накануне Курской битвы (по материалам Центрального фронта) / Р. С. Байрамов, В. В. Коровин. –

- Текст : непосредственный // Истоки и уроки Великой Победы. Курск, 2020. С. 27–33. Библиогр. в конце ст.
- 239. Байрамов, Р. С. Решение проблем продовольственного снабжения войск Центрального фронта весной—летом 1943 г. / Р. С. Байрамов. Текст: непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2020. Вып. 19. С. 113—117. Библиогр. в конце ст.
- 240. Дорохова, А. Ю. «... Каждый кубометр земли, каждая шпала, каждый рельс это снаряд, пущенный в стан врага»: к 70-летию сооружения железнодорожной линии Старый Оскол Ржава / Дорохова А. Ю. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 58—61. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 241. Камардина, О. В. Продовольственное обеспечение войск Красной армии в Курской битве / О. В. Камардина. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 332—345 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 242. Ковшов, И. В. Роль Южного Урала в формировании тяжелых самоходноартиллерийских полков Резерва Ставки Верховного Главного Командования накануне и в ходе Курской битвы / И. В. Ковшов. Текст: непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 423–435: фот. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 243. Кононов, Н. Г. Здесь не только «лечили» танки (из истории восстановления Курского ремонтно-механического завода «Сельмашзапчасть» в 1943—1945 гг.) / Кононов Н. Г. Текст: непосредственный // Курский военно-исторический сборник. Курск, 2017. Вып. 17. С. 49—67. Библиогр. в конце ст.
 - В т. ч. о помощи фронту в период Курской битвы.
- 244. Кононов, Н. Г. Связисты Курской области фронту (1943 г.) / Кононов Н. Г. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 2 : Вклад прифронтовых и тыловых регионов в достижение коренного перелома в ходе войны. С. 214—220. Библиогр. в конце ст.
- 245. Коровин, Р. В. «Нас на бой священный Родина зовет...» : (страницы боевой и трудовой биографии машиниста депо Курск, почетного железнодорожника А. Д. Кондратьева) / Коровин Р. В., Манжосов А. Н. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 2 : Вклад прифронтовых и тыловых регионов в достижение коренного перелома в ходе войны. С. 220–224. Библиогр. в конце ст.
 - В т. ч. о работе А. Д. Кондратьева в период Курской битвы.
- 246. Муравьева, И. И. Работа тамбовских госпиталей в период Курской битвы / И. И. Муравьева. Текст : непосредственный // «1941–1945. Этот день мы приближали, как могли!». Курск, 2020. С. 133–140. Библиогр. в конце ст.
- 247. Нарожняя, С. М. Помощь фронту местным населением в освещении районных газет региона (1943 г.) / С. М. Нарожняя. Текст: непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 476—489. Библиогр. в подстроч. примеч. На материалах газет районов в границах современной Белгородской обл.
- 248. Печникова, В. В. История строительства ж/д Старый Оскол Ржава / Печникова В. В. Текст : непосредственный // Прохоровка о прошлом для будущего. Белгород, 2022. С. 499–509 : фот. Библиогр. в конце ст.

- 249. Пчелинов-Образумов, А. А. Освобожденные районы Белгородчины зимой—летом 1943 г. : (по документам районных Советов депутатов трудящихся Курской и Воронежской области) / А. А. Пчелинов-Образумов, Т. В. Крылова, А. И. Шорстов. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 467—475. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 250. Раков, В. В. Помощь освобожденных районов Курской области в восстановлении и развитии тыловых регионов страны (март-декабрь 1943 года) / Раков В. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 2 : Вклад прифронтовых и тыловых регионов в достижение коренного перелома в ходе войны. С. 253–256. Библиогр. в конце ст.
 - В т. ч. о мобилизации населения на оборонные работы для нужд Центрального фронта в период подготовки к Курской битве.
- 251. Раков, В. В. Сбор трофейного оружия и имущества в Курской области в 1943–1944 гг. / В. В. Раков. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 499–509 : табл. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 252. Экономика Победы. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 288–291.

253. Дорога победы / подготовил А. Иванов. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2018. - 8 июня. – С. 4 : фот.

О строительстве железной дороги Старый Оскол – Ржава.

254. Манжосов, А. Н. Подвиг их бессмертен : решающее значение железных дорог при проведении стратегических операций на фронте / А. Н. Манжосов ; подготовил А. Городнов. – Текст : непосредственный // Гудок. – 2018. – 6 июля. – (Московский железнодорожник ; с. 6/4).

О строительстве железнодорожной линии «Старый Оскол – Ржава».

- 255. Давыдов, А. В подолах пол-Земли перенесли: как за месяц построили железную дорогу Старый Оскол Ржава? / Андрей Давыдов. Текст: непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 29 авг. 4 сент. (№ 35). (АиФ–Курск; с. 3: фот.).
- 256. Саницкая, О. Как под Курском строили «дорогу мужества» / О. Саницкая. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2019. 17 сент. (№ 38). С. 24 : ил.
- 257. Саницкая, О. Под Пристенью установили памятник строителям «Дороги мужества» / О. Саницкая. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2019. 24 сент. (№ 39). С. 23 : цв. фот.
 - О строительстве железной дороги «Старый Оскол Ржава» при подготовке к Курской битве. Воспоминания очевидцев.
- 258. Байрамов, Р. С. Из опыта перемещения жителей населенных пунктов прифронтовой полосы в ходе подготовки к Курской битве / Р. С. Байрамов, В. В. Коровин. Текст : непосредственный // Известия ЮЗГУ. Серия: История и право. 2020. № 2. С. 151—160. Библиогр. в конце ст.
- 259. Головин, Е. А. «Война есть испытание всех экономических и организационных сил каждой нации» : документы ЦА МО РФ о тыловом обеспечении войск Центрального фронта

- продовольствием. 1943 г. / Е. А. Головин, Р. С. Байрамов. Текст : непосредственный // Исторический архив. 2020. № 4. С. 56–66. (В тылу) (К 75-летию Великой Победы).
- 260. Крюков, В. В. Все на баррикады! / В. Крюков. Текст : непосредственный // Курская правда. 2020. 22 окт. (№ 127). С. 24—25 : фот. (75 лет Великой Победе). Как готовился Курск к обороне накануне Курской битвы.
- 261. Елисеева, М. Стальная нить жизни: дорогу мужества под Курском проложили за 32 дня / М. Елисеева. Текст: непосредственный // Красная звезда. 2021. 15 янв. (№ 3). С. 10: фот. цв.

О строительстве железнодорожной ветки «Старый Оскол – Ржава».

- 262. Байрамов, Р. С. Проблемы обеспечения вещевым имуществом войск Центрального фронта в ходе подготовки к Курской битве / Р. С. Байрамов. Текст : непосредственный // Известия ЮЗГУ. Серия: История и право. 2021. № 2. С. 194—200. Библиогр. в конце ст.
- 263. Ворсин, В. Ф. Тыловое обеспечение войск в ходе оборонительного сражения под Курском (5–23 июля 1943 г.) / В. Ф. Ворсин, В. В. Изонов. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2021. № 11. С. 12–21 : табл., фот. Библиогр. в конце ст. (Великая Отечественная война 1941–1945 гг.).
- 264. Ворсин, В. Ф. Тыловое обеспечение войск Красной армии в ходе контрнаступления под Курском (12 июля 23 августа 1943 г.) / В. Ф. Ворсин, В. В. Изонов. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2022. № 9. С. 32–47 : табл., фот. (Великая Отечественная война 1941–1945 гг.). Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 265. Кононов, Н. Г. «Танкисты очень высоко ценят ваш труд» / Николай Кононов ; беседовал Андрей Иванин. Текст : непосредственный // Курские известия. 2023. 2 мая (№ 18). С. 6 : портр., фот. (К 80-летию Курской битвы).
 - Беседа с заслуженным работником культуры $PC\Phi CP$, кандидатом исторических наук H. Γ . Кононовым о трудовом подвиге работников курского завода «Сельмашзапчасть» (в период войны танкоремонтная база N° 6), восстанавливавших разбитые в боях танки, в т. ч. в период Курской битвы.
- 266. Манжосов, А. Н. Не жалея жизненной силы... / Александр Манжосов ; беседовал Андрей Иванин. Текст : непосредственный // Курские извести. 2023. 9 мая (№ 19). С. 6. (К 80-летию Курской битвы).
 - О донорском движении и помощи населения Курской области госпиталям в годы Великой Отечественной войны, в т. ч. в период Курской битвы.
- 267. «Работать не жалея сил» / [на основе научных трудов В. В. Коровина и А. Н. Манжосова] ; подготовил Андрей Иванин. Текст : непосредственный // Курские известия. 2023. 23 мая (№ 21). С. 6 : фот. (К 80-летию Курской битвы).

О строительстве оборонительных сооружений.

- 268. Щербакова, Л. Волонтерство как путешествие в героическое прошлое / Л. Щербакова. Текст : непосредственный // Салют, Победа! Белгород, 2017. С. 182–184 : фот.
 - О **Марине Павловне Бобрышевой** участнице строительства ж/д линии Старый Оскол Ржава и работавшей санитаркой в военных госпиталях.
- 269. Гольцова, Т. Судьба, опаленная войной / Т. Гольцова. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 16 февр. (№ 7). С. 23 : фот.

О Марии Григорьевне Бобрышевой.

270. Ковардина, К. Дорогой трудовых подвигов / К. Ковардина. — Текст : непосредственный // Курск. — 2018. — 23 мая (№ 20). — С. 13 : ил.

О ветеране Великой Отечественной войны, труженице тыла, жительнице Пристенского р-на **Ирине Дмитриевне Степановой**, принимавшей участие в строительстве ж/д линии Старый Оскол — Ржава.

ГЕРОИ И УЧАСТНИКИ КУРСКОЙ БИТВЫ

271. Азербайджан в годы Великой Отечественной войны / авторский коллектив: В. А. Кулиева, А. А. Гусейнов, Г. А. Мадатов [и др. ; главный редактор Вафа Кулиева]. – Курск : Планета +, 2020. – 271 с. : ил., портр., факс. – Библиогр.: с. 268–270. – Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы – азербайджанцы – Герои Советского Союза:

Алекперов Микаил Мамед оглы, гвардии красноармеец, разведчик. – С. 87;

Асадов Герай Лятиф оглы, гвардии сержант, пехотинец. – С. 94–95;

Кязымов Салахаддин Иса оглы, капитан, артиллерист. – С. 135–137;

Мустафаев Хыдыр Гасан оглы, майор, командир моторизованного стрелковопулеметного батальона. — С. 162—163;

Садыхов Юсиф Мадат оглы, гвардии старшина, артиллерист. – С. 168–170.

272. Александров, Г. Н. Авиаторы Железногорья : к 75-летию освобождения Железногорского района Курской области от немецко-фашистских захватчиков (1943–2018 гг.) : [краеведческое исследование] / Геннадий Александров, Александр Ковалев. – Курск : Славянка, 2018. – 49, [1] с. : ил., портр. – Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Авиаторы Железногорья: летчики, воздушные стрелки, стрелки-радисты:

[Сергей Данилович Зайченков, Никита Николаевич Жариков, Филипп Михайлович Жуков, Андрей Борисович Семенов]. — С. 3–14;

«Сокол» из Трояново [**Никита Николаевич Жариков**]. – С. 27–31, фот. с. 26;

Героическая судьба штурмана Сомова [Ивана Ивановича]. – С. 32–35, портр. с. 24;

На всех типах самолетов : **[Филипп Михайлович Жуков].** – *С. 36–38, портр. с. 24;*

Воздушный стрелок Виктор [Ильич] Зайцев. — С. 39–40, портр. с. 25;

Братья Фатьяновы: авиатор и разведчик : [авиатехник **Илья Егорович Фатьянов]**. -C.47-49, фот. с. 25.

- 273. Бессмертный полк / [автор-составитель Виктория Шервуд]. Москва : АСТ, 2017. 589, [1] с. : ил., портр. (Народная книга). Из содерж.: Об участниках Курской битвы: «Время собирать камни» : *Шервуд Алексей Александрович* (1906—1980) / Ольга Тольская. С. 211—220 : портр. ; Дело разведчиков : [об *Абраме Иосифовиче Мордоховиче*] / Анастасия Алыпова. С. 324—326 : портр. ; Пропавший без вести : [о *Павле Трофимовиче Просекове*] / Наталья Героевна Захарова. С. 358—364 : портр. ; Героями не рождаются : *Щербинин Василий Васильевич* (1923—1944) / Вячеслав Сергеевич Субботин. С. 376—380 : фот. ; От Орла до Праги : *Солодкий Степан Николаевич* (1919—1998) / Ирина Игоревна Якубенкова. С. 397—399 : портр. Текст : непосредственный.
- 274. Бомбардировщики. Москва : Яуза-пресс, 2018. 317, [1] с. : портр., фот. (Война. Я помню / проект Артема Драбкина). Из содерж.: Участники Курской битвы: *Титов Федор Иванович* [Герой Советского Союза] / интервью и литературная обработка: А. Драбкин. С. 231–246 ; *Нестеренко Николай Иванович* / интервью и литературная обработка: Ю. Трифонов. С. 247–259. Текст : непосредственный.

275. Бортаковский, Т. В. «Наградить... посмертно» : непростые судьбы Героев Советского Союза / Т. В. Бортаковский. – Москва : Вече, 2019. – 348, [3] с., [8] л. ил., портр. – (1941–1945. Великая и неизвестная война). – Библиогр. в тексте. – Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Аксенов Константин Филиппович (18.08.1918–07.11.1966), Герой Советского Союза, гвардии капитан, летчик-бомбардировщик. — С. 14–28;

Гатауллин Анвар (23.02.1923—25.08.1994), Герой Советского Союза, подполковник, летчик-бомбардировщик. — С. 46—56;

Павлов Иван Дмитриевич (29.12.1920–25.02.1997), Герой Советского Союза, гвардии полковник, летчик-штурмовик. – С. 163–176.

276. Воины, найденные поисковиками в 2011-2018 гг. в захоронениях Курской и Смоленской областей. – Текст : непосредственный // Книга Памяти. – Курск, 2018. – [T.] 17, ч. 4. – С. 409-414.

В т. ч. погибших в период Курской битвы.

277. Герои Белокалитвинского района [Ростовской области / автор-составитель Константин Полупанов]. – Ростов-на-Дону : Альтаир, 2016. – 155 с. : ил., портр., табл. – Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Забронский Анатолий Арсеньевич, Герой Советского Союза. – С. 29: портр.;

Заверталюк Яков Гаврилович, Герой Советского Союза. – С. 37: портр.;

Зарубин Иван Петрович, Герой Советского Союза. – С. 145: портр.

Сережников Александр Иванович, Герой Советского Союза. – С. 89: портр.

- 278. Герои Курской битвы : [список]. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 649—663. (Приложения).
- 279. Герои Огненной дуги. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 61–63.
 - О Ф. П. Ахаеве, Н. Д. Гулаеве, А. Даулито́екове, Г. Е. Литвиненко, В. Т. Уварове, А. Ф. Ерохине, А. П. Жукове, В. В. Скрылеве.
- 280. Герои Советского Союза, получившие это звание за бои на Поныровской земле. Текст: непосредственный // Поныровский район земля воинской славы / [составители: О. С. Будников, З. И. Бабич]. [Поныри, пос. (Курская обл.)?, 2018?]. С. 20–28: портр.
- 281. Дайнес, В. О. Дважды Герои Советского Союза / В. О. Дайнес. Москва : Вече, 2020. 476, [3] с., [8] л. ил., портр. (Военные тайны XX века). Библиогр. в подстроч. примеч. и в тексте. Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

«Талантливый танковый военачальник» : [маршал бронетанковых войск **Семен Ильич Богданов**]. – С. 26–34;

«Волевой и находчивый командир» : [военачальник **Иван Никифорович Бойко**]. — C. 35—41;

«Человек удивительной храбрости» : [летчик **Михаил Захарович Бондаренко**]. — С. 42–47;

«Бесстрашный летчик» : [Андрей Егорович Боровых]. — С. 48–53;

«Легендарный воздушный охотник» : [генерал-майор авиации **Арсений Васильевич Ворожейкин**]. – С. 54–60;

«Высокое суворовское мастерство» : [о командире мотострелковой бригады Александре Алексеевиче Головачеве]. – С. 84–90;

«Грамотный воздушный командир» : [летчик-штурмовик **Виктор Максимович** Γ олубев]. — С. 91—95;

«Летчик-снайпер» : [летчик-истребитель **Николай Дмитриевич Гулаев**]. — С. 104—111;

«Хороший организатор и волевой командир» : [военачальник **Иосиф Ираклиевич Гусаковский**]. – С. 112–118;

«Суворовский кавалер» : [летчик-истребитель **Кирилл Алексеевич Евстигнеев**]. — С. 119–126;

«Большой знаток тактики танковых войск» : [маршал бронетанковых войск **Михаил Ефимович Катуков**]. — С. 153–163;

Русский Ахиллес : [летчик-истребитель, маршал авиации **Иван Никитович Кожедуб**]. – С. 170–178;

«Вдохновлял бойцов личным примером» : [Семен Антонович Козак]. — С. 179—185; Король виража : [летчик-истребитель Сергей Данилович Луганский]. — С. 207—212; «Командир-творец» : [летчик Иван Семенович Полбин]. — С. 265—273;

«Опытный командарм» : [маршал бронетанковых войск **Павел Семенович Рыбалко**]. – С. 289–290;

«Мастер танковых рейдов» : [маршал Советского Союза **Иван Игнатьевич Якубовский**]. — С. 382—389.

282. Друговская, А. Ю. Всех поименно / А. Ю. Друговская. – Текст: непосредственный // Вопросы истории и краеведения. – Курск, 2004. – С. 439–441.

О сборнике "Вас помнит мир спасенный" (автор-составитель А. Д. Горбачева), вышедшем к 45-летию победы в битве на Курской дуге.

283. Дудина, Н. Н. Героизм советских воинов как фундамент Победы в Великой Отечественной войне / Н. Н. Дудина. – Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. – Прохоровка, 2018. – С. 667–681 : портр., фот., факс. – Библиогр. в подстроч. примеч.

О Героях Советского Союза, летчиках-истребителях, получивших звание за подвиги в боях на Курской дуге:

Буряке Николае Васильевиче;

Денчике Николае Федоровиче;

Карначе Степане Андреевиче;

Косолапове Филиппе Макаровиче;

Кулешове Владимире Кузьмиче;

Лисицыне Дмитрии Федоровиче.

- 284. Жабина, В. А. Имена героев Курской битвы в названиях улиц города Курска / Жабина В. А. Текст : непосредственный // Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств. Курск, 2018. С. 50–55 : портр. Библиогр. в примеч. в конце ст.
 - О Н. Ф. Ватутине, К. М. Блинове, И. А. Конореве, К. К. Рокоссовском, И. Е. Сонине, А. М. Ломакине, И. Д. Черняховском, В. И. Крюкове, А. Е. Боровых.
- 285. Замулин, В. Н. Командармы Огненной дуги / Валерий Замулин. Москва : Яуза, 2020. 381, [2] с., [20] л. цв. ил., факс., карты : ил., карты, портр., факс. (Главные сражения Великой Отечественной : иллюстрированная энциклопедия). Библиогр.: с. 378–380 и в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.

О маршале бронетанковых войск **М. Е. Катукове** и Главном маршале бронетанковых войск **П. А. Ротмистрове.**

286. Золотые звезды курян: краткий биографический справочник: посвящается 75-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. / Администрация Курской области;

[редакционная коллегия: Р. В. Старовойт (руководитель) и др.; составители: Е. А. Гончарова и др.]. – Курск: Планета, 2019. – 274, [5] с., [8] л. ил., цв. ил.: портр., факс. + 1 эл. опт. диск (CD-ROM). – Библиогр.: с. 273–274 и в подстроч. примеч. – Текст: непосредственный.

В т. ч. о 9 курянах Героях Советского Союза, удостоенных звания за подвиги, совершенные в период Курской битвы.

287. Коровин, В. В. Герои Сталинграда на Курской земле / Коровин В. В., Головин Е. А. – Текст: непосредственный // «И мы забыть теперь не вправе ваш путь и ваши имена...». – Курск, 2022. – С. 62–70: портр. – (Курский военно-исторический сборник; вып. 22). – Библиогр. в конце ст.

Об участниках Курской битвы Героях Советского Союза **К. М. Блинове**, **Н. М. Бубнове**, **И. М. Чехове**, командире 51-й отдельной танковой бригады **Г. А. Кокурине**, полковнике **Г. Ш. Калустове** и об увековечении их памяти на Курской земле.

288. Малашенко, Е. И. Командующие фронтами и армиями в годы Великой Отечественной войны / Е. И. Малашенко. – Москва : Вече, 2019. – 285, [2] с. : портр., табл. – (Войны Отечества). – Библиогр. в подстроч. примеч. – Текст : непосредственный.

В период Курской битвы:

Попов Маркиан Михайлович, генерал-лейтенант, командующий войсками Брянского фронта. — С. 22, 182, 276;

Жуков Георгий Константинович, маршал Советского Союза, представитель Ставки ВГК. – С. 28, 272;

Конев Иван Степанович, маршал Советского Союза, командующий войсками Степного фронта. — С. 33—34, 273;

Апанасенко Иосиф Родионович, генерал армии, заместитель командующего войсками Воронежского фронта. – С. 44–45;

Рокоссовский Константин Константинович, маршал Советского Союза, командующий войсками Центрального фронта. – С. 60, 273;

Ватутин Николай Федорович, генерал армии, командующий войсками Воронежского фронта. – С. 64, 275;

Баграмян Иван Христофорович, маршал Советского Союза, командующий войсками 11-й гвардейской армии. – С. 76, 167;

Черняховский Иван Данилович, генерал армии, командующий войсками 60-й армии. – С. 78, 190:

Василевский Александр Михайлович, маршал Советского Союза, начальник Генерального штаба, представитель Ставки ВГК. – С. 82;

Захаров Матвей Васильевич, генерал-полковник, начальник штаба Степного фронта. — С. 127;

Иванов Семен Павлович, генерал армии, начальник штаба Воронежского фронта. – С. 129–130;

Малинин Михаил Сергеевич, генерал армии, начальник штаба Центрального фронта. – С. 133;

Сандалов Леонид Михайлович, генерал-полковник, начальник штаба Брянского фронта. – С. 137:

Батов Павел Иванович, генерал армии, командующий войсками 65-й армии. — С. 167; **Болдин Иван Васильевич**, генерал-полковник, командующий войсками 50-й армии. — С. 169:

Жадов Алексей Семенович, генерал-полковник, командующий войсками 5-й гвардейской армии. — С. 172;

Захаркин Иван Григорьевич, генерал-полковник, заместитель командующего Центральным фронтом. — C.173;

Кулик Григорий Иванович, генерал-майор, командующий войсками 4-й гвардейской армии. — С. 176;

Петрушевский Александр Васильевич, генерал-полковник, начальник штаба 13-й армии. — С. 179;

Пухов Николай Павлович, генерал-полковник, командующий войсками 13-й армии. — С. 183;

Трофименко Сергей Георгиевич, генерал-полковник, командующий войсками 27-й армии. – С. 188;

Труфанов Николай Иванович, генерал-полковник, заместитель командующего войсками 5-й танковой армии. – С. 189;

Чибисов Никанор Евлампиевич, генерал-полковник, командующий войсками 38-й армии. – С. 191;

Чистяков Иван Михайлович, гвардии генерал-полковник, командующий войсками 6-й гвардейской армии. — С. 191;

Шумилов Михаил Степанович, генерал-полковник, командующий войсками 7-й гвардейской армии. – С. 192–193;

Катуков Михаил Ефимович, маршал бронетанковых войск, командующий 1-й гвардейской таковой армией. – С. 195;

Родин Алексей Григорьевич, генерал-полковник танковых войск, командующий 2-й танковой армией. — С. 197;

Ротмистров Павел Алексеевич, маршал бронетанковых войск, командующий 5-й гвардейской танковой армией. — С. 197—198, 284—285;

Красовский Степан Акимович, маршал авиации, командующий 2-й Воздушной армией. – С. 201.

289. Мединский, В. Р. Проект Владимира Мединского. Война. Герои и подвиги, 1941—1945 / Владимир Мединский. — Москва: Эксмо, 2020. — 462, [1] с.: ил., цв. ил., портр., карты. — Имен. указ.: с. 447—462. — Текст: непосредственный.

О героических подвигах советских людей на фронтах Великой Отечественной войны, в т. ч. в период Курской битвы — с. 234—253.

- Михеенков, С. Е. Герои Курской битвы / Сергей Михеенков. Москва : Молодая гвардия, 2020. – 387, [2] с., [16] л. ил., портр., карты. – (Жизнь замечательных людей). – Библиогр.: с. 387-388. Содерж.: Сражение на Соборовском поле: Николай Павлович *Пухов*, генерал-лейтенант, командующий 13-й армией Центрального фронта. – С. 9–68: портр., фот. на вкл.; Седая голова: Сергей Сергеевич Варенцов, генерал-лейтенант, командующий артиллерией Воронежского фронта. - С. 69-117: портр. на вкл.; «Умрем на лафетах!..» : артиллеристы – истребители танков Мансур Идиятович Абдуллин, Вениамин Николаевич Рукосуев, Кузьма Федорович Бисеров, Сергей Евдокимович Денисов. - С. 69-165 : портр. на вкл. ; На Обоянском направлении : Иван Михайлович Чистяков, генераллейтенант танковых войск, командующий 6-й гвардейской армией. - С. 166-211: портр. на вкл.; Роль меча: Михаил Ефимович Катуков, генерал-лейтенант танковых войск, командующий 1-й танковой армией. – С. 212–272 : портр., фот. на вкл. ; Прохоровка : Павел Алексеевич Ротмистров, генерал-лейтенант танковых войск, командующий гвардейской танковой армией. - С. 273-331 : портр., фот. на вкл. ; Не терять высоту! : Арсений Васильевич Ворожейкин, майор, командир эскадрильи 728-го истребительного авиационного полка. – С. 332–356 : портр., фот. на вкл. ; Сибирская сова : $\it Иван \ Hиколаевич$ Кульбертинов, гвардии старшина, снайпер 7-го гвардейского воздушно-десантного полка 2й гвардейской воздушно-десантной дивизии. - С. 357-381. - В содерж.: [Якуты - участники Курской битвы]. - С. 357-360. - Текст: непосредственный.
- 291. Наследники Победы / Ю. В. Бондарева, С. В. Быканова, Л. А. Маханькова, М. Л. Медведева. Текст: непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 575–586: портр., факс.

Преподаватели Курского автотехнического колледжа— о своих предках, участниках Великой Отечественной войны, в т. ч.— о сапере **Василии Ивановиче Кондратове**, воевавшем на северном фасе Курской дуги.

292. Они погибли за Родину. Поныровский район : [список / составитель Евгений Николаевич Бутенко]. – Текст : непосредственный // Книга Памяти. – Курск, 2018. - [T.] 17, ч. 4. - C. 56-392.

Список воинов, захороненных на территории Поныровского района, погибших преимущественно в период Курской битвы.

293. Орденом Отечественной войны I степени посмертно... : подвиги погибших белгородцев / [автор-составитель А. А. Тащеев]. – Белгород : Зебра, 2018. – 198, [1] с. : ил., цв. ил., портр., факс. – Библиогр.: с. 198–199 и в подстроч. примеч. – Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Богачев Александр Николаевич (1922—22.08.1943) погиб в районе Ахтырки, похоронен в с/з Опытное поле Ахтырского р-на Сумской обл. Украинской ССР. — С. 17—18:

Дрозда Никита Ефимович (1914—15.08.1943) погиб при освобождении с. Рыжий Харьковской обл., похоронен в с. Даниловке Харьковского р-на Харьковской обл. Украины. — С. 49:

Купин Николай Прокофьевич (1921—28.07.1943) погиб в районе Волобеева Орловской области, похоронен в д. Кощеево Знаменского р-на Курской обл.. — С. 80: портр.;

Пугачев Дмитрий Иванович (1913—11.07.1943), похоронен в д. Березовке Ивнянского р-на Белгородской обл. — С. 129;

Семейкин Тимофей Филиппович (1923–21.08.1943) погиб в боях за д. Заикино, похоронен в с. Зайкино Харьковской обл. Украинской ССР. – С. 144: портр.;

Сухоиванов Анатолий Петрович (1921—06.07.1943) погиб в бою в районе дер. Соборовка и Подсоборовка, похоронен в д. Подсоборовка Орловской обл. — С. 154.

294. Рафаилов, Р. Р. В Курской битве / Роман Рафаилов. — Текст : непосредственный // Дружба, испытанная Великой Отечественной... / Роман Рафаилов. — Изд. 3-е, испр. и доп. — Тюмень, 2007. — С. 94—101 : портр. — Библиогр. в подстроч. примеч.

Содерж.:

Маркиан Михайлович Попов. – C. 94;

Василий Данилович Соколовский. – С. 95;

Сергей Матвеевич Штеменко. – С. 96;

Александр Михайлович Василевский. – С. 97;

Федор Андреевич Колтыга. – С. 98;

Александр Константинович Горовец. – С. 98–99;

Вацловас Вацлович Бертнотенас. – С. 99;

Ходи Исабаевич Кинжаев. – С. 99–100;

Петр Яковлевич Панов. – С. 100.

Об участниках Курской битвы – представителях многонационального советского народа.

295. Рунов, В. А. Кавалеры ордена «Победа» / В. А. Рунов. – Москва : Вече, 2020. – 413, [2] с., [8] л. ил., портр. – (Военные тайны XX века). – Библиогр. в конце кн. – Из содерж.: Участники Курской битвы: Маршал Советского Союза *Г. К. Жуков.* – С. 116–161 ; Маршал Советского Союза *А. М. Василевский*. – С. 161–178 ; Маршал Советского Союза *И. С. Конев.* – С. 179–209 ; Маршал Советского Союза *К. К. Рокоссовский*. – С. 209–224 ; Генерал армии *А. И. Антонов.* – С. 266–287. – Текст : непосредственный.

296. Симонов, А. А. Боевые летчики – дважды и трижды Герои Советского Союза / А. А. Симонов, Н. Г. Бодрихин. – Москва : Фонд «Русские витязи» : Музей техники Вадима Задорожного, 2017. – 384 с. : ил., цв. ил., портр., факс. – Библиогр.: с. 374–376. – Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Кожедуб Иван Никитович, трижды Герой Советского Союза. – С. 8–17; Андрианов Василий Иванович, дважды Герой Советского Союза. – С. 47–49; **Бегельдинов Талгат Якубекович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 50–54; **Береговой Георгий Тимофеевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 59–64; **Боровых Андрей Егорович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 68–73; Ворожейкин Арсений Васильевич, дважды Герой Советского Союза. – С. 80–85; **Голубев Виктор Максимович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 101–104; **Гулаев Николай Дмитриевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 111–116; **Денисов Сергей Прокофьевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 117–121; **Евстигнеев Кирилл Алексеевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 122–127; **Ефимов Александр Николаевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 128–132; Зайцев Василий Александрович, дважды Герой Советского Союза. – С. 137–141; **Кретов Степан Иванович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 165–167; **Кузнецов Михаил Васильевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 168–171; **Луганский Сергей Данилович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 188–192; **Михайличенко Иван Харлампович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 197–199; **Молодчий Александр Игнатьевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 200–205; Новиков Александр Александрович, дважды Герой Советского Союза. – С. 218–224; Одиниов Михаил Петрович, дважды Герой Советского Союза. – С. 225–230: Плотников Павел Артемьевич, дважды Герой Советского Союза. – С. 241–245; **Полбин Иван Семенович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 252–257; Попков Виталий Иванович, дважды Герой Советского Союза. – С. 258–262; **Рязанов Алексей Константинович**, дважды Герой Советского Союза. – С. 277–280; **Рязанов Василий Георгиевич**, дважды Герой Советского Союза. — С. 281–284; Савицкий Евгений Яковлевич, дважды Герой Советского Союза. – С. 285–291; Сенько Василий Васильевич, дважды Герой Советского Союза. – С. 302–305; Степаненко Иван Никифорович, дважды Герой Советского Союза. – С. 329–334; Столяров Николай Георгиевич, дважды Герой Советского Союза. – С. 343–346; **Таран Павел Андреевич**, дважды Герой Советского Союза. – С. 351–355; Федоров Евгений Петрович, дважды Герой Советского Союза. – С. 356–359.

297. Симонов, А. А. Женщины — герои : [биографии написанные на основе архивных документов] / А. А. Симонов, С. В. Чудинова. — Москва : Фонд «Русские витязи» ; Москва : Музей техники Вадима Задорожного, 2017. — 351 с. : ил., цв. ил., портр. — Имен. указ.: с. 348—351. — Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Боровиченко Мария Сергеевна, Герой Советского Союза. — С. 27—28 : портр., фот.; **Константинова Ксения Семеновна**, Герой Советского Союза. — С. 81—82 : портр., фот.;

Константинова Тамара Федоровна, Герой Советского Союза. – С. 83–85 : портр., фот.;

Маресева Зинаида Ивановна, Герой Советского Союза. — С. 113—114: портр., фот.; **Самсонова Зинаида Александровна**, Герой Советского Союза. — С. 207—208: портр., фот.;

Щербаченко Мария Захаровна, Герой Советского Союза. — С. 274—276 : портр., фот.;

Станелиене Дануте Юргио, полный кавалер ордена Славы. — С. 329–331 : портр., фот.

298. Татаринов, И. Е. Герои Советского Союза — уроженцы Донбасса в Курской битве / Татаринов И. Е. — Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. — Курск, 2023. — Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. — С. 160—164. — Библиогр. в конце ст.

О дважды Герое Советского Союза летчике 667-го штурмового авиационного полка 292-й авиадивизии **Иване Харламповиче Михайличенко**, уроженце поселка Алмазная (ныне Луганская обл.), и командире полка майоре **Дмитрии Кузьмиче Рымшине.**

299. Уроженцы Курской области в составе Действующей армии на фронтах Великой Отечественной войны. – Текст : непосредственный // «Время выбрало нас...» : вклад молодых курян в Великую победу (1941–1945 гг.) / [В. В. Коровин и др.]. – Курск, 2018. – С. 22–54. – Библиогр. в подстроч. примеч.

В т. ч. об участии молодых курян в Курской битве.

300. Федоров, В. Ф. Их подвиг не будет забыт никогда / В. Федоров. — Текст : непосредственный // Книга Памяти. — 2003. - T. 14. - C. 179-186 : портр.

Краткая информация об участниках Курской битвы, удостоенных звания Героя Советского Союза.

301. Федорова, А. В. Золотые звезды Оренбургского летного училища / Федорова А. В. – Текст: непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. – Курск, 2023. – Разд. 1: История Курской битвы в трудах современных исследователей. – С. 165–169. – Библиогр. в конце ст.

Упоминаются имена выпускников 1-й Чкаловской военной школы летчиков, участвовавших в Курской битве, летчика М. Н. Бабкина, Героев Советского Союза Г. В. Баламуткина, В. С. Гаврилова, А. Д. Добковича, И. М. Дьяченко, И. Д. Злыденного, А. В. Рыбакова.

- 302. Кузнецов, С. Шагнувшие в бессмертие : Герои Курской битвы и их подвиги / С. Кузнецов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 26 дек. 8 янв. (№ 52). (Аи Φ –Курск ; с. 18).
- 303. Рыжков, П. Еще один геройский Жуков... / П. Рыжков, Е. Бутенко. Текст : непосредственный // Городские известия. 2020. 21 апр. С. 4 : фот. (На северном фасе). О подвиге воинов батальона гвардии капитана А. П. Жукова из состава 9-го гвардейского воздушно-десантного полка героев северного фаса Курской дуги.
- 304. Пищулин, А. Вдали от границ : на курской земле вспоминали героев-пограничников / А. Пищулин. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2020. 1–8 июля (№ 27). С. 20 : фот.

О подвиге 18 пограничников взвода лейтенанта **А. Д. Романовского** во время боев на северном фасе Курской дуги и о работах по возведению мемориала в с. Теплое Поныровского р-на.

305. Куликов, В. М. Герои Курской дуги / В. Куликов. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2021. – 13 июля (№ 28). – С. 24 : фот.

Герои Советского Союза, получившие звание за подвиги на Курской дуге.

306. Три мушкетера Огненной дуги / подготовил Виталий Тарков. — Текст : непосредственный // Курск. — 2018. — 14 нояб. (№ 46). — С. 25 : ил.

О летчиках истребительного авиационного полка «Нормандия-Неман» **Марселе Лефевре, Альбере Дюране, Марселе Альбере**, воевавших на Курской дуге.

307. Королев, В. Ф. Лейтенанты Курской дуги / В. Королев. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2020. – 5 марта. – С. 26 : фот. – (75 Победа! 1945–2020).

Об участниках Курской битвы лейтенантах Александре Леоновиче Кемурджиане, Александре Прохоровиче Волошине, Александре Демьяновиче Романовском.

308. Мартыненко, А. Числились пропавшими 78 лет / А. Мартыненко. — Текст : непосредственный // Городские известия. — 2021. — 8 мая (№ 56/57). — С. 2 : фот. — (История подвига).

О перезахоронении останков летчиков **К. Журбаева** и **В. Шестеркина**, погибших в июле 1943 г. в боях на Курской дуге, и встрече в музее Курской битвы членов поискового отряда «Курган» с родственниками погибших.

309. Уколова, К. Вернуть из небытия : спустя 77 лет дочь узнала о судьбе своего отца, не пришедшего с войны / К. Уколова. – Текст : непосредственный // Красная звезда. -2021. - 19 мая (№ 52). – С. 8 : фот.

О захоронении советских воинов, погибших в Курской битве, среди которых члены экипажа Пе-2, штурман ст. лейтенант **К. Журбаев** и стрелок-радист ст. сержант **В. Шестеркин**, не вернувшиеся с задания 17 июля 1943 г.

310. Мы этой памяти верны. — Текст : непосредственный // Курские епархиальные ведомости. — 2022. — № 5 (май). — С. 1 : фот.

О передаче поисковикам Ставропольского края останков летчика **Василия Колбасы** и красноармейца **Капитона Котова**, погибших во время Курской битвы в 1943 г., которые нашли и идентифицировали курские поисковики.

311. Установили имена героев. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2022. – 19 июля (№ 86). – С. 2. – (Уездные вести) (Факты. Комментарии).

В сбитом самолете Пе-2 находились летчик младший лейтенант **Макаров Виктор Моисеевич**, штурман младший лейтенант **Петр Филиппович Солдатенков** и воздушный стрелок-радист младший сержант **Павел Васильевич Смородин**.

312. Верижников, А. Н. «Я уже пожил на свете, а ваша жизнь еще вся впереди!» : подвиги героев самопожертвования в 1943 году в Орловской области и их увековечение / А. Н. Верижников. – Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. – 2022. – № 7. – С. 56–63 : портр., фот. – Библиогр. в примеч. в конце ст. – (Великая Отечественная война 1941–1945 гг.).

О повторивших подвиг А. Матросова в период Курской битвы **Ф. П. Гришине,** Героях Советского Союза курянине **А. М. Ломакине, С. А. Кукунине, Н. С. Талалушкине.**

313. Подушкин, А. Земля стонала от гула и грохота : 23 августа 1943 года — день разгрома немецких войск в Курской битве / А. Подушкин, Б. Киряев. — Текст : непосредственный // Курская правда. — 2022. — 23 авг. (\mathbb{N} 101). — С. 3 : фот.

Об уроженце Медвенского р-на Курской обл. Герое Советского Союза (1944) **Якове Ивановиче Афанасьеве** (1919—1945), участнике Орловской наступательной операции.

314. Дегтярев, Юрий Владимирович. Их должен помнить мир спасенный / Ю. Дегтярев. – Текст: непосредственный // Поляна. – Курск, 2020. – Вып. 5. – С. 54–68: портр. – Библиогр. в подстроч. примеч.

Из содерж.: Михаил Алексеевич Берлов. – С. 63–68.

- 315. Хизев, Ю. П. Война и мир ветерана Ивана Бобынцева / Ю. П. Хизев. Текст : непосредственный // Курские известия. 2018. 14 авг. (№ 33). С. 5 : фот. (Бессмертный полк).
 - Об **Иване Васильевиче Бобынцеве** (1924—1983), участнике Курской битвы, инициаторе создания музея Курской битвы в Поныровской средней школе, которой он руководил.
- 316. Величко, М. С ней не было страшно : 17-летняя девушка спасла жизнь командира ценой своей жизни / М. Величко. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 12–18 сент. (№ 37). (АиФ–Курск ; с. 3).
 - О **Марии Боровиченко**, погибшей на Курской дуге, удостоенной звания Героя Советского Союза посмертно (1965 г.).
- 317. Каменева, В. Г. *Иван Будыкин* участник Парада Победы [1945 г.] / Каменева В. Г. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 111—114. Библиогр. в конце ст.
- 318. Крещение Огненной дугой. Текст : непосредственный // Хранитель русского духа и мужества : о жизни и подвиге Героя Советского Союза, Почетного гражданина г. Курска и Курской области *Булатова Михаила Алексеевича*. Курск, 2021. С. 56–62.
- 319. Он был солдатом Курской битвы. Текст : непосредственный // Голос народа. 2021. 25 авг. С. 4.
 - O Герое Советского Союза **М. А. Булатове**, бюст которого открыли перед домом № 74 по ул. Ленина в Курске.
- 320. Замулин, В. Н. Легенды и мифы Огненной дуги : как писал историю Курской битвы генерал *Ватутин* / В. Замулин. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 19–25 сент. (№ 38). (АиФ–Курск ; с. 4–5).
- 321. Карташов, Н. А. *Ватутин* / Николай Карташов. Москва : Молодая гвардия, 2020. 418, [3] с., [16] л. ил., портр. (Жизнь замечательных людей). Библиогр.: с. 420. Текст : непосредственный.

Из содерж.: Огненная дуга. – С. 287–341.

- 322. Кузьмин, Ю. Н. Генерал от победы : *Н. Ф. Ватутин* / Ю. Н. Кузьмин. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 662–666 : портр. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 323. Друговская, А. Ю. Память о первой любви (за строкой Книги Памяти) / А. Ю. Друговская. Текст : непосредственный // Вопросы истории и краеведения. Курск, 2004. С. 444–447.

О судьбе снайпера **Александра Горелышева**, погибшего в июле 1943 г. на курской земле, в письмах к любимой.

- 324. Монастырев, И. Е. Летчик *Горовец* в Курской битве / И. Монастырев. Текст : непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2015. Вып. 21. С. 153–156. *Содерж.: Курская битва ; Подвиг ; Биография*.
- 325. Монастырев, И. Летчик Горовец в Курской битве / И. Монастырев. Текст : непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2019. Вып. 54. С. 190–193. Содерж.: Летчик Горовец в Курской битве ; Связист.

- 326. Подвиг в небе под Курском : 6 июля 1943 года старший лейтенант *Александр Горовец* сбил в одном бою девять самолетов противника. Текст : непосредственный // Красная звезда. 2020. 8 мая (№ 49). С. 11 : фот. цв.
- 327. «Гони на Запад и уничтожай гансов!». Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 63.

Там же: Гони гансов на Запад! – С. 287.

О найденных поисковиками на окраине с. Ольховатка Поныровского р-на Курской обл. останках мл. лейтенанта **Михаила Задорожского** и его смертельном медальоне с запиской, написанной перед боем.

328. Гольцова, Т. В Пристенском районе чествовали 101-летнего участника Курской битвы / Т. Гольцова. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2021. – 10 авг. (№ 32). – С. 2 : цв. ил.

О Сергее Сергеевиче Казарине.

329. Жидких, В. С. Солнце светит всем / Вячеслав Жидких. – Текст : непосредственный // Курск. – 2018. – 12 сент. (№ 37). – С. 25 : ил.

Об участнике Курской битвы, артиллеристе Иване Аксеновиче Калинине.

330. Панкратов, И. Достойная память : 23 августа наш регион и вся Россия отметили великий юбилей - 75-летие Курской битвы / И. Панкратов. - Текст : непосредственный / Курск. - 2018. - 5 сент. (№ 36). - С. 6 : ил.

О вручении памятного знака «75 лет Курской битве» участнику сражения **Григорию Калуцких.**

- 331. Добросердова, Е. А. Четырнадцатилетний участник Курской битвы летчик Аркадий Каманин / Е. А. Добросердова. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 32–36. Библиогр. в конце ст.
- 332. Куликов, В. М. Забытый герой Курской битвы / В. М. Куликов. Текст : непосредственный. Курск, 2021.-129 с. Библиогр.: с. 127-129.

О маршале бронетанковых войск, дважды Герое Советского Союза **Михаиле Ефимовиче Катукове**.

333. Елисеева, М. Рожденный для неба, подвига и славы : к 100-летию легендарного летчика-аса / М. Елисеева. – Текст : непосредственный // Красная звезда. – 2020. – 8 июня (№ 61). – С. 11 : фот.

Об участнике Курской битвы трижды Герое Советского Союза Иване Никитовиче Кожедубе.

334. Огненное небо Курской дуги. – Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. – Белгород, 2023. – С. 89.

Об обнаруженных поисковым отрядом «Курган» в с. 1-е Поныри Поныровского р-на самолете ЯК-1Б и останках пилота мл. лейтенанта **Василия Прокофьевича Колбасы**, погибшего в бою 8 июля 1943 г.

335. Останки летчика, найденные под Понырями, захоронят на Ставрополье. – Текст : непосредственный // Курские известия. – 2022. – 10 мая (№ 19). – С. 3.

- О передаче останков пилота мл. лейтенанта Василия Прокофьевича Колбасы для захоронения на его родине, в с. Нижняя Александровка Ставропольского края.
- 336. Смирнова, Т. Неизвестные подвиги героев / Т. Смирнова. Текст : непосредственный // Курские известия. 2023. 9 мая (№ 19). С. 14 : портр., фот. (Духовный родник ; вып. 269). Из содерж.: «В небе над Курской дугой».
 - О подвиге летчика В. П. Колбасы в районе с. Ольховатка Поныровского р-на.
- 337. Суворова, В. М. Как я писала историю одного солдата (судьба героя Курской битвы на сайте «Память народа») / В. М. Суворова. Текст : непосредственный // Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств. Курск, 2018. С. 72–74. Библиогр. в примеч. в конце ст.
 - О Егоре Федоровиче Конореве (1902–1944).
- 338. Дегтярев, Ю. В. Люди пламенной были / Юрий Дегтярев. Текст : непосредственный // Предшественники : литературно-краеведческие повествования / Юрий Дегтярев. Курск, 2022. С. 4–44 : ил., портр., табл., фот. Библиогр. в подстроч. примеч.
 - О Кочеткове Григории Васильевиче, гвардии майоре, командире 29-го гвардейского воздушно-десантного полка.
- 339. Лапин, Н. Подвиг *[Алексея] Маресьева* на Курской дуге / Н. Лапин. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 24 авг. (№ 34). С. 10 : фот. цв.
- 340. Авдеев, В. С. Он служил в 10-м погранотряде, воевал на Курской дуге : (страницы боевой биографии *А. И. Маслова*) / В. С. Авдеев. Текст : непосредственный // Война и судьбы молодежи: опыт осмысления и проблемы сохранения исторической памяти. Курск, 2021. С. 118–121 : портр. (Музейные, педагогические и семейные практики сохранения памяти о защитниках Отечества). Библиогр. в конце ст.
- 341. Конева, М. Рядом живет ветеран / Мария Конева. Текст : непосредственный // Курская правда. 2018. 23 авг. С. 5.
 - Об артиллеристе Петре Алексеевиче Михине.
- 342. Лагутин, Н. Награды героя музей сохранит / Н. Лагутин. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2022. № 1-2. (Крестьянская застава ; № 1, с. 6-7 : фот. цв.).
 - О некоторых экспонатах Поныровского музея Курской битвы, связанных с Героем Советского Союза **В. К. Поляковым**.
- 343. Друговская, А. Ю. Ценные семейные документы / А. Друговская. Текст : непосредственный // Городские известия. 2021. 30 янв. (№ 12-13). С. 8 : фот. (Чтобы помнили).
 - О фронтовых письмах участника Курской битвы П. Я. Пресса.
- 344. «С нашими орлами мы горы своротим» / подготовила А. Друговская. Текст : непосредственный // Курская правда. 2021. 11 февр. (№ 15). 3 : фот. (История) О фронтовых письмах участника Курской битвы **П. Я. Пресса.**
- 345. Казмин, В. «Героем был весь наш советский народ…» / В. Казмин. Текст : непосредственный // Ветеран. 2021. № 22 (июнь). С. 12 : фот. цв.
 - Об участнике Курской битвы **Афанасии Васильевиче Прокопенко**, уроженце Луганской обл. Украины.

- 346. Орехов, Б. Владимир Путин: этот подвиг совершил именно советский народ / Б. Орехов. Текст: непосредственный // Комсомольская правда. Черноземье. 2021. 14–15 мая (№ 53). (Союзное вече; 14–20 мая (№ 20), с. 2: фот.).
 - Упоминание о подвиге участника Курской битвы **В. Г. Пронина**, наблюдавшего за военным парадом на Красной площади в г. Москве 9 мая 2021 г., находясь на одной трибуне с Президентом России В. Путиным.
- 347. Гвардеец без имени. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 49–50.
 - О найденных поисковиками отряда «Курган» гвардейском знаке и медальоне сержанта **Пузанкова**, погибшего в бою на северном фасе Курской дуги, имя которого не установлено до настоящего времени.
- 348. Вчера свое 95-летие отметил ветеран / подготовила Д. Арустамова. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. 2020. 29 февр. (№ 42). C. 2.
 - О жителе г. Люберцы **Михаиле Акимовиче Расторгуеве**, уроженце Курской области, участнике Курской битвы, которого с юбилеем поздравил губернатор Московской обл. Андрей Воробьев.
- 349. Дайнес, В. О. Поединок с Моделем / Владимир Дайнес. Текст : непосредственный // *Рокоссовский* / Владимир Дайнес. Москва, 2020. Гл. 4. С. 132–181. (Полководцы Великой Победы). Библиогр. в подстроч. примеч.
- 350. Очкасова, И. В. Гений войны *К. К. Рокоссовский*. Его вклад в переход советских войск к контрнаступлению на северном фасе Курской дуги / И. В. Очкасова. Текст : непосредственный // Исторические чтения 2017. Курск, 2018. С. 78—83. (Актуальные вопросы истории России). Библиогр. в конце ст.
- 351. Панов, А. *Рокоссовский* / А. Панов. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2003. Т. 14. С. 187–188.
 - По воспоминаниям о полководце его старшего внука Константина Вильевича Рокоссовского.
- 352. Есть такая профессия Родину защищать : 21 мая исполняется 100 лет со дня рождения Героя Советского Союза генерал-майора Федора Андреевича Рудского. Текст : непосредственный // Красная звезда. 2021. 21 мая (№ 53). С. 11. (Героически).
 - О **Ф. А. Рудском** (1921–1982), участнике Курской битвы.
- 353. Рыжков, П. Повернул ход Курской битвы / П. Рыжков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2020. 26 мая. С. 4 : фот. (75 Победа! 1945—2020).
 - О разведчике майоре **Павле Григорьевиче Савинове**, участвовавшем в операции по захвату «языка», который сообщил время наступления вермахта.
- 354. Новикова, Т. С. Фронтовые письма музейные экспонаты как ценнейшие документальные источники в контексте исследования истории Великой Отечественной войны / Т. С. Новикова. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 606—617. Библиогр. в подстроч. примеч.
 - В т. ч., об авторе одного из писем **Константине Петровиче Сапожникове**, воевавшем на Курской дуге в составе 298-го танкового батальона 96-й танковой бригады.
- 355. Очиров, У. Б. Подвиг Годжы Сариева в дни Курской битвы / Очиров У. Б. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и

- сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 128–132. Библиогр. в конце ст.
- 356. Платонов, А. И. Подвиг сталинградца в огненном небе Курска / А. И. Платонов. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 62–65. Библиогр. в конце ст.
- 357. Смирнова, М. Поливал фашистов свинцовым огнем / М. Смирнова. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 26 дек. 8 янв. (№ 52). (Аи Φ –Курск ; с. 16).
 - О пулеметчике Герое Советского Союза **Я. С. Студенникове**, совершившем подвиг на северном фасе Курской дуги.
- 358. Сотников, А. В. Памяти русского солдата Василия Кирилловича Тамчука / А. Сотников. Текст : непосредственный // Поляна. Курск, 2020. Вып. 4. С. 70–72.
 - О лейтенанте 212-го гвардейского стрелкового полка 75-й гвардейской стрелковой дивизии **В. К. Тамчуке**, погибшем в оборонительных боях 6 июля 1943 г., останки которого обнаружены поисковиками в одном из захоронений в Курганском лесу (Поныровский р-н).
- 359. Первый и последний бой сержанта. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 41–42.

Там же: Братской могилой стал окоп. – С. 285–287.

- О найденном поисковиками комсомольском билете **Урывского Василия Константиновича** (1924—1943), погибшего в бою на северном фасе Курской дуги.
- 360. Навечно остался на передовой. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 95–96.
 - О подвиге командира батальона, майора **Фомы Филипповича Хвощинского**, останки которого были найдены поисковиками на месте боев.
- 361. Принял смерть на миру. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 54–55.
 - О подвиге Героя Советского Союза Василия Черненко, совершенном им в бою на северном фасе Курской дуги.
- 362. Шамшурин, В. И. [Письма с фронта] / *Шамшурин Вадим Иванович*. Текст : непосредственный // Письма войны. Железногорск, 2021. С. 20—23 : ил., портр., факс. Биограф. справка: с. 20.
- 363. Зайцев, Ю. «Вернусь с фронта, пойду учиться на врача» / Юрий Зайцев. Текст : непосредственный // Городские известия. 2020. 23 мая. С. 4 : фот. (Гордость Курска). Об участнике Курской битвы, канд. мед. наук Борисе Григорьевиче Шуклине.

ВОСПОМИНАНИЯ УЧАСТНИКОВ КУРСКОЙ БИТВЫ

364. Аболишин, В. П. Это было на Курской дуге: (из воспоминаний *Василия Павловича Аболишина*) / В. П. Аболишин. – Текст: непосредственный // Учителя Курской области в годы Великой Отечественной войны. – Курск, 2021. – С. 7: портр.

365. Артемова, О. В. Горела Курская дуга: битва глазами летчика, пехотинца и медсестры / Ольга Артемова. – Текст: непосредственный // Земля трудов и подвигов земля: [очерки об истории и людях]: 90-летию Медвенского района посвящается / Ольга Артемова. – Курск, 2018. – С. 69–72: фот.

По воспоминаниям медвенцев — летчика, Героя Советского Союза **Николая Ефимовича Оловянникова**, автоматчика **Григория Степановича Конева**, фронтовой медсестры **Марии Ивановны Жалниной**.

366. Бессмертный полк. Непридуманная история : [сборник воспоминаний / вступительное слово Н. Земцова]. — Москва : АСТ, 2017. — 338, [12] с., [8] л. ил. факс. : портр. — (Библиотека бессмертного полка) (Бессмертный полк. Непридуманная история). — Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Николай Александрович Шумилов. Без связи невозможно выиграть сражение / о своем герое рассказал Сергей Николаевич Шумилов. – С. 147–148: портр.;

Софья Григорьевна и Павел Иванович Ионовы. Смерть постоянно шла рядом / о своих героях рассказала Мария Четоркина ... – С. 259–261 : портр. – (П. И. Ионов – участник Курской битвы);

Шилов, Мамаевы, Никулин. Пулеметная очередь в спину / о своих героях рассказала Анастасия Никулина ... – С. 376–377: портр. – **Валерий Ефимович Мамаев**, летчикистребитель, погиб во время боев на Курской дуге;

Иван Степанович Седов. Танки горели как спички, а люди вместе с ними / о своем герое рассказал Артем Хохлов ... – С. 293–294 : портр.;

Петр Андреевич Горчаков. Прошел всю войну / о своем герое рассказал Елисей Горчаков ... – С. 334–335: nopmp.

367. Бессмертный полк. Человек на войне : [на материалах, поступивших на I Всероссийский художественно-публицистический конкурс «Бессмертный полк. Непридуманная история» / издание подготовлено при участии Л. Мильковой, В. Аболинса]. — Москва : АСТ, 2018. — 374, [7] с., [12] л. ил., цв. ил., портр. : ил., портр. — (Библиотека бессмертного полка) (Бессмертный полк. Непридуманная история). — Текст : непосредственный.

Участники Курской битвы:

Семейный альбом / Наталья Ильина. — С. 106—110 : фот. — **Николай Лукин**; Настоящий герой / Светлана Тебенькова. — С. 192—195. — **Федор Андреевич Марков.**

368. Борисов, М. Ф. А забвенья я не боюсь... / Михаил Федорович Борисов ; [предисловие Е. Артюхова]. – Текст : непосредственный // Поднявшиеся в лихолетье : истории живые голоса / в записи Евгения Артюхова. – Москва, 2018. – С. 336–351 : ил., портр., фот. – (XX век: Лики. Лица. Личины).

Беседа с поэтом и писателем, участником Курской битвы, в частности, Прохоровского сражения, Героем Советского Союза **М. Ф. Борисовым**.

369. Волошин, А. П. Мы штыки примкнули, и в атаку с криком: «Вперед, за Родину, матьперемать!» / Волошин Алексей Прохорович ; [беседовал] М. Зиновьев. — Текст : непосредственный // Последние герои о войне / Михаил Зиновьев. — Москва, 2019. — Т. 1. — С. 106—129 : портр., ил.

Интервью Героя Советского Союза **А. П. Волошина**, в т. ч. его воспоминания об участии в боях на северном фасе Курской дуги.

370. Вязов, А. М. Как хочется дожить до победы : воспоминания бывшего пограничника *Вязова Александра Матвеевича* / А. М. Вязов. – Текст : непосредственный // В бой идут зеленые фуражки / В. Ф. Королев. – Курск, 2019. – С. 23–50.

Воспоминания охватывают в т.ч. период Курской битвы.

- 371. Друговская, А. Ю. Записные книжки фронтовика (из семейных архивов) / А. Ю. Друговская. Текст : непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 44–50 : портр., фот.
 - По записным книжкам участника Курской битвы **Владимира Ивановича Проскурина**.
- 372. Друговская, А. Ю. Курская битва в воспоминаниях героев-медиков / А. Ю. Друговская. Текст : непосредственный // Восемнадцатые Петровские чтения / Петровские чтения. Санкт-Петербург, 2017. С. 64–68.
- 373. Егоров, И. Т. Я говорю ребятам: «Хотите жить? Кто смел за мной!» / Егоров Иван Трофимович ; [беседовал] М. Зиновьев. Текст : непосредственный // Последние герои о войне / Михаил Зиновьев. Москва, 2019. Т. 1. С. 183–197 : портр., ил.
 - Интервью полного кавалера ордена Славы **И. Т. Егорова**, в т. ч. его воспоминания об участии в Курской битве.
- 374. Епихин, А. К. Курская битва / *Андрей Кириллович Епихин*. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 534-537.
- 375. Епихин, А. К. Курская битва: первый бой лейтенанта *А. К. Епихина* в должности командира батареи / беседу записал Е. Г. Вапилин. Текст: непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 43–46: портр., фот.
- 376. Кучерявых, В. А. Башни танков слетали, как шапки / [по воспоминаниям участника Прохоровского сражения танкиста-механика Т-34 *Василия Алексеевича Кучерявых*]. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 93.
- 377. Логачев, А. А. Солдат вспоминает войну / А. А. Логачев. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 292–297.
 - О первых днях боев на северном фасе Курской дуги через призму воспоминаний их участника **А. А. Логачева**, минометчика 2-го батальона 207-го гвардейского полка 70-й гвардейской стрелковой дивизии.
- 378. Малофеев, Д. Я. (Из воспоминаний *Малофеева Дмитрия Яковлевича*). Текст : непосредственный // Учителя Курской области в годы Великой Отечественной войны. Курск, 2021. С. 227 : портр.
- 379. Михин, П. А. Курская битва вблизи и крупным планом / *Петр Алексеевич Михин*. Текст : непосредственный // Внукам о войне / Петр Михин. Изд. 3-е, доп. Курск, 2019. Гл. 6. С. 89—115 : цв. ил., факс.
- 380. Михин, П. А. Курская битва вблизи и крупным планом ; Полсекунды спасли две жизни / *Михин Петр Алексеевич*. Текст : непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2021. Вып. 74. С. 60—66 : портр. Сведения об авторе: с. 59—60.
- 381. Михин, П. А. Курская битва вблизи и крупным планом ; За «языком» на Курской дуге / [*Михин Петр Алексеевич*]. Текст : непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга : всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 103–114 : портр.

382. Пожидаев, Н. В. Воспоминания Николая Васильевича Пожидаева / Н. В. Пожидаев. – Текст : непосредственный // Маленькие подробности большой войны : (воспоминания участников и очевидцев Великой Отечественной войны). – Тим, 2015. – С. 11 : портр.

Воспоминания участника боев на северном фасе Курской дуги, сапера **Н. В. Пожидаева**.

383. Сальникова, Л. И. Курская битва в воспоминаниях ее участников из фондов Курского областного краеведческого музея / Л. И. Сальникова. — Текст: непосредственный // Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств. — Курск, 2018. — С. 242—249: портр. — Библиогр. в примеч. в конце ст.

Воспоминания С. И. Чернышева, С. Т. Немтина, И. М. Донских.

384. Фурманова, Г. С. Оборона с. Новенькое Ивнянского района [ныне — Белгородская обл.] на рубеже ур. Толстое : (по воспоминаниям ветеранов 219 ИКСД) / Фурманова Галина Сергеевна. — Текст : непосредственный // Живая память—2019. — Белгород, 2019. — С. 115—120. — Библиогр. в конце ст.

По воспоминаниям о боях на Курской дуге ветеранов 219-й Идрицкой Краснознаменной стрелковой дивизии **П. С. Пикалина, В. Ф. Жиглова** и др.

- 385. Тарасенко, Н. «Каждый день подарок судьбы» : участник Курской битвы *Иван Иванович Чернышев* о войне, дружбе, любви / Н. Тарасенко. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 28 нояб. 4 дек. (№ 48). (АиФ—Курск ; с. 16—17).
- 386. Горбачев, П. О. Штрафбаты на Курской дуге : более 50 лет с момента окончания Великой Отечественной войны эта тема была закрытой / Петр Горбачев. Текст : непосредственный // Курские известия. 2018. 18 дек. (№ 51). С. 6. (Страницы истории).

По воспоминаниям участников Курской битвы, офицеров и бойцов штрафных батальонов и рот.

ИСТОРИОГРАФИЯ КУРСКОЙ БИТВЫ

- 387. Замулин, В. Н. Белгородско-Харьковская наступательная операция «Полководец Румянцев» : историография вопроса / В. Н. Замулин. Текст : непосредственный // На безымянной высоте. Курск, 2017. С. 43–49. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 18).
- 388. Замулин, В. Н. К вопросу изучения истории Курской битвы отечественными учеными начала XXI века: (опыт историографического обзора) / В. Н. Замулин. Текст: непосредственный // На безымянной высоте. Курск, 2017. С. 26–42. (Курский военно-исторический сборник; вып. 18).
- 389. Замулин, В. Н. Курская битва. Взгляд через десятилетия : (опыт историографического обзора) / Валерий Замулин. Текст : непосредственный // Курск 1943 : как готовилась битва «титанов» / Валерий Замулин. Москва, 2018. Кн. 1, гл. 1. С. 17—196. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 390. Замулин, В. Н. О некоторых тенденциях развития советской историографии Курской битвы в 1970–1980 гг. / В. Н. Замулин. Текст : непосредственный // Истоки и уроки Великой Победы. Курск, 2020. С. 79–88. Библиогр. в конце ст.

- 391. Замулин, В. Н. Отечественная и зарубежная историография операции «Полководец Румянцев» / В. Н. Замулин. Текст : непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2017. Вып. 16. С. 19–26. Библиогр. в конце ст.
- 392. Михайлов, А. А. Историографический аспект / А. А. Михайлов. Текст : непосредственный // Курская битва, 5 июля 23 августа 1943 г. : к 75-летию подвига советских солдат и тружеников тыла. Москва, 2018. С. 15–28. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 393. Чернобаев, А. А. История Великой Отечественной войны на страницах журнала «Исторический архив» / А. А. Чернобаев Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2023. Разд. 1 : История Курской битвы в трудах современных исследователей. С. 180—183. Библиогр. в конце ст.

ВЗГЛЯД НА ИСТОРИЮ КУРСКОЙ БИТВЫ ЗАРУБЕЖНЫХ ВОЕНАЧАЛЬНИКОВ, ИСТОРИКОВ И ЖУРНАЛИСТОВ

- 394. Айкс, Р. Курская дуга (операция «Цитадель»), СССР, 4 июля 23 июля 23 августа 1943 года / Роберт Айкс. Текст : непосредственный // Великие танковые сражения : стратегия и тактика, 1939–1945 / Роберт Айкс ; [перевод с английского Л. А. Игоревского]. Москва, 2008. С. 187–204 : карты. (За линией фронта. Военная история).
- 395. Гланц, Д. Курская битва: решающий поворотный пункт Второй мировой войны / Дэвид Гланц, Джонатан Хауз; [перевод с английского: Н. П. Григорьев]. Москва: АСТ: Астрель, 2007. 508, [1], 80 с. ил., портр., карты, табл.: табл. (Неизвестные войны). Библиогр.: с. 461—479 и в примеч.: с. 413—460. Указ.: с. 480—509. Текст: непосредственный.
- 396. Гудериан, Г. Взгляд с другой стороны / генерал-полковник Г. Гудериан, генерал пехоты К. Типпельскирх, П. Карель, журналист. Текст: непосредственный // Поныровский район земля воинской славы / [составители: О. С. Будников, З. И. Бабич]. [Поныри, пос. (Курская обл.)?, 2018?]. С. 18–19: ил., цв. ил.

О начале боев на Курской дуге – немецкие военачальники и журналист.

397. Тёппель, Р. Курск 1943: величайшая битва Второй мировой войны / Роман Тёппель; [перевод с немецкого: С. В. Вельможкин]. – Москва: Вече, 2019. – 302, [1] с.: ил., портр. – (Военные тайны XX века). – Библиограф.: с. 280–285 и в примеч.: с. 263–279. – Текст: непосредственный.

- 398. Буранок, С. О. Реакция прессы США на Курскую битву / С. О. Буранок, Д. В. Суржик. Текст: непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 64–70. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 399. Солопова, О. А. Линия фронта: Курская дуга в военно-публицистическом дискурсе союзников (1943 г.) / О. А. Солопова, М. С. Салтыкова. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 84–96 : факс. Библиогр. в подстроч. примеч.

400. Терентьева, Е. А. Освещение Курской битвы во французской прессе / Е. А. Терентьева. – Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. – Прохоровка, 2018. – С. 71–83 : факс., портр. – Библиогр. в подстроч. примеч.

- 401. Беседина, Л. Вышла серия проекта «Россия глазами иностранцев», снятая в Курской области / Л. Беседина. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2020. 1 дек. (№ 48). С. 23 : фот.
 - O публикации на YouTube-канале проекта «By Foreigners Россия глазами иностранцев» очередного выпуска «Курская битва».
- 402. Тимиряев, Д. О. Курская битва в освещении современной польской научно-популярной военно-исторической периодики / Д. О. Тимиряев. Текст : непосредственный // Военно-исторический журнал. 2022. № 10. С. 68–77 : карты, факс. (Против лжи и фальсификаций).

РЕЦЕНЗИИ НА КНИГИ О КУРСКОЙ БИТВЕ

403. Марковчин, В. В. Органы безопасности в битве на Курской дуге / В. В. Марковчин. – Текст: непосредственный // Между миром и войной / В. В. Марковчин. – Курск, 2019. – С. 112–126: рис. – Библиогр. в подстроч. примеч.

То же: Курский военно-исторический сборник. – Курск, 2016. – Вып. 17. – С. 97–104. – Библиогр. в конце ст.

Рец. на кн.: «Огненная дуга»: Курская битва глазами Лубянки / Центральный архив ФСБ России; редакционная коллегия: А. В. Васильев [и др.]; составители: А. Д. Жадобин, В. В. Марковчин, В. С. Христофоров. Москва: Московские учебники и Картолитография, 2003. 480 с.

404. Марковчин, В. В. «Огненная дуга». Курская битва глазами Лубянки / В. В. Марковчин. – Текст : непосредственный // Правнуки Барбароссы / В. В. Марковчин. – Курск, 2016. – С. 202–211.

Рец. на кн.: «Огненная дуга»: Курская битва глазами Лубянки / Центральный архив ФСБ России; редакционая коллегия: А. В. Васильев [и др.]; составители: А. Д. Жадобин, В. В. Марковчин, В. С. Христофоров. Москва: Московские учебники и Картолитография, 2003. 480 с.

405. Шалагинов, В. В. О боях 281-го гвардейского стрелкового полка 93-й гвардейской дивизии за село Гостищево / Вячеслав Шалагинов. — Текст : непосредственный // От Прохоровки до Праги : о боевом пути 93-й гвардейской стрелковой дивизии / Вячеслав Шалагинов. — Киров, 2018. — С. 201–328.

Из содерж.: Читая Валерия Замулина. — С. 235—243 ; Тайны 89-й сд, нечаянно раскрытые Валерием Замулиным. — С. 262—266 ; О чем говорит схема № 7 Валерия Замулина. — С. 274—278.

Рец. на кн.: Горькая правда о Прохоровке. «Величайшее танковое сражение», или Танковое побоище? / Валерий Замулин. Москва: Эксмо: Яуза, 2013. 781, [1] с., [20] л.

МЕРОПРИЯТИЯ, ПОСВЯЩЕННЫЕ ПРАЗДНОВАНИЯМ ГОДОВЩИН ПОБЕДЫ В КУРСКОЙ БИТВЕ

- 406. Встреча президента РФ В. В. Путина с представителями поискового движения России и ветеранами Великой Отечественной войны : стенографический отчет о встрече ... Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 12–19 : фот.
- 407. От Курска и Орла война нас довела до самых вражеских ворот. Текст : непосредственный // Курское землячество в Москве. Курск, 2018. С. 360–367 : фот. цв. Об участии членов Курского землячества в Москве в мероприятиях, посвященных 75-летию победы в Курской битве.
- 408. Празднование 75-летия победы в Курской битве. 23 августа 2018 г. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 11 : ил.
- 409. Столбецов, О. Областное торжественное собрание и концерт ансамбля имени А. В. Александрова в честь 75-летия победы в Курской битве / О. Столбецов. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 8—10.

- 410. Шелест, Я. В курском параде впервые участвовали женщины : а колонну танков возглавил легендарный Т-34 / Яна Шелест. Текст : непосредственный // Комсомольская правда. Черноземье. 2018. 24 авг. (№ 93). С. 10 : фот. (75 лет победы на Курской дуге).
- 411. Гремели танки, салют и «Эскадрон» : в городе отметили 75-летие победы в Курской битве. Текст : непосредственный // Курские известия. 2018. 28 авг. (№ 35). С. 3. (События).
- 412. Коршунова, А. 75-летие Курской битвы: военный парад и визит Президента / А. Коршунова, И. Третьякова, А. Демченко. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2018. 28 авг. (№ 35). С. 2, 5 : фот. цв.
- 413. ПАРАДовали! : празднование юбилея Победы в Курской битве глазами журналистов «Житья». Текст : непосредственный // Житьё-Бытьё. 2018. 28 авг. (№ 35). С. 2–3 : фот. цв. (Мы помним).
- 414. Афанасьева, Р. Как символ единства / Р. Афанасьева. Текст : непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 6 : ил.
 - Об участии делегатов Карачаево-Черкесии в мероприятиях по случаю празднования 75-летия Курской битвы.
- 415. Васильев, С. «Защитнику Отечества от благодарных потомков» : 23 августа 1943 года стало днем окончания масштабной битвы на Курской дуге, в результате которой войска вермахта потерпели сокрушительное поражение от Красной армии / Сергей Васильев. Текст : непосредственный // Комсомольская правда. Черноземье. 2018. 29 авг. (№ 95). С. 8 : фот. (Событие).
 - О праздновании 75-й годовщины Победы в Курской битве в пос. Дмитриевке Никифоровского р-на Тамбовской обл.
- 416. Волков, М. Потенциал взаимного развития / М. Волков. Текст : непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 6 : ил.

- Курскую область посетила официальная делегация Чешской Республики, которая приняла участие в торжествах по случаю юбилея победы в Курской битве.
- 417. Гусарова, И. Полевая кулинария / И. Гусарова. Текст: непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 24. О фронтовом обеде, состоявшемся в учебно-методическом центре ГО и ЧС в день 75-летия победы в Курской битве.
- 418. Никулина, Е. Подвиг ради жизни / Е. Никулина, И. Гусарова. Текст : непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 1—3 : ил. О праздничных мероприятиях в Курской области, посвященных 75-летию Победы на Огненной дуге.
- 419. Петровский, О. Добро для ветеранов / О. Петровский. Текст : непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 7 : ил. (Молодая гвардия).

 Об участии волонтеров в мероприятиях, посвященных 75-летию победы в Курской битве.
- 420. Черных, А. От Курска и Орла война нас довела до самых вражеских ворот... / А. Черных. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2018. № 4. С. 2–3 : фот. цв.
 - В Поныровском и Фатежском р-нах отметили 75-летие начала Курской битвы.
- 421. Летова, О. Главный праздник : как отметили 75-летие победы советских войск на Курской дуге / О. Летова. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 29 авг. 4 сент. (N2 35). (Аи Φ –Курск ; с. 1 : фот.).
- 422. Сергеева, Л. В вуз благодаря патриотизму / Л. Сергеева. Текст: непосредственный // Курск. 2018. 5 сент. (№ 36). С. 7: ил. (Молодая гвардия).

 55 юнармейцев стали участниками парада в честь 75-летия Победы в Курской битве.
- 423. Липкова, Ю. 75 лет Курской битве / Ю. Липкова. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2018. № 6. [С. 2–3 обл.] : фот. цв.

- 424. В небе над Курском пролетят «Русские витязи». Текст : непосредственный // Комсомольская правда. 2019. 22–29 авг. (№ 34-т). С. 25. (Досуг ; 22–29 авг.). О программе празднования 76-й годовщины победы в Курской битве.
- 425. Леонова, И. Потому что все должны видеть армию страны / И. Леонова. Текст : непосредственный // Курская правда. 2019. 29 авг. С. 14–15 : фот.

 О праздновании 76-й годовщины победы в Курской битве, в рамках которого состоялась акция Минобороны РФ «Служба по контракту твой выбор!».
- 426. Макаров, С. Молчаливое эхо войны / С. Макаров. Текст: непосредственный // VIP: взгляд, информация, партнерство. 2019. № 4. (Крестьянская застава; с. 10–11: фот. цв.). В Поныровском р-не прошли мероприятия, посвященные 76-й годовщине победы в Курской битве, в ходе которых была освящена часовня в п. Поныри.

427. Поле Прохоровское – поле Курской битвы. – Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. – 2020. – № 3. – (Крестьянская застава ; с. 3 : фот.).

- Губернатор Курской обл. Р. Старовойт принял участие в мероприятиях, посвященных 77-й годовщине Прохоровского сражения.
- 428. Роман Старовойт почтил память героев сражения на Прохоровском поле: губернатор Курской области Роман Старовойт принял участие в мероприятиях, посвященных 77-й годовщине Прохоровского сражения. Текст: непосредственный // Курская правда. 2020. 14 июля. С. 2: фот.
- 429. На ратном поле / подготовил А. Герасимов. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2020. 15–22 июля (№ 29). С. 16 : фот. (Событие).
 - 12 июня под Белгородом отметили 77-ю годовщину Курской битвы. В музейном комплексе «Прохоровское поле» открыт новый музей «Битва за оружие Великой Победы».
- 430. Отметили победу на Курской дуге : в регионе прошло несколько торжественных мероприятий в честь окончания переломной битвы. Текст : непосредственный // Курские известия. 2020. 25 авг. (№ 34). С. 17 : фот.
- 431. Рыжков, П. Отметили на высоте... под залпы орудий и салюта / П. Рыжков, М. Чернат. Текст : непосредственный // Городские известия. 2020. 25 авг. С. 2-3 : фот. (77 лет Курской битве).
- 432. Покуда сердца стучатся помните!. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2020. № 4. С. 2–3 : фот. цв. (Курская дуга Великая Победа!).

О празднованиях, посвященных 77-й годовщине Курской битвы, прошедших в регионе.

433. Представители судейского сообщества приняли участие в праздновании Дня воинской славы / Объединенная пресс-служба судебной системы Курской области. — Текст : непосредственный // Власть судебная. — 2022. — № 42. — С. 66: фот. — (Памятные даты).

Об участии в праздновании Дня разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве.

- 434. Сидоренко, И. «Репетиция» большого юбилея : на Прохоровском поле отметили 79-ю годовщину танкового сражения / И. Сидоренко. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 14 июля (№ 84). С. 1 : фот.
- 435. Рыжков, П. А. О подвиге напомнил «Ангел Мира» / Павел Рыжков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2022. 14 июля (№ 56). С. 1—2.
 - О мероприятиях в честь 79-й годовщины Курской битвы, состоявшихся в Фатежском р-не близ с. Молотычи на мемориальном комплексе «Поклонная высота 269».
- 436. Белоусов, А. Мы этой памяти верны! / А. Белоусов. Текст : непосредственный // Городские известия. 2022. 19 июля (№ 57). С. 8.
 - О посещении северного фаса Курской дуги делегацией УМВД Курской обл.
- 437. 79-летие победы в Курской битве: как это было : во вторник, 23 августа, в городе [Курске] отметили годовщину одного из важнейших этапов на пути к победе в Великой Отечественной войне. − Текст : непосредственный // Городские известия. − 2022. − 25 авг. (№ 68). − С. 2.

438. Тутенко, В. Почтили память героев / В. Тутенко. — Текст : непосредственный // Курская правда. — 2022. — 25 авг. (№ 102). — С. 1 : ил.

О мероприятии в память 79-й годовщины победы в Курской битве на мемориале «Памяти павших в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг.» в г. Курске.

439. Кобелев, Ф. Непокоренная высота / Ф. Кобелев. – Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. – 2022. – № 5. – (Крестьянская застава ; № 3, с. 3 : цв. фот.).

О праздничных мероприятиях в Фатежском p-не 12 июля 2022 г., в день 79-й годовщины начала контрнаступления советских войск на северном фасе Курской дуги.

440. Губернатор встретился с ветеранами. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2023. - 13 апр. (№ 44). – С. 1 : фот.

О встрече Р. Старовойта с ветеранами Великой Отечественной войны, на которой были обсуждены вопросы подготовки празднования 80-летия победы в Курской битве и вручены памятные медали.

441. Акатов, Л. И. И вспоминали «курский Сталинград» / Л. И. Акатов. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2020. – 30 янв. – С. 16 : фот.

Воспоминания автора о встречах с военачальниками, сражавшимися в годы войны на курской земле, во время подготовки к 40-летию Курской битвы.

КОНФЕРЕНЦИИ, ПРЕЗЕНТАЦИИ, ФЕСТИВАЛИ, АКЦИИ

442. Кулагин, В. В. Курский хор имени С. Чаговца покорил жителей Татарстана / Владимир Кулагин. – Текст : непосредственный // Власть судебная. – 2018. – № 2. – С. 64–67 : фот. – (К 75-летию Победы).

О творческой поездке хора в Татарстан, посвященной 75-летию победы в Курской битве и др. знаменательным событиям.

- 443. Борисова, С. Реконструкторы провели «Бой на северном фасе» : первый в регионе исторический фестиваль глазами корреспондента «Курских известий» / С. Борисова. Текст : непосредственный // Курские известия. 2020. 25 авг. (№ 34). С. 16–17 : фот.
- 444. Губернатор извинился за ошибки организаторов фестиваля : мероприятие на «Поклонной высоте 269» раскритиковали пользователи соцсетей. Текст : непосредственный // Курские известия. 2020. 25 авг. (№ 34). С. 16—17 : фот.
- 445. Лако, В. Наши дзюдоисты взяли медали в «Курской битве» / В. Лако. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 18 мая (№ 20). С. 6 : фот.

О всероссийских соревнованиях по дзюдо на призы Героев Курской битвы, прошедших в Курске.

446. Сидоренко, И. «Курская битва» один на один : в Курске состоялся Международный турнир по правилам ММА «Курская битва» / И. Сидоренко. — Текст : непосредственный // Курская правда. — 2021. — 6 июля (№ 81). — С. 3 : фот. — (Ракурс).

О турнире по смешанным единоборствам.

447. Рыжков, П. Память о победе живет в реликвиях / П. Рыжков. — Текст : непосредственный // Городские известия. — 2021. — 21 авг. (№ 101). — С. 3 : фот. — (Подвиг народа).

О предстоящем открытии экспозиции «Триумф масштаба», посвященной 78-летию победы в Курской битве, в выставочном центре «Курск — Город воинской славы», где будет представлено собрание стендовых моделей боевой техники и др. экспонаты.

448. Воробьев, В. Спортсмены и любители показали «Курский характер» / В. Воробьев. – Текст: непосредственный // Городские известия. – 2021. – 24 авг. (№ 102). – С. 3: фот. – (Отпраздновали).

О легкоатлетическом пробеге «Курский характер», посвященном 78-й годовщине победы в Курской битве и Дню Государственного флага России.

449. Калмыкова, Д. Танки к бою готовы : кто такие реконструкторы и как ими становятся / Д. Калмыкова. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2022. – 6 мая (№ 53). – С. 8 : фот. – (Молодая гвардия).

О курских реконструкторах, в т. ч. о реконструкции боя на северном фасе Курской дуги.

450. Забелин, И. Наша дзюдоистка выиграла «Курскую битву» / И. Забелин. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2022. – 17 мая (№ 20). – С. 6 : фот.

О всероссийском турнире по дзюдо на призы Героев Курской битвы, посвященном 79-й годовщине победы в Курской битве.

- 451. В Курске ждут блогеров : блог-тур будет приурочен к 80-й годовщине Курской битвы и пройдет с 19-го по 24 августа. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 22 июля (№ 88). С. 4. (Туризм) (Люди. События).
- 452. Чтобы небо оставалось мирным. Текст : непосредственный // Голос народа. 2022. 10 авг. (№ 31). С. 1 : фот.

Об автопробеге 5 августа 2022 г., посвященном годовщине первого салюта в честь освобождения в ходе Курской битвы городов Орла и Белгорода.

- 453. Гамова, Е. На месте боев на северном фасе Курской дуги в поселке Поныри выступил Мариинский оркестр: в Курской области в поселке Поныри 12 августа состоялся концерт Симфонического оркестра Мариинского театра под руководством народного артиста России Валерия Гергиева / Е. Гамова. Текст: непосредственный // Курская правда. 2020. 14 авг. С. 3: фот. (Событие).
- 454. Хромов, М. Под Фатежом воссоздадут «Бой на северном фасе» с участием советских и немецких танков / М. Хромов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2020. 18 авг. (№ 33). С. 2 : фот. цв.

Программа фестиваля.

- 455. Борисова, С. Реконструкторы провели «Бой на северном фасе» : первый в регионе исторический фестиваль глазами корреспондента «Курских известий» / С. Борисова. Текст : непосредственный // Курские известия. 2020. 25 авг. (№ 34). С. 16—17 : фот. цв.
- 456. Вебер, М. Реконструкция боя на северном фасе Курской дуги собрала больше 8 тысяч зрителей / М. Вебер. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2020. 25 авг. (№ 34). С. 10: фот. цв.
- 457. Гамова, Е. Вновь встретимся на поле боя / Е. Гамова. Текст : непосредственный // Курская правда. 2020. 27 авг. С. 14–15 : фот. (Событие).

Фестиваль-реконструкция, посвященный 77-й годовщине победы на Курской дуге, прошел в Фатежском районе на территории мемориального комплекса «Поклонная высота 269».

- 458. Рыжков, П. Живая память о подвиге / П. Рыжков. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2020. № 4. С. 4—5 обл. : фот. цв. О прибытии в Поныри Поезда Победы.
- 459. Черных, А. Прикосновение к истории / А. Черных. Текст: непосредственный // VIP: взгляд, информация, партнерство. 2020. № 4. С. 2–3 обл.: фот. цв. О реконструкции «Бои на северном фасе», которая прошла в Фатежском районе.
- 460. Коршунова, А. «Поезд Победы» проехал по местам боевой славы Курской области / А. Коршунова. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2020. 1 сент. (№ 35). С. 10 : фот. цв.

Об акции «Поезд Победы», приуроченной к 77-й годовщине победы в Курской битве.

- 461. Нестерова, К. Война понарошку: в Курской области воссоздали бой на северном фасе Огненной дуги / К. Нестерова // Московский комсомолец. Черноземье. 2020. 26 авг. 2 сент. (№ 35). С. 16: фот. цв. (Специальный репортаж).
- 462. Куряне показали «характер» : в Курской области прошел забег, посвященный 79-й годовщине победы в Курской битве. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 23 авг. (№ 101). С. 2 : фот.
- 463. Киряев, Б. «Курская битва не закончилась!» : эксперты обсудили историческое значение сражения на Курской дуге / Б. Киряев. Текст : непосредственный // Курская правда. 2023. 16 мая (№ 57). С. 2 : фот.
 - О Всероссийской научно-практической конференции «История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти», прошедшей в Курске.
- 464. Казарина, Н. Памяти предков будем всегда верны : в Михайловской военной артиллерийской академии чтут славные традиции великого поколения победителей / Наталья Казарина. Текст : непосредственный // Красная звезда. 2023. 31 мая (№ 58). С. 8 : фот. (Назидательно) (Военное образование).

О военно-исторической конференции «Боевое применение артиллерии в ходе Курской битвы», посвященной 80-й годовщине разгрома немецко-фашистских войск на Курской дуге.

ПАТРИОТИЧЕСКАЯ АКЦИЯ «ПОЕЗД ПАМЯТИ»

- 465. Гамова, Е. И кружится пластинка... как память о войне / Е. Гамова. Текст : непосредственный // Курская правда. 2019. 16 авг. С. 1. (76 лет Курской битве).
 - Об акции «Поезд Победы», посвященной 76-й годовщине победы в битве на Курской дуге.
- 466. Романов, И. Память под стук колес : «Поезд Победы» курсировал по Курской области / И. Романов. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2019. 21–28 авг. (№ 35). С. 21 : фот.

467. Рыжков, П. Живая память о подвиге / П. Рыжков. – Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. – 2020. – № 4. – С. [4–5 с обл.] : цв. фот.

О пребывании «Поезда Победы» в пос. Поныри.

468. Коршунова, А. «Поезд Победы» проехал по местам боевой славы Курской области / А. Коршунова. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2020. – 1 сент. (№ 35). – С. 10 : фот.

Об акции «Поезд Победы», приуроченной к 77-й годовщине победы в Курской битве.

469. Дорогами Победы. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2020. – 3 сент. (№ 106). – С. 14 : фот. – (По традиции).

О памятных рейсах «Поезда Победы» по маршрутам Курск — Поныри и Курск — Кшень, состоявшихся 22 и 23 августа 2020 г.

470. Черных, А. Здесь русский человек стоял. Советский человек / А. Черных. – Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. – 2021. – № 3–4. – (Крестьянская застава ; № 3, С. 3 : фот. цв.).

О традиционной патриотической акции «Поезд Победы — Эстафета бессмертия», участники которой посетили места боевой славы, в т. ч. станцию Поныри, где в период Курской битвы шли ожесточенные бои.

- 471. Рыжков, П. Поезд Победы напомнил о народном подвиге / П. Рыжков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2021. 31 июля (№ 92). С. 2 : фот.
- 472. Александрова, А. «Поезд Победы» проследовал по местам боевой славы Курской области / А. Александрова. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 3 авг. (№ 31). С. 10 : фот.
 - В Курской области прошла акция «Поезд Победы Эстафета бессмертия», приуроченная к 78-й годовщине победы на Курской дуге.
- 473. «Поезд Победы» прошел маршрутами боевой славы : в Курске прошла патриотическая акция «Поезд Победы Эстафета бессмертия» // Курская правда. -2021. -6 авг. (№ 95). -C. 15: фот.

- 474. Дремина, Д. «Поезд Победы» посетил места боев : акция приурочена к 79-й годовщине Курской битвы / Д. Дремина. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 23 авг. (№ 101). С. 2 : фот.
- 475. Рыжков, П. А. «Поезд Победы»: боевыми маршрутами в 45-й раз / П. Рыжков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2022. 23 авг. (№ 67). С. 1, 4 : фот.
- 476. Дремина, Д. «Поезд Победы» совершил памятный рейс / Д. Дремина. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 26 авг. (№ 103). С. 15 : фот. цв.
 - О патриотической. акции «Поезд Победы Дорога памяти», проводимой в рамках программы празднования 79-й годовщины победы в Курской битве.
- 477. Коршунова, А. «Поезд Победы» на курских станциях встречали сотни людей / А. Коршунова. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 30 авг. (№ 35). С. 7 : фот.

ВЫСТАВКИ

478. «Белгородчина в годы Великой Отечественной войны» : виртуальная выставка Государственного архива Белгородской области / публикацию подготовил А. А. Пчелинов-

Образумов. Этого забыть нельзя : выставочные проекты Государственного архива новейшей истории Белгородской области / публикацию подготовил Е. С. Гнездилова, И. В. Мирошниченко, Т. А. Цыбенко. – Текст : непосредственный // Курская битва, 5 июля – 23 августа 1943 г. – Москва, 2018. – С. 254–295 : ил., факс., портр.

- 479. Владимирова, И. Выставка «Курская дуга» в Индии / И. Владимирова, О. Иванов. Текст: непосредственный // Друг для друга. 2018. 24 июля (№ 30). С. 24: ил.
 - О тематической выставке «Курская дуга» на основе материалов из фонда московского Музея Победы, открывшейся в Российском центре науки и культуры в Нью-Дели.
- 480. Качмарский, О. Герои на снимках / О. Качмарский. Текст : непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 24 : ил.
 - В Доме журналиста открылась фотовыставка, посвященная 75-летию победы в Курской битве.
- 481. Никулина, Е. В дар поколениям / Е. Никулина. Текст: непосредственный // Курск. 2018. 29 авг. (№ 35). С. 24: ил.
 - В Курске открылся Народный музей воинской славы, в котором представлена выставка, посвященная 75-летию Курской битвы.
- 482. Литвинова, В. Мгновения бессмертного подвига / В. Литвинова. Текст : непосредственный // Курск. 2018. 12 дек. (№ 50). С. 5.
 - О фотовыставке, посвященной 75-летию Курской битвы, открывшейся в центре «Звездный» в г. Курске.

КУРСКАЯ БИТВА В ПРОИЗВЕДЕНИЯХ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И ЖУРНАЛИСТИКЕ

- 483. Алексеев, С. П. Победа под Курском : рассказы / Сергей Алексеев ; художник Аркадий Лурье. Москва : Детская литература, 2019. 31, [1] с. : ил. (Детям о Великой Отечественной войне). Текст : непосредственный.
- 484. Белов, С. И. Курская битва в советской политике памяти периода «холодной войны» (на материалах кинематографа) / Белов С. И. Текст : непосредственный // «Били свинцовые ливни...». Курск, 2019. С. 4–9. (Курский военно-исторический сборник ; вып. 19). Библиогр. в конце ст.
- 485. Битва на Курской дуге, 5 июля 1943 23 августа 1943. Изображение (неподвижное ; двухмерное) : непосредственное // Война народная, священная война! : к 75-летию Победы в Великой Отечественной войне : [выставочные плакаты]. Москва, 2020. Л. 6. : цв. ил. (Профессиональная библиотека школьного библиотекаря : приложение к журналу «Школьная библиотека». Серия 2, Выставка в школьной библиотеке ; вып. 2).
- 486. Борисов, Н. НЛО на Курской дуге : [очерк] / Н. Борисов. Текст : непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2019. Вып. 53. С. 162–166.
- 487. Буханцова, Н. В. Третье лето. Петров день. Танковое сражение под Прохоровкой в поэмах белгородских поэтов / Н. В. Буханцова. Текст: непосредственный // Прохоровка о прошлом для будущего. Прохоровка, 2018. С. 257–261. Библиогр. в подстроч. примеч.

- 488. Кириченко, Ю. С. Идейно-художественное своеобразие темы Прохоровского сражения в отечественной литературе / Ю. С. Кириченко. Текст : непосредственный // Прохоровка о прошлом для будущего. Прохоровка, 2018. С. 262–268. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 489. Курская битва в литературно-художественном творчестве. Текст : непосредственный // Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств. Курск, 2018. Разд. 2. С. 94—149 : ил., цв. ил., портр. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 490. Курские перекрестки. Вып. 44. Посвящается 75-летию Курской битвы : [стихи и проза курских авторов : сборник / составитель Н. Д. Пахомов] ; издание Курского городского отделения Союза курских литераторов. Курск : Славянка, 2010. 244, [3] с. Текст : непосредственный.

Содержит произведения Михаила Еськова, Михаила Лагутича, Николая Пахомова, Николая Шатохина, Юрия Асмолова, Владимира Екимова, Вадима Корнеева, Евгения Латаева, Леонида Наливайко, Бориса Останкова и др.

- 491. Отражение величия подвига народа-победителя в музыке Γ . В. Свиридова : (к 75-летию победы советского народа в битве на Курской дуге) / О. Ю. Латышев [и др.]. Текст : непосредственный // Γ . В. Свиридов и историческая память России. Курск, 2018. С. 61—63.
- 492. Остер, Е. В. История и легенды Белгородчины в творчестве композитора Николая Бирюкова и репертуаре Белгородской государственной филармонии / Е. В. Остер. Текст : непосредственный // Γ . В. Свиридов и историческая память России. Курск, 2018. С. 131–137.

О трилогии для чтецов и оркестра русских народных инструментов «Меч Белгорода» (по мотивам одноименного романа Ю. Хабибулина, автор музыки композитор Н. Бирюков), посвященной 75-летию Прохоровского танкового сражения.

- 493. Постников, Н. А. Прохоровское сражение в филателии / Н. А. Постников. Текст : непосредственный // Прохоровка о прошлом для будущего. Прохоровка, 2018. С. 213–215 : ил. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 494. Редкий кадр: Курская битва в объективе фотокора И. Б. Бенюкова / публикацию подготовили Ю. В. Карюкина, А. С. Карасенко. Текст: непосредственный // Курская битва, 5 июля 23 августа 1943 г.: к 75-летию подвига советских солдат и тружеников тыла. Москва, 2018. С. 444–460: портр., фот. Библиогр. в подстроч. примеч.

495. Боевые строки о Курской битве : сражение глазами фронтовых корреспондентов газеты «Красная звезда». – Текст : непосредственный // Курские известия. – 2018. – 24 июля (№ 30). – С. 25. – (Страницы истории).

Содерж.:

В отбитой у немцев траншее;

Стойкость советских пехотинцев;

Активная оборона гвардейцев;

Благородный поступок сержанта Копацо;

Народные мстители получают награды;

Подвиг трех автоматчиков.

Некоторые материалы из газеты «Красная звезда» за июль 1943 года.

- 496. Смирнова, Т. С «лейкой» и блокнотом... : Курская дуга глазами Константина Симонова / Т. Смирнова. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2018. 24–30 окт. (№ 43). (Аи Φ –Курск ; с. 3).
- 497. Вышел фильм, посвященный забытым героям сражения на Курской дуге. Текст : непосредственный // Курская правда. 2020. 6 нояб. (№ 134). С. 1 : фот. (Событие). О показанном на телеканале ОТР документальном фильме, посвященном подвигу

бойцов взвода А. Романовского, повторивших подвиг легендарных панфиловцев в боях на Курской дуге.

на Курской дуге.

- 498. Лавров, М. Дружба длиною в жизнь / Михаил Лавров. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2021. № 1. (Крестьянская застава ; с. 13 : портр., ил.).
 - О дружбе фронтовиков писателя **Евгения Носова** и художника **Михаила Шорохова**, в т. ч. о работе художника «Бой артиллеристов под Понырями».
- 499. Боева, В. В Курской области Игорь Угольников снимет масштабный военный фильм / В. Боева. Текст: непосредственный // Друг для друга. 2021. 14 сент. (№ 37). С. 4: фот. О посещении Курска заслуженным артистом России, генеральным директором студии «Военфильм» И. Угольниковым, о его планах снять фильм о Курской битве.
- 500. Моисеева, О. Чтобы дети помнили : о Курской битве расскажут в новом мультфильме / О. Моисеева. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2021. 8–14 дек. (№ 50). С. 3.
 - О 12-тисерийном образовательном проекте «Детям о войне», 6-я серия которого посвящена Курской битве.
- 501. Беседина, Л. 60 лет назад поэт Михаил Светлов посвятил курянам стихотворение / Л. Беседина. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 8 фев. (№ 6). С. 10 : фот.
- 502. К 80-летию победы в Курской битве, 05.07.1943—23.08.1943. Сохраним память о нашей победе вместе! : памятная медаль. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2023. 1—7 февр. (№ 5). С. 17 : ил. (Память в металле).
- 503. В Понырях снимают фильм о войне. Текст : непосредственный // Курская правда. 2023. 30 мая (№ 63). С. 2 : фот.

О съемках режиссером Николаем Фоминым фильма, посвященного Курской битве.

СТИХИ, ПОСВЯЩЕННЫЕ КУРСКОЙ БИТВЕ

504. Аниканова, И. В. Песнь курским памятникам : [стихи] / Ирина Аниканова. – Текст : непосредственный // Курские перекрестки. – Курск, 2018. – Вып. 41. – С. 95–98.

Из содерж.:

Памятнику летчикам 16-й воздушной армии : (М. А. Кузовлев, В. П. Семенихин, М. Л. Хилюк);

Памятнику Константину Рокоссовскому: (В. М. Клыков);

Памятникам мемориального комплекса «Курская дуга» : (В. Михайлов, П. Пахомов, А. Лебедев, В. Бартенев, И. Минин, Н. Криволапов, А. Жиленков).

505. Глазов, Г. После боя под Прохоровкой : [стихи] / Григорий Глазов. — Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля — 23 августа 1943 г. — Москва, 2020. — С. 271. — (Провал авантюры Манштейна).

- 506. Головков, А. «В сорок третьем, под Понырями…» : [стихи] / Анатолий Головков. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 138. (Крах «Цитадели»).
- 507. Долматовский, Е. Курская дуга : [стихи] / Евгений Долматовский. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, $2020.-C.\ 146.-$ (Крах «Цитадели»).
- 508. Елькин, А. На Курской дуге : [стихи] / Александр Елькин. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 443. (Операция «Кутузов»).
- 509. Зарецкий, И. А. Память ; Бессмертный подвиг : [стихи] / Иван Зарецкий. Текст : непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2018. Вып. 50. С. 79.
- 510. Калитеевский, В. А. Поэма «Курская битва» : (отрывок) / В. А. Калитеевский. Текст : непосредственный // Страницы Победы. 2020. № 4 (июнь). С. 11 : портр.
- 511. Котов, Борис. «В полночь холодно, в полдень жарко...: [стихи] / Борис Котов. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 545. (Операция «Полководец Румянцев»).
- 512. Кузубов, Л. Курская дуга : [стихи] / Леонид Кузубов Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 8. (Время тревог и ожиданий).
- 513. Курские перекрестки. Вып. 34: [стихи и проза курских авторов: сборник / составитель Н. Д. Пахомов]; издание Курского городского отделения регионального Союза литераторов. Курск: Славянка, 2017. 243, [4] с. Текст: непосредственный.

Из содерж.:

Огневая дуга: [стихи] / Вениамин Саранских. – С. 139;

Мы здесь росли : [стихи] / Михаил Светлов. - С. 140;

Курская дуга; «Сошлась в бою армада танков...» : [cmuxu] / Иван Зарецкий. – С. 162;

Прохоровское поле: [cmuxu] / Muxauл Paзaee. - C. 177;

Мемориал города Курска : [cmuxu] / Вадим Шеховцов. — C. 193;

Триумфальная арка: [стихи] / Владимир Латышев. – С. 227–228.

514. Курские перекрестки. Вып. 61 : [стихи и проза курских авторов : сборник] / издание Курского городского отделения Союза курских литераторов ; составитель Пахомов Н. Д. – Курск : Славянка, 2019. – Текст : непосредственный.

Из содерж.:

Под Понырями : [стихи] / Вадим Корнеев. – С. 79;

Здесь, на курской земле : [стихи] / Вадим Шеховцов. — С. 98;

Kурская дуга : [стихи] / Анастасия Гостева. — C. 235.

- 515. Лузанов, О. Н. Курская дуга: [стихи] / Олег Лузанов. Текст: непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2017. Вып. 36. С. 173—174.
- 516. Пархоменко, И. Память человеческая : [очерк] / И. Пархоменко. Текст : непосредственный // Курские перекрестки. Курск, 2019. Вып. 59. С. 194–197.
- 517. Полунин, Л. Курская дуга: [стихи] / Леонид Полунин. Текст: непосредственный // Незабытая Победа: Курская дуга: всем курянам, ветеранам Великой Отечественной войны и органов безопасности посвящается. Белгород, 2023. С. 115. (Боевой листок).

- 518. Саранских, В. Г. Огневая дуга : [стихи] / Вениамин Саранских. Текст : непосредственный // Курские перекрестки Курск, 2020. Вып. 65. С. 52.
- 519. Твардовский, А. Героям Орла и Белгорода: [стихи] / Александр Твардовский. Текст: непосредственный // Огненная дуга: Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 398. (Операция «Кутузов»).
- 520. Тимощенко, П. И. Песня о Понырях : [стихи] / Тимощенко Павел Иванович. Текст : непосредственный // Учителя Курской области в годы Великой Отечественной войны. Курск, 2021. С. 370.
- 521. Ушаков, Н. Харьков : [стихи] / Николай Ушаков. Текст : непосредственный // Огненная дуга : Курская битва 5 июля 23 августа 1943 г. Москва, 2020. С. 510. (Операция полководец «Румянцев»).

- 522. Першин, Ю. П. Художник : памяти *М. С. Шорохова* : [стихи] / Юрий Першин. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2021. № 1. (Крестьянская застава ; № 1, с. 13). Содерж.: Художник ; «Весь день скучал...».
- 523. Страхова, Т. И. Рождение подвига : [стихи] / Татьяна Страхова. Текст : непосредственный // Городские известия. 2021. 8 мая (№ 56/57). С. 8. (Из почты «ГИ»).

Отрывок из стихотворения, посвященного дяде автора — **Коптелову А. И.**, участнику Курской битвы.

УВЕКОВЕЧЕНИЕ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ В БИТВЕ НА КУРСКОЙ ДУГЕ. ПАМЯТНЫЕ МЕСТА КУРСКОЙ БИТВЫ

- 524. Административно-территориальное деление и улицы города Курска : справочное издание / редакционная коллегия: Богданов В. Л. (главный редактор) [и др.] ; составитель Травина А. С. Изд. 2-е, испр. и доп. Курск : Госархив Курской области, 2018. 201 с. : ил., карты, факс. Библиогр. в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
 - В честь героев Курской битвы в Курске названы: улица **Блинова** (с. 49), улица **Боровых** (с. 50), улица **Ватутина** (с. 53), улица **Конорева** (с. 89–90), улица **Помакина** (с. 102–103), улица **Плысюка** (с. 133), улица **Сонина** (с. 154), улица **Фомина** (с. 169), площадь Героев Курской битвы (с. 184), площадь **Рокоссовского** (с. 189).
- 525. Будников, О. С. Участие молодежи Поныровского района в создании музея Курской битвы / Будников О. С. Текст: непосредственный // Война и судьбы молодежи: опыт осмысления и проблемы сохранения исторической памяти. Курск, 2021. С. 132–134. (Музейные, педагогические и семейные практики сохранения памяти о защитниках Отечества). Библиогр. в конце ст.
- 526. Виноградов, А. А. Знание отечественной истории как один из признаков уважения по отношению к своему народу: (на примере знания студентами финансово-экономического вуза событий Курской битвы 1943 г.) / Виноградов А. А. Текст: непосредственный // «Огненная дуга». Курск, 2013. С. 88—97: табл. Библиогр. в конце ст.

527. Встречи на Поныровской земле. – Текст : непосредственный // Поныровский район – земля воинской славы / [составители: О. С. Будников, З. И. Бабич]. – [Поныри, пос. (Курская обл.)?, 2018?]. – С. 45–59 : ил., цв. ил.

Фотоматериалы о встречах ветеранов и праздновании победы в Курской битве.

528. Дмитраков, А. М. Организация деятельности военно-исторического отряда Белгородского юридического института МВД России имени И. Д. Путилина «Огненный рубеж» / Дмитраков А. М. – Текст: непосредственный // Русский некрополь в Белграде. – Курск, 2017. – С. 28–36. – Библиогр. в конце ст.

О маршрутах походов по местам Курской битвы, о формах мероприятий по военно-патриотическому воспитанию.

- 529. Золотухин, А. Ю. «Пусть будет военная память строга» : (памятники воинской доблести и славы на территории Поныровского района Курской области) / А. Ю. Золотухин, В. В. Коровин, А. Н. Манжосов. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 423–429. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 530. Кизилова, Е. В. О некоторых материально-технических аспектах проектирования и строительства монумента в честь победы советских войск на Курской дуге / Е. В. Кизилова. В. В. Коровин. Текст : непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2017. Вып. 18. С. 165–171. Библиогр. в конце ст.
- 531. Коровин, В. В. Военно-мемориальная работа на земле великой битвы (из опыта участия органов власти и общественных объединений Курской области в сохранении исторической памяти об июльских боях 1943 года) / Коровин В. В.; [материал подготовлен в соавторстве с А. Н. Манжосовым и А. Ю. Золотухиным]. Текст: непосредственный // Курский край и куряне в военной истории Отечества: избранные страницы / Коровин В. В. Курск, 2019. С. 263—273. (Региональная военная история в научно-исследовательской и мемориальной работе).
- 532. Коровин, В. В. Документы РГАЛИ о работе над созданием мемориала героям Южного фаса Курской дуги (1965 начало 1970-х гг.) / Коровин В. В., Кизилова Е. В. Текст : непосредственный // Прохоровка о прошлом для будущего. Белгород, 2022. С. 322—339. Библиогр. в подстроч. примеч.
- 533. Коровин, В. В. «Теперь мы в граните и бронзе...» : (из опыта монументальной пропаганды событий и героев Курской битвы) : монография / В. В. Коровин, А. Н. Манжосов, Е. В. Кизилова ; Минобрнауки России, Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Юго-Западный государственный университет» (ЮЗГУ). Курск : ЮЗГУ, 2020. 295 с. : табл. Библиогр.: с. 278–295 и в подстроч. примеч. Текст : непосредственный.
- 534. Кравцова, Е. С. Освещение хода Курской битвы в современных школьных учебниках истории России / Кравцова Е. С. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Разд. 3 : Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. С. 274–277. Библиогр. в конце ст.
- 535. Кринко, Е. Ф. Коренной перелом в Великой Отечественной войне и его отражение в исторической памяти / Кринко Е. Ф. Текст: непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Разд. 3: Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. С. 277–283: табл. Библиогр. в конце ст.

- 536. Манжосов, А. Н. Год 1943: первые памятники героям на северном фасе Курской дуги / А. Н. Манжосов, А. Ю. Золотухин. Текст : непосредственный // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2017. Вып. 16. С. 58–64. Библиогр. в конце ст.
- 537. Музеи Курской битвы. Текст : непосредственный // Курская битва, 5 июля 23 августа 1943 г. : к 75-летию подвига советских солдат и тружеников тыла. Москва, 2018. С. 297–460 : ил., портр., факс., фот. Библиогр. в подстроч. примеч. и в конце ст.

Содерж.:

Орловский военно-исторический музей: история и современность / С. В. Широков. Фотохроника Орловского военно-исторического музея. — С. 298–323;

Поныровский историко-мемориальный музей Курской битвы / С. А. Будников. Фотохроника Поныровского историко-мемориального музея Курской битвы. — С. 324–333;

Музей Курской битвы : страницы истории / В. В. Коровин. – С. 334–342;

Триумфальная арка «Курская дуга» / В. Б. Степанов ; Фоторепортаж. Мемориальный комплекс «Курская дуга». – С. 343–357;

Мемориал «В честь героев Курской битвы» / Т. П. Баканова; Фоторепортаж. Мемориал «В честь героев Курской битвы». — С. 358—374;

Белгородский государственный историко-художественный музей-диорама «Курская битва. Белгородское направление» : от задумки до строительства. Современные будни / М. Б. Кугина. – С. 388–403;

Парк Победы в Прохоровском районе Белгородской области; Фоторепортаж. Парк Победы / фотоматериалы Э. Л. Коршунова. – С. 404–415;

Государственный военно-исторический музей-заповедник «Прохоровское поле» / О. С. Мишкина. – С. 416–443.

538. Мухина, З. З. «Вахты памяти» старооскольского историко-патриотического клуба «Поиск» / Мухина З. З. – Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. – Разд. З : Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. – С. 297–302. – Библиогр. в конце ст.

В т. ч. на местах боев Курской битвы.

- 539. Памятники воинам, захороненным на территории Поныровского района. Текст. Изображение : непосредственные // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 393–403 : фот.
- 540. Память земли Поныровской // Поныровский район земля воинской славы / [составители: О. С. Будников, З. И. Бабич]. [Поныри, пос. (Курская обл.)?, 2018?]. С. 29—44: ил., цв. ил.
 - О Поныровском музее Курской битвы, памятниках воинской славы, военных захоронениях на территории района.
- 541. Пивоварова, Л. Н. Историческая память о старооскольцах участниках Курской битвы : (документы, воспоминания, письма с фронта, награды и личные вещи) / Пивоварова Л. Н. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Разд. 3 : Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. С. 302—308. Библиогр. в конце ст.
- 542. Поселок имени маршала Жукова : **Жуков Георгий Константинович**. Текст : непосредственный // Имена Героев на карте Курской области : сборник биографической информации. Санкт-Петербург, 2011. С. 32–33 : фот.

- 543. Путенко, О. В. Использование темы Курской битвы при проведении историкокраеведческих интеллектуальных игр / Путенко О. В. – Текст : непосредственный // «Огненная дуга». – Курск, 2013. – С. 104–110. – Библиогр. в конце ст.
- 544. Село Игишево (Поныровский район) : *Игишев Георгий Иванович*. Текст : непосредственный // Имена Героев на карте Курской области : сборник биографической информации. Санкт-Петербург, 2011. С. 34 : фот.
- 545. Сотников, А. В. Памяти воинов 203-го гвардейского стрелкового полка 70-й гвардейской стрелковой дивизии / А. В. Сотников. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 415–418.

О поисковых работах на местах боев, в которых участвовал полк в ходе Курской битвы.

546. Сотников, А. В. Памяти солдат 258-го Хабаровского стрелкового полка 140-й Сибирской стрелковой дивизии, погибших в июле 1943 года на Курской дуге / А. Сотников. – Текст: непосредственный // Поляна. – Курск, 2020. – Вып. 5. – С. 45–54: портр., фот.

О поисковых работах на местах боев, в которых участвовал полк в ходе Курской битвы.

- 547. Сохранение памяти о событиях на Курской дуге в музейной деятельности. Текст : непосредственный // Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств. Курск, 2018. Разд. 3. С. 150–253 : ил., цв. ил., портр. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 548. Третьяков, А. В. Общественная музеализация военной жизни людей: теория и курский опыт / Третьяков А. В. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Разд. 3 : Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. С. 309–315. Библиогр. в конце ст.

В т. ч. о музеях, посвященных истории Курской битвы.

- 549. Улица Ватутина : *Ватутин Николай Федорович*. Текст : непосредственный // Имена Героев на карте Курской области : сборник биографической информации. Санкт-Петербург, 2011. С. 20 : фот.
- 550. Учетные карточки воинских захоронений периода Великой Отечественной войны, расположенных на территории Курской области. Текст : непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2020. [Т.] 18. С. 126–404 : фот.

В т. ч. о захоронениях советских воинов, погибших в боях на Курской дуге.

- 551. Формы сохранения исторической памяти о событиях и героях Курской битвы. Текст : непосредственный // Подвиг, запечатленный и воспетый на века: Курская битва в произведениях искусств. Курск, 2018. Разд. 2. С. 94–149 : ил., цв. ил., портр. Библиогр. в примеч. в конце ст.
- 552. Холтобина, Л. С. Деятельность музея «Юные защитники Родины» по сохранению исторической памяти о Великой Отечественной войне / Холтобина Л. С. Текст : непосредственный // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти. Курск, 2003. Разд. 3 : Сохранение исторической памяти о героях и событиях решающих сражений. С. 315–320. Библиогр. в конце ст.

В т. ч. о фондах юных участников Курской битвы.

553. Цуканов, И. П. Воинские захоронения погибших в период Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. на территории Курской области / И. П. Цуканов. – Текст :

непосредственный // Книга Памяти. – Курск, 2020. - [T.] 18. - C. 120–125. – Библиогр. в конце ст.

В т. ч. о захоронениях бойцов, погибших в период Курской битвы.

- 554. Цуканов, И. П. Поисковые работы на северном фасе Курской дуги / И. П. Цуканов. Текст: непосредственный // Книга Памяти. Курск, 2018. [Т.] 17, ч. 4. С. 404–408. Из содерж.: Курская областная Книга Памяти; Программа «Звезды на обелисках».
- 555. Шинягина, О. П. Выявление документальных источников по истории Курской битвы и использование их в выставочных проектах : (из опыта работы Белгородского государственного историко-краеведческого музея) / О. П. Шинягина. Текст : непосредственный // Коренной перелом: к 75-летию Курской битвы. Прохоровка, 2018. С. 601—605. Библиогр. в подстроч. примеч.

556. Пищулин, А. Смелость без границ : под Курском скоро появится мемориал пограничников / А. Пищулин. — Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. — 2019. — 6-13 марта (N 11). — С. 21 : фот.

О подвиге 18 пограничников взвода лейтенанта **А. Романовского** во время боев на северном фасе Курской дуги и о планах возведения мемориала в с. Теплое Поныровского р-на.

- 557. Кадетская, Л. Память одна на всех : иностранным студентам рассказали о военных подвигах курян / Л. Кадетская. Текст : непосредственный // Курск. 2019. 1 мая (№ 17). С. 8 : ил. (Молодая гвардия).
 - В Курске на мемориальном комплексе «Памяти павших в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг.» для иностранных студентов КГУ прошло мероприятие, посвященное подвигам героев Курской битвы.
- 558. Стешин, Д. Когда мы сами забудем своих павших, тогда сносите. А пока только попробуйте! : в Германии предложили немедленно демонтировать мемориал на месте танкового сражения под Прохоровкой в Курской битве / Д. Стешин. Текст : непосредственный // Комсомольская правда. Черноземье. 2019. 12 июля (№ 75). С. 4 : фот. (История современности).

О статье немецкого журналиста С. Келлерхоффа.

- 559. Смирнов, А. Гамбургский счет Свену Келлерхоффу : открытое письмо немецкому журналисту, потребовавшему снести памятник на Прохоровском поле / А. Смирнов. Текст : непосредственный // Родина. 2019. 9
- 560. Черных, А. Здесь когда-то гремели бои / А. Черных. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2019. № 5. (Крестьянская застава ; с. 14–15 : фот. цв.).
 - О посещении представителями Курского землячества в Москве мемориального комплекса «Поклонная высота 269» в Фатежском районе.
- 561. Герасимов, А. Дорога исторического назначения : состоялось открытие нового пути к музею-заповеднику «Прохоровское поле» / А. Герасимов // Московский комсомолец. Черноземье. -2020. -15–-22 июля (№ 29). С. 3.
- 562. Пищулин, А. То был «жаркий» июль! / А. Пищулин. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2020. 22—29 июля (№ 30). С. 18 : фот. (Настоящие герои).

- О возложении цветов ветеранами пограничниками запаса на закладном камне памятника воинам-пограничникам, погибшим на Курской дуге, в с. Теплое Поныровского района.
- 563. К 80-летию победы в Курской битве создадут историко-культурный мемориальный комплекс. Текст: непосредственный // Курская правда. 2020. 20 окт. (№ 126). С. 1: фот. (Проект).
 - О планах создания в Поныровском районе историко-культурного мемориального комплекса «Северный фас Курской дуги» к августу 2023 г.
- 564. Что хотят построить на мемориале «Северный фас Курской дуги». Текст : непосредственный // Друг для друга. 2021. 27 апр. (№ 17). С. 10 : фот. цв.
 - О проектах, представленных на конкурс по созданию концепции историкокультурного мемориального комплекса «Северный фас Курской дуги».
- 565. Федотов, А. Право увековечить : кто будет делать мемориал героям в Понырях? / А. Федотов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2021. 28 апр. 4 мая (№ 17). (АиФ–Курск ; с. 1 : фот).
 - О ситуации, сложившейся вокруг объявленного конкурса по созданию мемориала памяти героев к 80-летию Курской битвы в районе северного фаса без участия местных скульпторов и архитекторов, которые обратились с открытым письмом к власти и общественности.
- 566. Ласточкина, Т. Можем повторить! : администрация области совместно с Российским военно-историческим обществом готовит новый конкурс по разработке мемориального комплекса в честь Курской битвы / Т. Ласточкина. Текст : непосредственный // Курская правда. 2021. 26 авг. (№ 103). C. 1 : фот. (Общество).
- 567. Коровин, В. В. «Мы делаем это не для погибших, а для будущих поколений» : нереализованный проект «Монумента в честь победы Советской Армии на Курской дуге в 1943 году» скульптора Е. В. Вучетича // Коровин В. В., Кизилова Е. В. Текст : непосредственный // Исторический архив. 2020. № 4. С. 72—86. (В памяти народа) (К 75-летию Великой Победы).
- 568. Моисеева, О. «Перелет памяти» : Курск оказался среди участников уникального проекта / О. Моисеева. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2021. 8–14 сент. (№ 37). С. 16. (Специальный репортаж).
 - О проекте «Перелет памяти. Мемориалы-побратимы», в рамках которого передавались капсулы с землей Прохоровского поля в музеи городов-участников Орла, Курска, Тулы, Малоярославца, Можайска, Ржева.
- 569. Мемориал в Понырях построят на пожертвования // Курская правда. -2021. -5 окт. (№ 120). -C. 2. -(Память).
- 570. Чижиков, М. Курс на Курск : к 80-летию битвы на Курской дуге воздвигнут мемориал, создание которого предложили депутаты Π C / М. Чижиков. Текст : непосредственный // Комсомольская правда. 2021. 15 окт. (№ 104). (Союзное вече ; 15—21 окт. (№ 46), с.12 : ил.).
- 571. Гамова, Е. Проект должен быть идеальным : продолжается прием заявок на участие в конкурсе по созданию Мемориального комплекса «Курская битва» / Е. Гамова. Текст : непосредственный // Курская правда. 2021. 11 нояб. (№ 135). С. 2 : фот. (Память).

- 572. Новиков, Γ . Эпоха героев / Γ . Новиков. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2021. 1–7 дек. (№ 49). С. 19.
- 573. Рыжков, П. А. Заложен первый камень монумента на Курской дуге / Павел Рыжков. Текст : непосредственный // Городские известия. 2022. 24 февр. (№ 16). С. 1—2 : фот. (На века).
- 574. Тутенко, В. Комплексу быть! / В. Тутенко. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 25 февр. (№ 22). С. 2 : фот. (Память).
- 575. Памятник танкистам-героям [в г. Курске] снова отремонтируют. Текст : непосредственный // Курские известия. 2022. 26 апр. (№ 17). С. 2.
- 576. Ничто не забыто. Никто не забыт. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2022. № 1/2. (Крестьянская застава ; № 1, с. 4–5 : фот. цв.). О конкурсных работах по созданию мемориального комплекса «Курская битва».
- 577. Федотов, А. «Сердце кровью обливается» : памятники героям войны разваливаются после ремонтов / А. Федотов // Аргументы и факты. -2022. -4-10 мая (№ 18). (АиФ–Курск ; с. 2).
 - О необходимости ремонта памятника «Танкистам-героям Курской битвы» на площади Дзержинского г. Курска.
- 578. Волин, С. Под Фатежом высадили геоглиф в форме звезды / С. Волин. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 17 мая (\mathbb{N} 20). С. 7 : фот. цв. В Фатежском районе Курской области появился «Сад памяти» в честь погибших на северном фасе Курской дуги.
- 579. Все военные памятники отремонтируют [к 80-летию победы в Курской битве]. Текст : непосредственный // Курские известия. 2022. 28 июня (№ 26). С. 3.
- 580. К юбилею Курской битвы обновят мемориалы. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 28 июня (№ 77). С. 3. (Память) (Люди. События).
- 581. Панкова, Я. При создании мемориала «Курская битва» используют обломки военной техники / Я. Панкова. Текст : непосредственный // Городские известия. 2022. 12 июля (№ 55). С. 2 : фот.
- 582. Шилов, К. Памятник мемориала «Курская битва» создадут из обломков военной техники / К. Шилов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 12 июля (№ 28). С. 4 : фот.
- 583. Боева, В. Сбитый советский самолет подняли из земли / В. Боева. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 19 июля (№ 29). С. 4 : фот.

 Об обнаружении отрядом «Курган» в ходе поисковых работ в с. Ольховатка Поныровского р-на фрагмента советского бомбардировщика Пе-2.
- 584. «Маяк памяти» появился у дороги : памятный знак Герою Советского Союза Василию Федоровичу Черненко установлен близ села Ольховатка Поныровского района. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 4 авг. (№ 93). С. 2 : фот. (Уездные вести) (Факты. Комментарии).

Черненко Василий Федорович – участник Курской битвы.

- 585. Памятник выберут онлайн : президент России Владимир Путин поручил провести голосование за проект памятника к 80-летию Победы в Курской битве. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 9 авг. (№ 95). С. 2. (Проекты) (Факты. Комментарии).
- 586. Скрипка, А. Курская битва через бинокуляры / Анна Скрипка. Текст : непосредственный // Российская газета. 2022. 10—16 авг. (№ 176). С. 20. (Память) (Центральная Россия).

О масштабной реконструкции музея «Курская битва. Белгородское направление».

587. Самолет подняли из болота : фрагменты военного самолета в Фатежском районе обнаружил курский поисковый отряд «Курган». — Текст : непосредственный // Курская правда. — 2022. — 11 авг. (№ 96). — С. 2 : фот. — (Уездные вести) (Факты. Комментарии).

Об обнаружении обломков советского самолета Ил-2, сбитого в дни Курской битвы в районе дер. Прошиваловки Миленского сельсовета Фатежского р-на.

- 588. Триумфальную арку облагородят к празднику. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 11 авг. (№ 96). С. 1. (Благоустройство).
- 589. Хромов, М. Куряне голосуют за проект мемориального комплекса [«Курская дуга»] в Поныровском районе / М. Хромов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 16 авг. (№ 33). С. 2 : фот.
- 590. Дремина, Д. Выбрали всей страной : определен проект будущего мемориала «Курская битва» / Д. Дремина. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 25 авг. (№ 102). С. 1 : ил.
- 591. К 80-летию победы в Курской битве могут сделать два мемориала : 23 августа были подведены итоги Всероссийского конкурса на концепцию мемориального комплекса «Курская битва» в Поныровском районе. Текст : непосредственный // Курские известия. 2022. 30 авг. (№ 35). С. 2.
- 592. Новые страницы «курского характера» : о событиях, которые войдут в историю Соловьиного края / О. Моисеева. Текст : непосредственный // Московский комсомолец. Черноземье. 2022. 24–30 авг. (№ 35). С. 19 : фот.

В т. ч. о голосовании за лучший проект комплекса «Курская битва».

- 593. Блинков, А. Свет аллей Победы / А. Блинков. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2022. № 3/4. (Крестьянская застава ; № 2, с. 18 : цв. фот.).
 - О создании памятных аллей в честь героев Курской битвы на мемориальных комплексах «Поклонная высота 269» («Ангел мира») и «Тепловские высоты» в Курской области.
- 594. Федотов, А. Решение принято : каким будет мемориал к 80-летию победы в Курской битве? / А. Федотов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2022. 7–13 сент. ($Noldsymbol{0}$ 36). (АиФ–Курск ; с. 1).
- 595. Площадь станет продолжением мемориала / фото В. Малышко. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 20 сент. (№ 113). С. 2 : ил.

Об общественных слушаниях по проекту благоустройства площади Героев Курской битвы.

- 596. Шамина, Д. В формате соучаствующего проектирования / Д. Шамина. –Текст : непосредственный // Городские известия. 2022. 20 сент. (№ 75). С. 3 : фот.
 - О публичных слушаниях по проекту благоустройства площади Героев Курской битвы, состоявшихся в комитете архитектуры и градостроительства г. Курска.
- 597. Хромов, М. На мемориале «Курская битва» в Поныровском районе возведут два монумента / М. Хромов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 4 окт. (№ 40). С. 2 : фот. цв.
- 598. Журавлева, А. Увековечат подвиг солдата : на мемориале «Курская битва» первым установят памятник, занявший 2-е место в конкурсе / А. Журавлева. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 6 окт. (№ 120). С. 1.
- 599. Поисковики подняли останки трех солдат. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 18 окт. (№ 125). С. 1 : фот. Участники поискового отряда «Курган» подняли в Поныровском p-не останки трех

советских солдат.

- 600. Поисковики подняли фрагменты истребителя. Текст: непосредственный // Курская правда. 2022. 25 окт. (№ 128). С. 2: фот. Самолет обнаружен в поле около с. Молотычи на границе Фатежского и Поныровского р-нов.
- 601. Шилов, К. Под Понырями поисковики обнаружили разбившейся истребитель / К. Шилов. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 25 окт. (№ 43). С. 4 : фот. О находках времен Великой Отечественной войны поискового отряда «Курган» в Поныровском р-не.
- 602. Черных, А. Горькая память земли / А. Черных. Текст : непосредственный // VIP : взгляд, информация, партнерство. 2022. № 5. (Красная площадь ; № 3, с. 6—7 : цв. фот.). О музее Курской битвы, созданном поисковым отрядом «Курган».
- 603. В огороде нашли останки пилота. Текст : непосредственный // Курская правда. 2022. 17 нояб. (№ 137). С. 2 : фот. О поисковых работах в Поныровском p-не.
- 604. Боева, В. В огороде курянина нашли истребитель с неразорвавшейся бомбой / В. Боева. Текст : непосредственный // Друг для друга. 2022. 22 нояб. (№ 47). С. 5 : фот.
- 605. Федотов, А. Для памяти или развлечений : площадь Героев Курской битвы становится зоной отдыха / А. Федотов. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2022. 14—20 дек. (N 50). (АиФ–Курск ; с. 2 : ил., портр.).
 - О концепции благоустройства площади Героев Курской битвы в г. Курске, заключающейся в создании зоны отдыха, и неоднозначной реакции на нее курян.
- 606. Памятник установят в мае : ... Российское военно-историческое общество представило модель скульптуры Солдата для мемориала «Курская битва» в поселке Поныри. Текст : непосредственный // Курская правда. 2023. 7 марта (№ 24/25). С. 4 : фот.
- 607. Мемориал к 80-летию Курской битвы откроют в августе. Текст : непосредственный // Аргументы и факты. 2023. 9–14 марта (№ 10). С. 6 : ил.
 - О готовности к установке полноразмерной фигуры Солдата (авторы скульптор Андрей Коробцов, архитектор Константин Фомин).

608. Поисковики подняли обломки истребителя : предположительно самолет был сбит во время Курской битвы. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2023. – 23 марта (№ 32). – С. 2.

О поднятых поисковыми отрядами «Курган» и «Честь и долг» обломках самолетаистребителя «Як» в с. 1-е Поныри.

609. Леонова, И. От многоэтажки – до мемориала / И. Леонова. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2023. – 4 мая (№ 53). – С. 1 : фот.

О посещении губернатором Р. Старовойтом строящихся и ремонтируемых объектов, в т. ч. мемориального комплекса «Курская дуга» в Курске и мемориального комплекса «Курская битва» в Поныровском р-не.

610. У вокзала заложили «Сад памяти» : в Понырях высадили плодовые деревья. — Текст : непосредственный // Курская правда. — 2023. — 16 мая (№ 57). — С. 2.

Об акции «Сад памяти», посвященный 80-летию победы в Курской битве.

611. Мемориал взяли под наблюдение. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2023. – 27 апр. (№ 51). – С. 2.

О ходе строительства мемориала «Курская битва» и установке поворотной камеры с 25-кратным увеличением изображения с целью наблюдения за ходом работ.

612. Дремина, Д. Солдат. Музей. Храм: каким будет строящийся мемориал «Курская битва» в Поныровском районе / Д. Дремина; фото Р. Журкина. — Текст: непосредственный // Курская правда. — 2023. — 5 мая (№ 54). — С. 4—5: фот.

О проектах мемориала и о ходе строительства.

613. Александрова, А. Кемеровский ветеран [*Анатолий Терехов*] 40 лет сажает в Горшечном кедры в честь погибшего брата [Гурия] / А. Александрова. — Текст : непосредственный // Друг для друга. — 2023. - 16 мая ($\mathbb{N} 20$). — С. 2: фот.

В т. ч. о планах высадить аллею в честь 80-летия победы в Курской битве на месте ожесточенных сражений, для которой по поручению губернатора Кемеровской обл. Сергея Цивилева в Курскую обл. отправлено 320 сажениев сибирского кедра.

614. В Понырях высадили 300 саженцев кедра : деревья украсят территорию мемориала «Курская битва». – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2023. – 23 мая (№ 60). – С. 2 : фот.

В т. ч. об участии в создании Аллеи памяти и славы ее инициатора — ветерана Великой Отечественной войны и почетного жителя города Кемерово **Анатолия Михайловича Терехова**.

615. Береговая, А. Часовню по старинному проекту построят на мемориальном комплексе «Курская битва» / А. Береговая. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2023. – 23 мая (№ 21). – С. 2 : фот.

О ходе работ по возведению мемориального комплекса «Курская битва», в т. ч. о сборе средств жителями Курской обл. и других регионов России, которые планируется использовать на дополнительные работы и строительство часовни.

- 616. Мемориал «Курская битва»: 90 дней до открытия. Текст : непосредственный // Городские извести. 2023. 25 мая (№ 42). С. 1, 3 : фот. (Общество).
- 617. Затянули с дугой : откроют новые мемориалы и отреставрируют старые. Текст : непосредственный // Комсомольская правда. Черноземье. 2023. 9 июня (\mathbb{N}_2 43). (Перспективы) (Союзное вече ; 9—15 июня (\mathbb{N}_2 23), с. 6).

О затягивании финансирования строительства монумента героям Курской битве.

БИБЛИОГРАФИЯ

- 618. Курская дуга: к 75-летию Курской битвы (1943–2018): библиографический указатель / Филиал № 10 МКРУК «Щигровская Межпоселенческая районная библиотека» ; [составитель Рыбенкова Л. А.]. Вышнеольховатое, Курская область: Щигровская Межпоселенческая районная библиотека, 2018. 28 с.: цв. ил., карты. Текст: непосредственный.
- 619. Огненная дуга. Вып. 6 : библиографический указатель / Комитет по культуре Курской области, Курская областная научная библиотека им. Н. Н. Асеева ; составитель М. С. Федорова ; редакторы: Е. М. Капустина, Н. С. Тевосян. Курск : КОНБ им. Н. Н. Асеева, 2018. 113, [1] с. Текст : непосредственный.
- 620. Поле русской славы Курская дуга : библиографический указатель / МКРУК «Щигровская Межпоселенческая районная библиотека» ; [составитель Самойлова Е. Д. ; редактор Полякова М. Н.]. Щигры : Щигровская Межпоселенческая районная библиотека, 2018. 28 с. : ил., цв. ил., карты, портр. Текст : непосредственный.

ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ

	именнои .	УКАЗАТЕЛЬ	
A		Б	
Абдуллин М. И.	(290)	Бабич З. И.	94, 280, 396, 527, 540
Аболинс В.	367	Бабичев И. И.	(221)
Аболишин В. П.	(221), 364	Бабкин М. Н.	(301)
Авдеев В. С.	340	Баграмян И. Х.	, ,
Авдесв Б. С.	340	ваграмян И. Л.	(123), 124, (288)
Авдулова И. В.	180	Байрамов Р. С.	234-239, 258,259,262,
Агапов И. Л.	(221)	Баканеев С. А.	3
Ажигулова А. И.	74	Баканова Т. П.	15
Айкс Р.	394	Баламуткин Г. В.	(301)
Акапьев В. Л.	1	Баландин П. Ф.	(221)
Акатов Л. И.	441	Барзенкова О. Н.	181
Аксенов К. Ф.	(275)	Бартенев В.	(504)
Алекперов М. М. оглы	(271)	Басик И. И.	15
Александров Г. Н.	272	Батов П. И.	124, (288)
Александрова А.	472, 613	Бегельдинов Т. Я.	(296)
Алексеев С. П.	483	Белов С. И.	484
Алексеев Ю. А.	27	Белоусов А.	436
Алыпова А.	273	Бенюков И. Б.	(494)
Альбер М.	(306)	Бергман К. А.	(221)
Амелин В. С.	(221)	Береговая А.	615
Андреев О. Н.	(221)	Береговой Г. Т.	(296)
Андресь О. П. Андриянов В. И.	(296)	Берлов М. А.	(314)
Андриянов В. И. Аниканова И. В.	504	-	(294)
	230	Бертнотенас В. В.	` '
Антипенко Н. А.	230	Беседина Л.	225,228, 401, 501
Антипов Д. А.	(221)	Бирюков И. К.	173
Антонов А.	(66)	Бирюков Н.	(492)
Антонов А. И.	(295)	Бисеров С. Е.	(290)
Апанасенко И. Р.	(288)	Блинков А.	593
Аптюхов Е.	368	Блинов К. М.	(284), (287),
			(524)
Аргунов О. Н.	15,130,231,232, 233	Бобровский Г. М.	(221)
Артеменко А. Л.	(221)	Бобрышева М. Г.	(269)
Артемова О. В.	365	Бобрышева М. П.	(268)
Артюхов Е.	215	Бобынцев И. В.	(221), (315)
Арустамова Д.	348	Бобырева А. А.	(221)
Асадов Г. Л. оглы	(271)	Богачев А. Н.	(293)
Асмолов Ю.	490	Богданов А. С.	(221)
Астахов А. Д.	(221)	Богданов В. Л.	524
Афанасьев В. А.	2	Богданов С. И.	(281)
*			296
Афанасьев Я. И. Афанасьева Р.	(313) 414	Бодрихин Н. Г. Боева В.	
Афанасьева Р. Ахаев Ф. П.			499, 583, 604
	(279)	Бойко И. Н.	(281)
Ащеулов О. Е.	129	Болдин И.В.	(288)
		Бондарева Ю. В.	291

Бондаренко М. 3. Борисов М. Ф. Борисов Н.	(281) 368 486	Воробьев А. Воробьев В. Ворожейкин А. В.	348 448 (281), (290), (296)
Борисова С. Боровиченко М. С. Боровых А. Е.	443, 455 (297), (316) (281), (284), (296), (524)	Ворсин В. Ф. Вучетич Е. В. Вязов А. М.	263, 264 (567) 370
Бородина С. В.	13,15,111, 130,148,	Γ	
Бортаковский Т. В. Бубнов Н. М.	275 (287)	Гаврилов В. С. Гамова Е.	(301) 453, 457, 465, 571
Будко А. А. Будников О. С.	214 94,165,166, 280, 396, 525, 527, 540	Гатауллин А. Герасимов А.	(275) 429, 561
Будников С. А. Будыкин И. Булатов М. А.	537 (317) (318), (319)	Гергиев В. Гитлер Глазов Г.	(453) (116) 505
Буранок С. О.	398	Глазунов Ю. А.	103, 112, 130
Буряк Н. В. Бутенко Е. Н.	(283) 75,85,86,87, 88, 146, 147,167, 292,303	Гланц Д. Гнездилова Е. С.	395 478
Буханцова Н. В. Быканова С. В.	487 292	Головачев А. А. Головин Е. А.	(281) 149,150,259, 287
Быканова Т. П.	537	Головков А. Голубев В. М.	506 (281), (296)
В		-	
Вапилин Е. Г.	3, 375	Гольцова Т.	269, 328
Варенцов С. С. Василевский А. М.	(290) 52,(66),79, (288), (294), (295)	Гончарова Е. А. Горбатов А. В.	286 124
Васильев А. В.	403, 404	Горбачев П. О.	386
Васильев С.	415	Горбачева А. Д.	(282)
Ватутин Н. Ф.	(62),(81),(284), (288),(320-322), (524),(549)	Горелышев А.	(323)
Вебер М.	456	Горовец А. К.	(294),(324), (325)
Величко М. Вельможкин С. В. Венков И. Верижников А. Н. Виноградов А. А. Владимирова И. Волин С. Волков М.	316 397 130 312 526 479 578 416	Городнов А. Горчаков Е. Горчаков П. А. Гостева А. Грибовская Г. А. Григорьев А. Григорьев Н. П. Грицаев В.	162,254, 366 (366) 514 214 206 395 37,172
Волошин А. П.	(307), 369	Гришин Ф. П.	(312)

Грымзин К. А.	19		
Грэн И.	122	Екимов В.	490
Гудериан Г.	396	Елисеева М.	223,261,333
Гулаев Н. Д.	(279),(281),	Елькин А.	508
	(296)		
Гусаковский И. И.	(281)	Енютин И. Н.	(221)
Гусарова И.	417	Епихин А. К.	374, 375
Гусейнов А. А.	271	Ерохин А. Ф.	(279)
,		Еськов М.	490
Д			
Давыдков В. И.	4	Ефимов А. Н.	(296)
Давыдов А.	38,255,	-	
		Ж	
Дажина И. М.	215	Жабина В. А.	284
Дайнес В. О.	281, 349	Жадобин А. Д.	403, 404
Даулитбеков А.	(279)	Жадов А. С.	128, (288)
Дегтярев Ю. В.	174,216,314,	Жалнина М. И.	(365)
	338,		
Демченко А.	83, 412	Жариков Н. Н.	(272)
Денисов Н.	35	Жданов М.	49
Денисов С. П.	(296)	Жиглов В. Ф.	(384)
Денисов Ф. А.	(221)	Жидких В. С.	329
Денчик Н. Ф.	(283)	Жиленков А.	(504)
Деревягин И. А.	(221)	Жуков А. П.	(279), (303)
Димитров Г.	5	Жуков Г. К.	52, (66), (288),
			(295), (542)
Дмитраков А. М.	528	Жуков Ф. М.	(272)
Добкович А. Д.	(301)	Журавлева А.	598
Добросердова Е. А.	331	Журбаев К.	(308), (309)
Долматовский Е.	507	Журкин Р.	612
Донских И. М.	(383)		
Дорохова А. Ю.	240	3	
Драбкин А.	274	Забелин И.	450
Дремина Д.	474, 476, 590,	Забронский А. А.	(277)
	612		
Дрозда Н. Е.	(293)	Заверталюк Я. Г.	(277)
Друговская А. Ю.	282, 323, 343,	Задорожский М.	(327)
	344, 371, 372		
Дубинина С. А.	20	Зазерская Т. Г.	5
Дудина Н. Н.	130, 283	Зайцев В. А.	(296)
Душкин С. А.	168	Зайцев В. И.	(272)
Дьяченко И. М.	(301)	Зайцев Ю.	363
Дюкарев М. Ф.	(221)	Зайченков С. Д.	(272)
Дюран А.	(306)	Закревский Д. А.	(174), (176)
.			
E	(221) (22.5)		
Евстигнеев К. А.	(221), (296)	D 11	6 0 50 55 60 51 01
Егоров И. Т.	373	Замулин В. Н.	6-9,53-55,68,71,81
			82,84,105-108, 110, 113, 116-121,
			175,177, 178, 285,
			320,387-390,(405)

Замулин Виктор	8,9, 391	Калустов Г. Ш.	(287)
Зарецкий И. А.	509, 513	Калуцких Г.	(330)
±		Каманин А.	, ,
Зарубин И. П.	(277)		(331)
Захаркин И. Г.	(288)	Камардина О. В.	241
Захаров М. М.	(288)	Каменева В. Г.	317
Захарова Н. Г.	273	Капустина Е. М.	619
Зданович А. А.	179,185	Карасев И. Н.	(221)
Земцов Н.	366	Карасенко А. С.	494
Зиновьев М.	369, 373	Карель П.	396
	*	*	
Злыденный И. Д.	(301)	Карнач С. А.	(283)
Золотухин В. С.	(221)	Карташов Н. А.	321
Золотухин А. Ю.	59, 529, 531,	Карюкина Ю. В.	494,
	536		
Золотухин И. И.	(221)	Катуков М. Е.	152, (281),
	,	,	(285), (288),
			(290), (332)
ш		И	
И		Кацва Л. А.	12
Иванин А.	69,70,73,229,	Качмарский О.	480
(Рыжков П.)	265,266, 267		
Иванов А.	208,253,	Келлерхофф С. Ф.	(122), (558),
	, ,	1 11	(559)
Иванов В. А.	10	Кемурджиан А. Л.	(307)
		Кемурджиан А. Л. Кизилова Е. В.	` ′
Иванов Владимир	(221)	Кизилова Е. В.	530, 532, 533,
Александрович			567
Иванов П. С.	(113)	Кинжаев Х. И.	(294)
Иванов С. П.	(288)	Кириченко Ю. С.	488
Иванова Г. П.	145	Киряев Б.	313, 463
Иванцов С. Ю.	65	Кислинский А. Н.	(221)
ИволгинаТ. В.	221	Клименко А. С.	(221)
Игишев Г. И.	(544)	Клыков В. М.	` ′
	' '		(504)
Игоревский Л. А.	394	Князьков А. С.	211
Изонов В. В.	132,263,264,	Кобелев Ф.	439
Ильина Н.	367	Ковалев А.	272
Ионов П. И.	(366)	Ковардина К.	270
Ионова С. Г.	(366)	Ковшов И. В.	242
Ирмакова Д. А.	217	Кожедуб И. Н.	(281), (296),
		110 <i>1</i> 11 0 111	(333)
Исаев А. В.	151	Козак С. А.	(281)
	131		, ,
K	-	Козельский Д. И.	(221)
Кадетская Л.	557	Кокурин Г. А.	(287)
Казарин П. С.	56	Колбаса В.	(310), (334),
			(335), (336)
Казарин С. С.	(328)	Колодяжный П. И.	(221)
Казарина Н.	464	Колтакова М. Д.	(225), (226)
Казмин В.	345	Колтыга П. М.	(294)
			, ,
Калинин И. А.	(329)	Кондакова Л. М.	130
Калинкина Т. В.	173	Кондратов В. И.	(291)
Калитиевский В. А.	510	Кондратьев А. Д.	(245)
Калмыкова Д.	449	Конев Г. С.	(365)
• •			

Конев И. С. Конева М. Кононов Н. Г. Конорев Е. Ф. Конорев И. А. Константинова К. С. Константинова Т. Ф. Корнеев В. Копацо Коптелов А. И. Коробцов А.	128, (288), (295) 341 57,243,244,265, (337) (284), (524) (297) (297) 490, 514 (495) (523) (607)	Кузовлев М. А. Кузубов Л. Кузьмин Ю. Н. Кукунин С. А. Кулагин В. В. Кулагин И. Кулешов В. К. Кулиева В. Кулиева В. А. Кулик Г. И. Куликов В. М.	(504) 512 322 (312) 442 171 (283) 271 271 (288) 45, 92, 99, 100, (101),102,109,
Коровин В. А. Коровин В. В.	186 11,73,90,97, 133, 150,187-192,207, 212,218,219,227, 229, 235,238, 258, 267, 287, 299, 529-533, 537, 567	Кульбертинов И. Н. Купин Н. П.	153,305, 332 (290) (293)
Коровин Р. В.	245	Кутепов В. А.	19
Королев В. Ф.	193, 307, 370	Кучерявых В. А.	376
Коршикова	(221)	Кязымов С.И. оглы	(271)
(Мишустина) А. И.			
Коршунов Э. Л.	130,134, 537		
		Л	
Коршунова А.	412, 460,	Лавров М.	101, 498
ф M	468,477,	П II	2.40
Косолапов Ф. М.	(283)	Лагутин Н.	342
Котов Б.	511	Лагутич М.	490
Котов К.	(310)	Лако В.	445
Кочетков Г. В.	(338)	Лапин Н.	339
Кравцова Е. С.	534	Ласточкина Т.	566
Красовский С. А.	(288)	Латаев Е.	490
Кретов С. И.	(296)	Латышев В.	513
Криволапов Н.	(504)	Латышев О. Ю.	491
Кринко Е. Ф.	535	Лебедев А.	(504)
Крохина А. В.	91,149,159	Лебедев А. В.	138
Крылова Т. В.	249	Левин М. А.	161
Крылович Ф.	(203)	Леонова И.	425, 609
Крюков В. В.	47, 67,	Летова О.	421
	72,164,260		
Крюков В. И.	(284)	Лефевр М.	(306)
Кугина М. Б.	537	Липкова Ю.	423
Кузин Д. А.	91	Лисицын Д. Ф.	(283)
Кузнецов Д. А.	135	Литвиненко В.	41
Кузнецов М. В.	(296)	Литвиненко Г. Е.	(279)
Кузнецов С.	222, 302	Литвинова В.	482
Кузнецова Ф. С.	(221)	Лихачев Н. И.	(221)
		Логачев А. А.	377

Логинова В. Л.	(221)	Мильбах В. С.	140
Локтионов В.	25	Милькова Л.	367
Локтионов В. В.	(221)	Минин И.	(504)
Ломакин А. М.	(284), (312),	Мирошниченко И. В.	478
	(524)		
Луганский С. Д.	(281), (296)	Митяев А. В.	22
Лузанов О. Н.	515	Михайличенко И. Х.	(296), (298)
Лукин Н.	(367)	Михайлов А. А.	392
Лурье А.	483	Михайлов В.	(504)
Лымарь Н.	98	Михайлова П. П.	59
M		Михеенков С. Е.	23, 290
Магомедханов В. М.	195	Михин П. А.	(221), (341), 379, 380, 381
Мадатов Г. А.	271	Мищкина О. С.	220, 537
Мазуркевич Р. В.	76	Модель	(349)
Макаев Д. С.	168	Моисеева О.	500,568, 592
Макаров В. М.	(311)	Молодчий А. И.	(296)
Макаров С.	426	Монастырев И. Е.	324, 325
Македонская В. А.	20	Мордохович А. И.	(273)
Малашенко Е. И.	288	Морозов М. Э.	24
Малинин М. С.	(288)	Муравьева И. И.	246
Малофеев Д. Я.	(221), 378	Мустафаев Х. Г. оглы	(271)
Малышко В.	595	Мухина 3. 3.	538
Мамаев В. Е.	(366)	Мушинский Н. И.	213
Мамаевы	(366)	Н	
Манагарар И. М	128	н Наливайко Л.	490
Манагаров И. М. Манжосов А. Н.	59,69,70,73,91,	наливаико л. Нарожняя С. М.	247
манжосов А. П.	149,159,160,162	Парожняя С. IVI.	Z 4 /
	163,245,254,266,		
	267, 529, 531,		
	533, 536		
Манштейн	79, (152),	Наумов А. Е.	(221)
	(505)	<i>y</i>	()
Маресева З. И.	(222), (297)	Некрасов С. Н.	26
Маресьев А.	(339)	Немтин С. Т.	(383)
Марков К. А.	154	Нестеренко Н. И.	(274)
Марков Ф. А.	(367)	Нестерова К.	461
Марковчин В. В.	196, 403, 404	Никитин Е. В.	151
Мартиросян А. Б.	123	Никулин	(366)
Мартыненко А.	308	Никулина А.	366
Маслов А. И.	(340)	Никулина Е.	418, 481,
Масляков В. А.	19	Новиков А. А.	(296)
Матросов А.	(312)	Новиков Г.	572
Маханькова Л. А.	291	Новиков С.	48
Машкин В. М.	(221)	Новикова Т. С.	354
Медведева М. И.	(216)	Носов Е.	(498)
Медведева М. Л.	291		
Мединский В. Р.	289		

		Плотников П. А.	(296)
0		Плысюк Н. Е.	(524)
	13		313
Овчаров Н. И. Одинцов М. П.	(296)	Подушкин А. Пожидаев Н. В.	382
Одинцов М. 11. Олейников Г. Р.	, ,	Покровский С. В.	62
	(221)	Полбин И. С.	
Оловянников Н. Е.	(365) 25		(281), (296) 517
Оловянников Ю.		Полунин Л.	277
Ольховиков Н. И.	(221)	Полупанов К. Поляков В. К.	
Онянов Л. В.	71		(342)
Орехов Б.	346	Полякова М. Н.	620
Останков Б.	490	Попков В. И.	(296)
Остер Е. В.	492	Попов В. П.	(221)
Очиров У. Б.	355	Попов М. М.	(288), (294)
Очкасова И. В.	93, 350	Постников А. Ф.	(221)
•		Постников Н. А.	30, 493,
П	155	п и п	221
Павленко В. Д.	155	Постричева И. Д.	221
Павленко Г. К.	155	Потапенко П. С.	95
Павлов И. Д.	(275)	Пресс П. Я.	(343), (344)
Панков О. Д.	78, 139	Прокопенко А. Ф.	(345)
Панкова Я.	581	Пронин В. Г.	(346)
Панкратов И.	330	Просеков П. Т.	(273)
Панов А.	351	Проскурин В. И.	(371)
Панов П. Я.	(294)	Прохоров И.	226
Паротькин И.В.	28	Прямицын В. Н.	202
Пархоменко И.	516	Пугачев Д. И.	(293)
Паршин В. В.	141	Пузанков	(347)
Пахомов Н. Д.	490, 513, 514	Путенко О. В.	543
Пахомов П.	(504)	Путин В. В.	(346), (406), (585)
Пекарский Н. Я.	(221)	Пухов Н. П.	76, (288), (290)
Пересыпкин И. Т.	198	Пчелинов-Образумов	130,249,478
1		A. A.	, ,
Першин Ю. П.	522	P	
Петровский О.	419	Радченко К. Г.	(221)
Петрушевский А. В.	(288)	Разаев М.	513
Печенкин С. К.	(221)	Раков В. В.	70,
			130,250,251,
Печникова В. В.	248	Расторгуев М. А.	(348)
Пивоварова Л. Н.	541	Рафаилов Р. Р.	294
Пикалин П. С.	(384)	Родин А. Г.	156, (288)
Пилишвили Г. Д.	199	Родионов И. М.	31
Пинаева И. В.	200	Рокоссовский К. В.	(351)
Пищулин А.	304,556, 562	Рокоссовский К. К.	76, (93), (284),
			(288),(295), (349),
			(350), (351),
			(504), (524)
Плаксин И. М.	29	Романов И.	466
Платонов А. И.	356	Романова М.	25

Романовский А. Д.	(304), (307), (497), (556)	Сердюк В. Я.	(221)
Ротмистров П. А.	(285), (288), (290)	Сердюк М. А.	(223),(224), (228)
Руденко С. И.	142	Сережников А. И.	(277)
Рудской Ф. А.	(352)	Сидоренко И.	434, 446
Рукосуев В. Н.	(290)	Сидоров И. Д.	(356)
Рунов В. А.	295	Симонов А. А.	296, 297
Рыбаков А. В.	(301)	Симонов К.	(496)
Рыбалко П. С.	157, (281)	Скляров	61
Рыбицкий В. А.	161	Скребнев Г. П.	(221)
Рыжков П.	66,303,353,431,	Скреонев 1.11. Скрипка А.	586
I BIARUB II.	435, 447, 458, 467, 471,475,	Скринка А.	300
р п и	573	C D. D.	(270)
Рымшин Д. К.	(298)	Скрылев В. В.	(279)
Рязанов А. К.	(296)	Скрынников С.	17
Рязанов В. Г.	(296)	Смирнов А.	559
C		Смирнов Н. М.	16,60,77,11412 5,127
Савенков П. С.	(221)	Смирнова М.	357
Савинов П. Г.	(353)	Смирнова Т.	336, 496
Савицкий Е. Я.	(296)	Смородин П. В.	(311)
Садыхов Ю. М. оглы	(271)	Соколовский В. Д.	(294)
Салтыкова М. С.	399	Солдатенков П.Ф.	(311)
Сальникова Л. И.	383	Солодкий С. Н.	(273)
Самойлова Е. Д.	620	Солопова О. А.	399
Самсонова 3. А.	(297)	Сомов И. И.	(272)
Сандалов Л. М.	(288)	Сонин И. Е.	(284), (524)
Саницкая О.	224,256,257,	Сопин И. В.	(221)
Сапожников К. П.	(354)	Сотников А.	25
Саранских В.	513	Сотников А. В.	358, 545, 546
Саранских В. Г.	518	Сперанский А. В.	158
Сариев Г.	(355)	Сталин	(116)
Светлов М.	(501), 513	Станелиене Д. Ю.	(297)
Свиридов Г. В.	(491),(492)	Старовойт Р. В.	122, 286, (427),
			(428), (440),
			(444), (609)
Сегида В. М.	(221)	Стасенков П. П.	(221)
Седачев И. Н.	(221)	Степаненко И. Н.	(296)
Седов И. С.	(366)	Степанов В. Б.	537
Семейкин Т. Ф.	(293)	Степанова И. Д.	(270)
Семенихин В. П.	(504)	Стешин Д.	558
Семенов А. Б.	(272)	Столбецов О.	409
Семенов К. К.	16, 60,77, 114, 125,127	Столяров Н. Г.	(296)
Сенько В. В.	(296)	Страхова Т. И.	523
Сергеева Л.	422	Стрелков А.	209,210
		Студенников Я. С.	(357)

Субботин В. В.	273	Φ	
Суворова В. М.	337	Фарберов А.	33
Судец В. А.	143	Фатьянов И. Е.	(272)
Сульдин А. В.	32	Федоров В.Ф.	300
Сундуков В. В.	42	Федоров Е. П.	(296)
Суржик Д. В.	398	Федорова А. В.	301
Сухоиванов А. П.	(293)	Федорова М. С.	619
Сухойванов И. П.	(2)3)	Федорова W. С. Федотов А.	126, 163, 205,
T		ФСДОТОВ Л.	565, 577, 594,
1			605
Талалушкин Н. С.	(312)	Федулов А. М.	122
Тамчук В. К.	(358)	Федюнинский И. И.	137
Тананаев Г. Г.	(221)	Фесенко Ю. Н.	80
Таран П. А.	(296)	Фоменко Ф. И.	(221)
Тарасенко Н.	385	Фомин К.	(607)
Тарков В.	306	Фомин М. С.	(524)
Татаринов И. Е.	298	Фомин И. С.	(503)
Тащеев А. А.	293	Фомин Н. Я.	(221),
Твардовский А.	519	Фурманова Г. С.	384
Тебенькова С.	367	Фурманова 1 . С. X	304
Тевосян Н. С.	619	Хабибулин Ю.	(492)
Терентьева Е. А.	400	Хасамутдинова Р. Р.	64
Терехов А.	(613), (614)	Хвощинский Ф. Ф.	(360)
Терехов Г.	(613)	Хизев Ю. П.	315
Тёппель Р.	397	Хилюк М. Л.	(504)
Тимиряев Д. О.	402	Холтобина Л. С.	552
Тимощенко П. И.	(221), 520	Хохлов А.	366
Типпельскирх К.	396	Христофоров В. С.	403, 404
Титов Ф. И.	(274)	Хромов М.	454, 589, 597
Толубеева В. В.	(221)	иромов IVI. Ц	15 1, 505, 557
Тольская О.	273	Царев В. А.	(221)
Травина А. С.	96, 524	Цивилев С.	(613)
Третьяков А. В.	548	Цуканов И. П.	553, 554
Третьякова И.	412	Цыбенко Т. А.	478
Трифонов Ю.	274	Ч	170
Трофименко С. Г.	(288)	Чекаданова Е. А.	115
Тутенко В.	438, 574	Чернат М.	431
Тутов А.	84	Чернега В. Г.	169
Трусов А. К.	201	Черненко В.	(361)
Труфанов В. А.	(221)	Черненко В. Ф.	(584)
Труфанов Н. И.	(288)	Черников О. А.	130
у у филов 11. 11.	(200)	Чернобаев А. А.	393
Уваров В. Т.	(279)	Чернухин В. А.	65, 140
Угольников И.	(499)	Черных А.	420,459,470,
2 1 031B111110 B 11.	(199)	терных т.	560, 602
Уколова К.	309	Чернышев И. И.	(385)
Урывский В. К.	(59)	Чернышев С. И.	(383)
Уткина-Олейникова М.	(221)	Черняховский И. Д.	(284) (288)
И.	()	теринистенни 11. Д.	(201) (200)
Ушаков Н.	521	Четоркина М.	366
· manos II.		TTOPHHIM III.	500

Чехов И. М. Чибисов Н. Е. Чижиков М. Чинкова Е. Чистяков И. М. Чубарьян А. О. Чудинова С. В.	(287) (288) 570 121 79, (288),(290) 21 297	Щ Щербакова Л. Щербаченко М. З. Щербинин В. В. Я Якубенкова И. И. Якубовский И. И.	268 (297) (273) 273 (281)
Шалагинов В. В. Шалковский А. Г. Шамина Д. Шамрай В. А. Шамшурин В. И. Шатохин Н. Шауров М. Д. Шевченко О. Шелест Я. Шендриков Е. А. Шервуд А. А. Шервуд В. Шестеркин В. Шилов Шилов К. Шинягина О. П. Широкорад А. Б. Широкорад А. Б. Шитиков М. Д. Шорохов М. Шорстов А. И. Шуклин Б. Г. Шульгин П. Г. Шумилов Н. А. Шумилов Н. А.	170, 405 80 596 144 362 490 (221) 116 410 145 (273) 273 (308), (309) 513, 514 (366) 582, 601 555 537 34 (221) (498), (522) 249 (294) (363) (221) 79, (288) (366) 366		